
Для водки 
настало 
время настоя
Темпы роста 
производства у крупных 
игроков замедляются

На фоне общего увеличения 
 объема выпуска водки в России 
на 4% в 2022 году у части круп-
нейших игроков отмечается за-
медление темпов роста. Компа-
нии связывают это с санкциями 
западных стран на ввоз водки 
из РФ в связи с военными дейст-
виями на Украине. Эксперты от-
мечают возможное достижение 
пика производства спиртного 
и прогнозируют сужение рынка 
и перераспределение спроса.

Три из пяти крупнейших произ-
водителей водки в России замедли-
ли темпы выпуска напитка в 2022 
году относительно 2021 года, сле-
дует из имеющихся у „Ъ“ данных 
участников рынка. Занимающая 
первую строчку по объемам Belu-
ga Group (марки Beluga, «Архангель-
ская», «Беленькая») снизила произ-
водство на 104 тыс. дал, до 10,01 млн 
дал. ГК «Традиции успеха» («Хорта») 
в 2022 году выпустила 7,1 млн дал 
водки, что соответствует прошло-
годнему уровню. А производство ГК 
«Руст» («Русский стандарт», «Пар-
ламент», «Зеленая марка») снизи-
лось на 34%, до 6,32 млн дал. В 2021 
году выпуск водки у этих игроков 
рос на 5%, 45% и 5% соответственно. 
В целом в 2022 году производство 
водки в России выросло примерно 
на 4%, до 84,05 млн дал, по данным 
Росалкогольрегулирования.

В ГК «Традиции успеха» отметили, 
что производство поддерживают низ-
кая цена на полке в сравнении с дру-
гим крепким алкоголем и сужение 
предложения в импорте эконом-сег-
мента. В Beluga Group заявили „Ъ“, 
что на снижение в объеме 104 тыс. 
дал оказали влияние санкции по экс-
портному направлению, а также от-
клонения между продажами и произ-
водством на размер остатков. После 
начала военных действий РФ на Укра-
ине власти ЕС, США и Великобрита-
нии запретили импорт водки из Рос-
сии. А в 2021 году около 45% экспорта 
крепкого спиртного из РФ в деньгах 
приходилось на Латвию, Великобри-
танию и Германию, подсчитывали 
в «Агроэкспорте». В ГК «Руст» отмети-
ли, что как крупнейший экспортер 
водки из России снизили объемы 
производства из-за эмбарго.

Руководитель информацион-
ного центра WineRetail Александр 
Ставцев говорит, что Beluga Group 
несколько лет назад отказалась 
от продажи водки в сегменте МРЦ 
(минимальная розничная цена), а се-
годня все больше дорогой продук-
ции продает через свою сеть «Вин-
лаб», получая всю прибыль, поэтому 
небольшое снижение продаж в объе-
ме на бизнес заметно не влияет. В са-
мой Beluga Group отмечали позитив-
ную динамику продаж собственных 
премиальных брендов, в частности 
Beluga — на 36% год к году.
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Бизнесу выпала отсрочка
Правительство продлило срок погашения недоплаченных соцплатежей
Белый дом освободил значи-
тельную часть бизнеса от не-
обходимости полностью воз-
вратить в этом году в бюджет 
почти 800 млрд руб. страховых 
взносов, недоплаченных в 2022 
году. Своим постановлением 
правительство продлило еще 
на год, до 28 мая 2024 года, от-
срочку по соцплатежам за вто-
рой и третий кварталы прош-
лого года — ее после начала 
военной операции для сохране-
ния работоспособности получи-
ли 1,4 млн компаний и индиви-
дуальных предпринимателей. 
В бизнес-среде называют от-
срочку по соцвзносам одной 
из самых эффективных из при-
нятых правительством мер.

Правительство продлило от-
срочку по уплате страховых взно-
сов за второй и третий кварталы 
2022 года — как сообщил вчера 
на совещании со своими замести-
телями Михаил Мишустин, теперь 
эти платежи бизнесу необходи-
мо внести в срок до 28 мая 2024 
года. Прежний дедлайн — май—
октябрь этого года (в зависимости 
от периода начисления).

Напомним, годовая отсрочка 
уплаты взносов, которые составля-
ют весьма значительную часть на-
логовой нагрузки, была введена 
в качестве антикризисной меры 
весной прошлого года (см. „Ъ“ 
от 25 апреля 2022 года). Мера была 
введена для сохранения у бизне-
са этих средств и была призвана 
помочь обеспечивать финанси-
рование производственного ци-
кла и расчет с контрагентами. Речь 
идет об отчислениях в соцфонды 
в размере 30% от фонда оплаты тру-
да (у льготных категорий ставка 
ниже) и 15% — для малого и сред-
него бизнеса.

Цена той отсрочки для бюд-
жета была достаточно велика — 
772 млрд руб. (из них, по данным 
Минэкономики, 16 млрд руб. при-
ходится на индивидуальных пред-
принимателей). Такую сумму 
бюджет уже компенсировал госу-
дарственным внебюджетным фон-
дам. Глава Минфина Антон Силуа-
нов в конце года пояснял, что без 
учета этих средств дефицит бюд-
жета-2022 снизился бы с итоговых 
2,3% до 1,8% ВВП.

Уплата взносов за второй квар-
тал в апреле 2022-го была отсро-
чена для бизнеса из почти 80 сфер 
(среди них здравоохранение, ту-
ризм, спорт, производство пище-
вых продуктов, одежды, мебели, 

текстиля), которые, по оценкам 
властей, формируют около 70% за-
нятости. Отсрочка уплаты взносов 
за третий квартал 2022-го охвати-
ла более узкий перечень из 40 от-
раслей (например, строительство, 
сельское хозяйство, информаци-
онные технологии), на которые 
приходится 30% занятости. В спи-
сок тех, кому льгота не досталась, 
попали экспортеры, компании фи-
нансовой сферы и оптовой торгов-
ли и бюджетные организации.

Как следует из опубликован-
ного вчера постановления, пога-
шать «отложенные» взносы бизнес 
начнет уже в этом году, ежемесяч-
но уплачивая их равными плате-
жами. Платить за второй квартал 
2022-го надо с конца июня этого 
года, за третий — с конца сентября. 
Такой подход, добавим, обсуждал-
ся на совещании у президента еще 
в середине декабря.

Как пояснили „Ъ“ в Минфи-
не, постановлением утверждены 

«дальнейшие шаги для снижения 
нагрузки на бизнес — воспользо-
ваться рассрочкой компании и ИП, 
которые ранее получили отсрочку 
по уплате взносов, смогут в заяви-
тельном порядке». В Минэкономи-
ки уточняют, что эту меру поддер-
жи получили 0,9 млн предприятий 
за второй квартал и 0,44 млн пред-
приятий — за третий. Наиболее 
активно отсрочкой пользовались 
в сферах сельского хозяйства, стро-
ительства, торговли. При этом 
часть предпринимателей уже вне-
сла платежи, по которым ранее по-
лучила отсрочку.

Как сказал вчера Михаил Ми-
шустин, пролонгация «даст воз-
можность бизнесу и дальше ис-
пользовать высвободившиеся 
ресурсы на текущие расходы — 
прежде всего на заработные платы 
сотрудникам, развитие и модерни-
зацию производства, перестройку 
логистики». В Минэкономики до-
бавляют, что это поддержит пред-

приятия, «которые в нынешних 
непростых условиях перестраи-
вают производственные процес-
сы, логистические цепочки и ну-
ждаются для этого в оборотных 
средствах».

В РСПП говорят, что «отсроч-
ка сыграла важную роль в обеспе-
чении устойчивой работы компа-
ний и ИП в условиях санкционных 
ограничений» — в соответствии 
с опросом, проведенным РСПП, 
ТПП и другими деловыми объеди-
нениями, эта мера заняла третье 
место среди наиболее эффектив-
ных антикризисных мер для про-
мышленных компаний. Член ген-
совета «Деловой России» Екатерина 
Авдеева отмечает, что в условиях 
экономической турбулентности, 
вызванной санкциями и военной 
операцией, «любые льготы явля-
ются ощутимым вкладом в под-
держание бизнеса, особенно ма-
лого и микробизнеса». Однако, 
по ее словам, «раздача долгосроч-

ных индульгенций опасна для эко-
номики и для бизнеса, который ри-
скует не выполнить обязательств». 
Впрочем, сейчас, по ее словам, по-
добная поддержка в «ручном ре-
жиме» необходима для того, что-
бы «бизнес удержал свои позиции 
и вышел в зоны развития».

По словам исполнительного 
директора «Опоры России» Анд-
рея Шубина, введение отсрочки 
по страховым взносам было сво-
евременной мерой и в целом все, 
кто хотел получить такую отсроч-
ку и попадал под условия, смогли 
ею воспользоваться. Продление 
сроков уплаты взносов господин 
Шубин называет «здравым реше-
нием» — это позволяет бизнесу, 
особенно тому, что наиболее се-
рьезно страдает от сокращения 
потребительского спроса, скор-
ректировать свою модель эконо-
мического поведения.

Евгения Крючкова,  
Диана Галиева
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Оптом и речь
Биржевые цены на топливо снижаются  
на фоне рассуждений о грядущих санкциях

Оптовые цены на топливо в России про-
должают резкое падение на фоне пред-
стоящего эмбарго ЕС на импорт россий-
ских нефтепродуктов. Так, за 23 января 
биржевая стоимость дизтоплива упала 
на 4%, наиболее популярные марки бен-
зинов Аи-92 и Аи-95 подешевели до се-
милетних минимумов. Стоимость топли-
ва на АЗС держится на прежних уровнях, 
и эксперты не видят предпосылок для 
уменьшения цен, несмотря на высокую 
прибыльность розничного бизнеса. Они 
поясняют, что сокращение переработки 
может создать предпосылки для роста 
оптовых цен, который регуляторы не по-
зволят переложить в цены на АЗС.

Стоимость бензина и дизтоплива на бир-
же СПбМТСБ снизилась до многолетних ми-
нимумов. Так, Аи-92 и Аи-95 подешевели 
23 января на 0,58% и 0,55%, до 33 тыс. руб. 
и 37,8 тыс. руб. за тонну соответственно. Это 
минимум с 2016 года. Летнее дизтопливо 
подешевело на 4%, до 38,9 тыс. руб. за тонну, 
это минимальное значение с 2017 года. Сто-
имость сжиженных углеводородных газов 
(СУГ) на бирже упала на 11%, до историческо-
го минимума в 2,9 тыс. руб. за тонну.

Цены на топливо в России падают в ожи-
дании введения 5 февраля эмбарго ЕС на им-
порт российских нефтепродуктов. В тот 
же момент должна заработать одобренная 
странами G7 предельная цена на нефтепро-
дукты из РФ, хотя ее значение еще не опре-

делено (см. „Ъ“ от 17 января). Российские 
власти считают, что текущее снижение сто-
имости топлива вызвано сезонным умень-
шением спроса, однако, по словам собесед-
ников „Ъ“, текущая динамика обусловлена 
сокращением поставок в Европу. Так, дизто-
пливо является основным видом топлива, 
которое российские нефтекомпании тради-
ционно экспортировали в этом направле-
нии, велись и поставки СУГ и нафты, кото-
рая является сырьем для нефтехимии.

В прошлом году нефтекомпании, столк-
нувшись с проблемами сбыта морских пар-
тий нефти из-за западных санкций, стреми-
лись загружать свои НПЗ, а также получали 
значительные субсидии по демпферу. В ре-
зультате профицит топлива внутри РФ при-
вел к снижению стоимости большинства 
видов нефтепродуктов в 2022 году, кроме 
дизтоплива, которое традиционно экспор-
тировалось в ЕС. После введения эмбарго 
на нефтепродукты в феврале цены на россий-
ское топливо могут продолжить снижаться. 

Благодаря снижению оптовых цен на 
нефте продукты операторы АЗС получают 
возможность увеличить прибыльность сво-
его бизнеса. Пока значительного снижения 
стоимости топлива на АЗС не наблюдается: 
так, по данным Московской топливной ассо-
циации, средняя цена на топливо по итогам 
прошлой недели не менялась.
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Над Шольцем  
танки грохотали
В Европе обсуждают военные поставки Украине 
и санкции против России

Тема поставок Украине танков немецко-
го производства Leopard уже несколь-
ко недель не отпускает европейскую 
и мировую общественность. После не-
удачной попытки решить этот вопрос 
в формате «Рамштайн» обсуждения пе-
реместились в Брюссель, на встречу 
глав МИДов стран ЕС. Активная дискус-
сия в этот день продолжилась и в самом 
Берлине. Спор о поставках танков внес 
серьезный раскол в правящую в Герма-
нии коалицию: в то время как некоторые 
политики настаивают на скорейшей пе-
редаче Украине Leopard, другие опаса-
ются, что ФРГ окажется втянутой в пря-
мое столкновение с Россией. В Москве 
тоже пристально следят за развитием 
событий. Там увидели в происходящем 
признаки «настоящей войны»  против РФ.

Все к одному
Основной задачей министров иностранных 
дел стран ЕС на встрече в Брюсселе 23 янва-
ря, по словам главы европейской диплома-
тии Жозепа Борреля, было одобрение нового 
транша военной помощи Киеву на €500 млн 
из Европейского фонда мира. Ранее сообща-
лось, что на пути выделения этих средств, как 
и много раз в аналогичных ситуациях, вста-
ла Венгрия. Впрочем, государствам Евросою-

за было не привыкать уговаривать Будапешт 
снять вето. Еще до завершения встречи агент-
ство Reuters сообщило, что в итоге все 27 ми-
нистров стран объединения дали согласие 
на отправку финансовой помощи Украине. 
Отдельно было одобрено выделение €45 млн 
на «нелетальное оборудование» для военной 
тренировочной миссии ЕС для украинских 
военных. На пресс-конференции по итогам 
Совета ЕС Жозеп Боррель отметил, что общая 
сумма помощи Киеву по разным направлени-
ям от стран—членов союза достигла €49 млрд.

Заходила речь на встрече и о десятом па-
кете санкций, который в Брюсселе хотят 
приурочить к годовщине ввода российских 
войск на территорию Украины 24 февраля 
2022 года. Сомнения в необходимости тако-
го шага возникли вновь у Венгрии. По сло-
вам главы МИДа этой страны Петера Сийяр-
то, «все решения, которые могут продлить 
войну или привести к потенциальной эска-
лации», противоречат интересам Будапешта. 
«Было доказано, что санкции заводят Европу 
в тупик»,— заявил он.

Между тем Reuters отметило, что одобре-
ние очередного транша Украине прошло 
на фоне сложностей с поставкой немецких 
танков Leopard.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 18,8

триллиона рублей составил внутренний долг РФ по итогам 2022 года, сообщил Минфин. За год пока-
затель прибавил 2,3 трлн руб. (плюс 13,9%), а в отношении к ВВП — вырос до 12,9% против 12,2% в 2021 году. 
Относительно умеренный рост внутреннего госдолга связан с тем, что дефицит федерального бюджета 
в 2022 году в значительной мере финансировался за счет средств ФНБ, из фонда на эти цели было изъято 
3 трлн руб. Основная часть внутреннего госдолга (96%) приходится на гособлигации, их общий объем за год 
увеличился на 2,3 трлн руб. При этом объем гособлигаций с фиксированным купоном (ОФЗ-ПД) за год прак-
тически не изменился — он равен 9,8 трлн руб. и составляет 54% всех облигаций федерального займа. 

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Российский экспорт  
перестал расти

Зеркальные данные о состоянии 
внешней торговли России, про-
анализированные аналитиками 
Telegram-канала «Твердые цифры», 
позволяют зафиксировать, что в но-
ябре 2022 года экспорт товаров 
снизился впервые с января 2021 
года. Такое снижение в годовом 
выражении составило 8% при объ-
еме экспорта порядка $45 млрд. 
В торговом обороте РФ самая зна-
чительная доля приходилась на Ки-
тай — 27% экспорта (он сравнялся 
с ЕС, доля которого уменьшилась 
с 40% в начале 2022 года) и 40% 
импорта.

Основным бенефициаром пе-
рестроения торговых потоков оста-
ется Индия, поставки в которую вы-
росли в шесть раз в ноябре 2022 
года по сравнению с ноябрем 2021 
года, при этом объемы поставок 
достигли пика в сентябре. Экс-

порт в Малайзию вырос фактически 
втрое, а в Венгрию — вдвое, что 
объясняется увеличением энерге-
тического сырьевого экспорта. Им-
порт же товаров снизился на 10% 
год к году — до $25 млрд. Вчетве-
ро выросли поставки из Армении, 
вдвое — из Турции, а из Узбекиста-
на — на 81% в годовом выражении.

Из оценок ЦБ платежного ба-
ланса за четвертый квартал сле-
дует, что экспорт товаров и ус-
луг в последнем квартале 2022 
года снизился на 15%, а импорт — 
на 9% в годовом выражении. 
По оценке авторов Telegram-канала 
«Твердые цифры», экспорт товаров 
в декабре составил почти $43 млрд, 
снизившись на 25%, а импорт 
мог составить $28 млрд — минус 
9% в годовом выражении.

Отдельный интерес представля-
ют оценки структуры экспорта (см. 
график). Из них следует, что в чет-
вертом квартале 2022 года при 
снижении поступлений от энергети-
ческого сырья заметно росла доля 
прочих товаров, на фоне снижения 
цен на другие основные экспорт-
ные товары РФ — в частности, ме-
таллы, древесину, уголь. О сниже-
нии экспортных поступлений в кон-
це года свидетельствуют и данные 
ФТС (см. „Ъ“ от 23 января), хотя 
по данным ЦБ финансовые пото-
ки в экспортных отраслях в декабре 
возобновили рост, после провала 
в октябре и стабилизации в ноябре 
2022 года. Автор Telegram-канала 
«Твердые цифры» Родион Латыпов 
полагает, что столь значительная 
и растущая доля прочего экспорта 
может объясняться либо неверной 
оценкой экспорта услуг, либо тем, 
что экспорт последних мог быть за-
метно выше из-за дорого фрахта.

Артем Чугунов

СТРУКТУРА ЭКСПОРТА РОССИИ 
($ МЛРД/КВАРТАЛ)   
ИСТОЧНИК: TELEGRAM-КАНАЛ «ТВЕРДЫЕ ЦИФРЫ».
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Белый дом продолжает реформу 
корпоративного управления го-
скомпаниями для повышения их 
эффективности и управляемо-
сти. В соответствии с рекомен-
дациями Счетной палаты Мин-
фин предложил скорректировать 
состав сведений об управлении 
госкомпаниями в рамках еже-
годной отчетности правитель-
ству. Так, Минфин будет подроб-
нее отчитываться о выплатах ди-
видендов и использовании пред-
приятиями оставшейся прибы-
ли, а также о вознаграждении 
топ-менеджмента. Ожидается, 
что поправки приблизят стандар-
ты раскрытия информации го-
сАО к рыночным и позволят пра-
вительству проводить динами-
ческий мониторинг и принимать 
управленческие решения — пул 
данных необходим для работы 
цифрового центра принятия ре-
шений ГАС «Управление».

Минфин намерен модернизиро-
вать нормативную базу по корпора-
тивному управлению акционерными 
обществами с госучастием — проект 
поправок к постановлению №1214 от 
31 декабря 2010 года опубликован на 
regulation.gov.ru. Напомним, что пра-
вительство проводит поэтапную ра-
боту по повышению эффективности 
и прозрачности управления госсоб-
ственностью — после получения та-
ких полномочий в 2020 году Минфин 
планировал решать проблемы циф-
ровизацией процессов учета госиму-

щества, реорганизацией унитарных 
предприятий, унификацией диви-
дендной политики и ужесточением 
контроля над работой менеджмента 
госАО (см. „Ъ“ от 28 октября 2020 года). 
Под конец 2022 года правительство 
уже утвердило обновленную систему 
вознаграждения руководства госком-
паний, привязав ее к ключевым пока-
зателям эффективности госАО (см. „Ъ“ 
от 21 ноября 2022 года).

Как поясняют в аппарате Бело-
го дома, проект Минфина подготов-

лен в соответствии с рекомендаци-
ями Счетной палаты — госаудито-
ры, напомним, не раз фиксировали 
неэффективное управление госсоб-
ственностью. В данном случае речь 
идет о предложениях СП по уточне-
нию состава данных, включаемых 
в отчеты самого Минфина, а также 
Минобороны и управления делами 
президента, об управлении акциями 
в федеральной собственности и ме-
тодике расчета таких показателей. 
Аналогичные изменения предла-

гается внести в постановления пра-
вительства в отношении отчетов ве-
домств-акционеров и госкорпора-
ций по переданным в качестве иму-
щественного взноса акциям.

Сейчас Минфин, Минобороны 
и управделами президента ежегод-
но к 1 сентября представляют в пра-
вительство отчет об исполнении по-
ручений президента и правитель-
ства, мерах по совершенствованию 
системы корпоративного управле-
ния, решениях по выплате дивиден-
дов в отраслевом разрезе, финансо-
во-хозяйственной деятельности го-
сАО (их рентабельности и долговой 
нагрузке в сравнении со средней по 
отрасли), а также об итогах общих со-
браний акционеров. Новые правила 
потребуют отчитываться перед пра-
вительством более подробно (сдви-
нув срок к 15 сентября). Так, прави-
тельство получит данные о распре-
делении прибыли, причем не толь-
ко о поквартальной выплате диви-
дендов, но и о направлениях ис-
пользования оставшейся прибыли 
и решениях о невыплате дивиден-
дов с объяснением их причин. Так-
же будут доступны данные о докапи-
тализации госАО с указанием источ-
ников средств и о достижении го-
скомпаниями KPI. Будут детализиро-
ваны и данные о хоздеятельности — 
о выручке, прибыли или убытке, 
собственном капитале, долгосроч-
ных и краткосрочных обязатель-
ствах, а также об уровне рентабель-
ности активов и проданных товаров. 

Кроме того, поправки предполагают 
раскрытие в годовых отчетах госком-
паний сведений о вознаграждении 
единоличного исполнительного ор-
гана и членов совета директоров. 

Норма по раскрытию данных 
о зарплатах, как поясняют в Минфи-
не, служит для приближения стан-
дартов раскрытия информации го-
сАО к практике рыночных компа-
ний. Данные об уровне рентабельно-
сти активов и проданной продукции 
характеризуют эффективность ис-
пользования акций хозобщества, ак-
ции которого принадлежат публич-
но-правовым образованиям. В Мин-
фине напоминают, что ежегодный 
отчет об управлении акциями госАО 
должен служить в качестве аналити-
ческого инструмента акционера, то 
есть государства. Сейчас у властей 
уже есть информация о направлени-
ях использования чистой прибыли 
АО. Поправки же позволят агрегиро-
вать информацию о распределении 
прибыли госкомпаний в рамках от-
чета для целей анализа, организации 
динамического мониторинга и при-
нятия управленческих решений. Де-
тализация данных и расширение со-
става сведений, отметим, необходи-
мы для наполнения государственной 
автоматизированной системы (ГАС) 
«Управление» — для обеспечения ра-
боты проектного офиса правитель-
ства по оценке эффективности управ-
ленческих решений.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Госкомпании подтягивают к рынку
Минфин расширяет сбор и детализацию данных об их деятельности

Возглавляемый Антоном Силуановым Минфин  
хочет знать не только, какими госкомпаниями РФ владеет,  
но и что у них внутри  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Релиз российской таможни по итогам 
визита замглавы ФТС Руслана Давыдова 
в Астану на встречу представителей тамо-
женных органов ЕАЭС содержит упомина-
ние о прогрессе в решении давнего боль-
ного вопроса внутреннего рынка союза — 
возможности обмена данными о товарах, 
которые Казахстан импортирует по пони-
женным в сравнении с общими для ЕАЭС 
тарифам. Разница возникла из-за присое-
динения Казахстана к ВТО — РФ требовала 
доплаты пошлин при вывозе ряда товаров 
из Казахстана, но общий внутренний ры-
нок этого не позволял. Цифровизация та-
можен, однако, дает новые возможности, 
а потери доходов ФТС из-за санкций дела-
ют тему актуальной.

Главным событием на встрече таможенни-
ков ЕАЭС стала демонстрация казахстанской 
системы учета товаров «Паспорт прослежива-
емости», сообщила вчера ФТС, уточнив, что 
«были представлены процессы осуществле-
ния автоматизированного контроля завере-

ния поставок при вывозе из республики в дру-
гие страны ЕАЭС „товаров изъятия“, в отноше-
нии которых могут быть применены ставки, 
отличные от единых таможенных тарифов со-
юза». ФТС же предложила рассмотреть вопрос 
расширения «витрины данных» — в том числе 
за счет сведений из деклараций на товары — 
и реализовать в системе функцию «погаше-
ния» паспорта прослеживаемости «при прове-
дении контроля уполномоченными органами 
государств ЕАЭС» — это нужно для контроля 
уплаты разницы в пошлинах. «Впервые сторо-
ны признали необходимость… взаимной до-
работки информационных систем. Это обеспе-
чит прозрачность и повысит эффективность 
контроля правомерности перемещения „това-
ров изъятия“ из Республики Казахстан в дру-
гие страны союза»,— заявил по итогам заседа-
ния Руслан Давыдов.

Разница в тарифах вызвана различиями ус-
ловий присоединения к ВТО РФ (они стали ба-
зой Единого таможенного тарифа ЕАЭС) и Ка-
захстана — у него ввозные пошлины по согла-

шению с ВТО ниже, а из-за постепенного сни-
жения тарифов, прописанного в соглашени-
ях о присоединении к организации, перечень 
товаров, на которые у Казахстана пошлины 
ниже, со временем расширяется. Так, при по-
следнем крупном снижении тарифов (см. „Ъ“ 
от 23 июля 2017 года) он вырос с 1347 до 1914 
позиций — а унификация может занять еще 
около пяти лет. 

Власти же РФ опасаются перетока товаров 
из Китая через Казахстан по более низким став-
кам. В РФ настаивали на маркировке таких «не-
дорастаможенных» с точки зрения ЕАЭС това-
ров, ЕЭК предлагала создать единую систе-
му их учета, казахстанская же сторона ссыла-
лась на небольшие объемы такого ввоза (око-
ло 10% всего импорта) и небольшую часть бюд-
жета РФ, которую составляют пошлины — по-
этому прогресса в решении проблемы в по-
следние пять лет де-факто не было. Однако по-
сле начала военной операции РФ на Украине 
ввоз товаров через страны ЕАЭС стал критиче-
ски важным — что отразилось и в таможенной 

статистике. Так, в январе—ноябре 2022 года 
сальдо внешней торговли Казахстана вырос-
ло в 1,8 раза, до $33 млрд. Ввоз же товаров в РФ 
упал из-за санкций и добровольного отказа по-
ставщиков работать с российскими контраген-
тами — за 2022 год потери таможни состави-
ли около 1 трлн руб. (см. „Ъ“ от 23 января). Бо-
лее дешевый «казахстанский импорт» теперь 
не только угрожает доходам российского бюд-
жета, но и увеличивает выигрыш республики 
как одного из главных направлений поставок 
в РФ иностранных товаров (в том числе парал-
лельного импорта).

В ФТС „Ъ“ вчера подтвердили, что речь в со-
общении службы идет именно о прослежива-
емости товаров из «списка изъятий». На какие 
уступки пошла Россия, неизвестно — впро-
чем, недавно Москва, например, отказалась от 
контроля в Евразийском банке развития, усту-
пив Астане значительную долю своих акций 
(см. „Ъ“ от 17 января) — около $300 млн — с от-
срочкой их оплаты.

Олег Сапожков, Татьяна Едовина

Казахстану предлагают отдать должное
Таможенники ЕАЭС договариваются о контроле доплаты пошлин за казахстанский импорт

Минтруд подготовит план первого этапа 
реализации Национальной стратегии дей-
ствий в интересах женщин на ближайшие 
три месяца. Об этом вчера на заседании 
комитета Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей сообщила первый замми-
нистра труда и социальной защиты Ольга 
Баталина. В первую очередь в приорите-
тах новой стратегии — улучшение эконо-
мического положения женщин.

В конце 2022 года правительство утверди-
ло новую редакцию национальной страте-
гии действий в интересах женщин на 2023–
2030 годы. Главная цель обновленного доку-
мента — «обеспечить принцип равных прав 
и свобод мужчин и женщин и создать равные 
возможности для их реализации». При этом 
стратегия, хотя и является «основополагаю-
щим» документом, носит рекомендательный 
характер и не обеспечена финансированием 
из бюджета.

Правительство планирует отстаивать пра-
ва женщин в самых различных сферах — от 

рынка труда до политики. Так, хотя женщи-
ны сейчас составляют более половины насе-
ления РФ и более половины имеющих выс-
шее образование, в группе «руководители» 
в соответствии с общероссийским класси-
фикатором занятий доля женщин составля-
ет только 46,2%. Женщины составляют абсо-
лютное большинство в отраслях с более низ-
кой зарплатой, таких как образование (доля 
женщин — 82,4%) и здравоохранение (79,8%). 
В результате при высоком уровне образова-
ния и занятости разрыв в зарплате женщин 
и мужчин в среднем по экономике РФ состав-
ляет 28% в пользу последних. Барьеры для рас-
ширения занятости женщин, указано в доку-
менте, сохраняются за счет «стереотипных 
представлений о социальных ролях», что 
в том числе приводит к высокой бытовой на-
грузке на женщин. По оценкам Росстата, на 
которые ссылаются авторы стратегии, рабо-
тающие женщины тратят на ведение домаш-
него хозяйства на 1,5–2 часа или в 2–2,5 раза 
больше времени, чем мужчины.

Таким образом, в сравнении с предыду-
щей версией стратегии в части экономиче-
ского положения позиции женщин в РФ из-
менились мало. В то же время очевидно, что 
«ковидное» распространение удаленной ра-
боты и масштабная программа строительства 
государственных детских садов создали до-
полнительные возможности для женской за-
нятости. Риски бедности, традиционно более 
высокие для женщин из-за рождения детей, 
должна снизить единая система выплат на де-
тей из бедных семей в возрасте до 18 лет (под-
робнее см. „Ъ“ от 16 ноября). В перспективе, 
как следует из новой версии стратегии, пра-
вительство также намерено вовлекать жен-
щин в технологичные сектора экономики, 
бороться с дискриминацией на рабочих ме-
стах и давать женщинам доступ к финансо-
вым и цифровым инструментам повышения 
благосостояния.

В части здравоохранения положение жен-
щин, как следует из стратегии, напротив, не-
сколько лучше, чем мужчин,— в первую оче-

редь за счет более высокой продолжительно-
сти жизни (женщины — 73,8 года, мужчины — 
68,4 года) и развития в РФ системы долговре-
менного ухода за пожилыми и инвалидами, 
а также создания отдельной гериатрический 
помощи в рамках государственного здравоох-
ранения. Основные усилия государства в этой 
сфере будут связаны с распространением сре-
ди женщин ценностей здорового образа жиз-
ни, в том числе для сохранения репродуктив-
ного здоровья.

Наконец, еще один раздел стратегии по-
священ социальному благополучию женщин: 
в нем акцент сделан на сокращении числа 
женщин в тюрьмах и либерализации Уголов-
ного кодекса по отношению к тем из них, кто 
не совершил тяжких преступлений. Насилию 
в отношении женщин уделено меньше внима-
ния, что неудивительно: статистика, отражаю-
щая эту проблему, сосредоточена в разных ве-
домствах и часто не позволяет увидеть досто-
верную динамику.

Анастасия Мануйлова

Целеполагание по-женски
В Госдуме обсудили новую стратегию достижения гендерного равенства
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Комитет Госдумы по госстроительству и за-
конодательству в понедельник рекомендо-
вал к принятию во втором чтении законопро-
ект о фактической отмене ежегодного де-
кларирования доходов и имущества для ре-
гиональных и муниципальных депутатов, ра-
ботающих на общественных началах. Одна-
ко среди вполне ожидаемых поправок (на-
пример, о запрете спикерам региональных 
заксобраний работать на непостоянной ос-
нове) комитет неожиданно одобрил и ранее 
не анонсированные изменения, относящиеся 
уже к федеральным парламентариям. Глав-
ная из этих новаций дает право Думе и Совету 
федерации запрещать публикацию деклара-
ций депутатов и сенаторов, ограничиваясь 
лишь обобщенными статистическими 
сведениями.

Пакет поправок к законам «Об общих прин-
ципах организации публичной власти в субъек-
тах РФ» и «О противодействии коррупции» вне-
сли в Думу 1 декабря главы комитетов Совета фе-
дерации и Госдумы по госстроительству Андрей 
Клишас и Павел Крашенинников («Единая Рос-
сия»), а также депутаты Думы Валерий Гартунг 
(«Справедливая Россия — За правду») и Алексей 
Диденко (ЛДПР). Согласно этому проекту, депута-
ты региональных и муниципальных парламен-
тов, осуществляющие свои полномочия «без от-
рыва от основной деятельности», будут разово по-
давать декларации о доходах «в течение четырех 
месяцев со дня избрания», а после этого — лишь 
в случае совершения крупной сделки, превыша-
ющей общий доход законодателя и его супруги 
за три предшествующих года. Сейчас такой поря-
док предусмотрен для депутатов сельских поселе-
ний. Кроме того, информация о доходах всех ре-
гиональных депутатов (включая и оплачиваемых) 
будет публиковаться на сайтах законодательных 
органов лишь в обобщенном виде, без указания 
персональных данных.

Еще при рассмотрении законопроекта в пер-
вом чтении депутаты от КПРФ обратили внима-
ние на тот факт, что сейчас в 11 регионах предсе-
датели законодательных органов имеют право ра-
ботать на общественных началах, и предложили 
сохранить для них обязанность подавать декла-
рации. Павел Крашенинников согласился, что 
в этом есть резон, и попросил коммунистов под-
готовить соответствующие поправки ко второму 
чтению. В итоге комитет одобрил поправку КПРФ 
о том, что председатели региональных парламен-
тов могут работать только на профессиональной 
основе. Эта норма вступит в силу после оконча-
ния сроков полномочий спикеров, работающих 
сейчас на непрофессиональной основе.

Заодно комитет рекомендовал к принятию по-
правку ЛДПР, согласно которой отсутствие регио-
нального или муниципального депутата на засе-
даниях без уважительных причин в течение ше-
сти месяцев подряд станет основанием для до-
срочного прекращения его полномочий. Сро-
ки «прогула» начнут исчисляться после вступле-
ния закона в силу (1 марта 2023 года). Эту ини-
циативу либерал-демократы обосновали посту-
пившими к ним обращениями из тех регионов, 
где есть депутаты, которые уже покинули Россию, 
но лишить их полномочий закон не позволяет.

Главной же неожиданностью стала поправка, 
внесенная всеми тремя соавторами законопроек-
та и предлагающая распространить норму об огра-
ниченной публикации сведений о доходах на фе-
деральных парламентариев. Согласно действую-
щему закону «О статусе сенатора РФ и депутата Гос-
думы», ежегодные декларации депутатов и сенато-
ров, а также информация о представлении ими «за-
ведомо недостоверных или неполных сведений» 
о доходах и имуществе размещаются на сайтах 
этих органов в порядке, определяемом соответст-
вующей палатой. Теперь же на этих сайтах предло-
жено публиковать лишь «обобщенную информа-
цию об исполнении (ненадлежащем исполнении)» 
парламентариями своих обязанностей по декла-
рированию доходов и имущества, причем в этих 
публикациях должны отсутствовать «персональ-
ные данные, позволяющие идентифицировать со-
ответствующее лицо» или «индивидуализировать 
имущество, принадлежащее соответствующему 
лицу». А вопрос о порядке «обеспечения доступа» 
к поданным декларациям, равно как и к информа-
ции о выявленных в них «заведомо недостоверных 
сведениях», будут решать сами парламентарии.

«Персональные данные, в том числе публичных 
лиц, должны быть защищены. Речь идет о муници-
пальных и региональных депутатах, депутатах Гос-
думы и сенаторах. Конкретные декларации не бу-
дут публиковаться, но будут публиковаться обо-
бщенные данные по всем депутатам конкретного 
законодательного органа. В каком порядке они бу-

дут публиковаться — будет решаться или законом 
субъекта федерации, или, если речь идет о палатах 
Федерального собрания,— их регламентами»,— 
пояснил „Ъ“ Павел Крашенинников. На вопрос 
о том, прекратится ли по аналогии и публикация 
деклараций членов правительства, он ответил, что 
данный законопроект посвящен представитель-
ным органам, но, «возможно, в будущем такой по-
рядок будет принят и для других публичных лиц».

Первый зампред комитета Думы по госстрои-
тельству Юрий Синельщиков (КПРФ) сказал „Ъ“, 
что пока доступ к декларациям не закрыли, «но, 
видимо, это еще впереди». «Для закрытия надо бу-
дет еще принимать нормативные акты — поправ-
ки в регламент Госдумы и Совета федерации»,— 
отметил коммунист. Депутаты рассмотрят законо-
проект во втором чтении уже 24 января, а на сле-
дующий день намечено его третье чтение.

С принятием предлагаемых поправок система 
подотчетности депутатов гражданам фактически 
сходит на нет, констатирует директор «Транспе-
ренси Интернешнл — Россия» Илья Шуманов 
(и организация, и сам господин Шуманов вклю-
чены Минюстом в реестр иностранных агентов). 
По его мнению, такие изменения позволяют Гос-
думе и Совету федерации отказаться от публика-
ции деклараций парламентариев и публиковать 
«выхолощенные данные», которые ничего не бу-
дут говорить ни экспертам, ни даже самим депу-
татам. Думская комиссия по контролю за дохода-
ми депутатов и до этого занималась «минимиза-
цией коррупционных скандалов, инициирован-
ных сторонними акторами», но теперь даже ини-
циировать проверку станет практически невоз-
можно, отмечает эксперт. Он напоминает, что на-

чиналось все два года назад с депутатов сельских 
поселений, которым разрешили не публиковать 
свои доходы, потому что «в селах не умеют запол-
нять декларации и там нет интернета». Полгода 
назад внесли законопроект, в котором разреши-
ли региональным депутатам, работающим на не-
постоянной основе, не публиковать свои доходы. 
В конце 2022 года президент своим указом осво-
бодил участников специальной военной опера-
ции от обязанности декларировать доходы, а всех 
остальных госслужащих — от необходимости их 
публиковать (по крайней мере до окончания спе-
цоперации). Теперь же добрались и до федераль-
ных парламентариев, но и это не предел, прогно-
зирует господин Шуманов: «Ставлю на то, что по-
сле завершения военной кампании на Украине 
декларирование доходов обратно не вернут». Фак-
тически, резюмирует он, речь идет о создании но-
вой привилегии для «государевых людей» — они 
больше не подотчетны перед обществом.

Политолог Алексей Макаркин согласен с тем, 
что основные бонусы от новой антикоррупци-
онной политики получит прежде всего лояль-
ная элита: теперь она защищена от разоблаче-
ний, которые, с точки зрения власти, организо-
ваны «всякими агентами и прочими врагами». 
«Фактически мы возвращаемся к советской моде-
ли борьбы с коррупцией, которой должны были 
заниматься только правоохранительные орга-
ны,— поясняет эксперт.— Допускалось также жа-
ловаться в партию и в газету „Правда“. С другой 
стороны, социологические замеры показыва-
ют, что как инструмент повышения популярно-
сти власти в народе борьба с коррупцией себя не 
оправдала: точечные посадки никого не убежда-
ют и воспринимаются как случайность, а люди 
всегда хотят и ждут большего».

Ксения Веретенникова,  
Анастасия Корня

Обезличенный доход
Депутатам Госдумы и сенаторам разрешат не публиковать свои декларации

Председатель Центризбиркома 
(ЦИК) Элла Памфилова в поне-
дельник выступила с лекцией для 
студентов российских вузов об 
основных направлениях развития 
избирательной системы. Это ме-
роприятие предшествовало под-
писанию между ЦИК и Россий-
ским союзом молодежи согла-
шения о сотрудничестве в сфере 
правового просвещения моло-
дых. Как рассказала госпожа 
Памфилова, несмотря на то что 
отказываться от традиционного 
способа голосования ЦИК не на-
мерен, основной упор будет сде-
лан на цифровизацию. Главной 
задачей она назвала повышение 
уровня доверия к дистанционно-
му электронному голосованию, 
предложив активным студентам 
вместе подумать над правильны-
ми формулировками для инфор-
мирования общества.

Часовая лекция Эллы Памфило-
вой в здании Российского союза мо-
лодежи была приурочена к прибли-
жающемуся Дню российского сту-
денчества, который традиционно от-
мечается 25 января. Отвечая на во-
просы слушателей, глава ЦИК очер-
тила контуры развития избиратель-
ной системы России на ближайшие 
годы. По ее словам, от традиционных 
видов «бумажного» волеизъявления 
на избирательных участках никто от-
казываться не собирается — их ЦИК 
будет «осовременивать»,— но буду-
щее все равно за цифровизацией. 
Основная задача, которая стоит сей-
час перед избирательной системой 
России,— повысить доверие к но-
вым электронным технологиям, осо-
бенно к дистанционному электрон-
ному голосованию (ДЭГ), рассказала 
госпожа Памфилова. Для этого, по-
яснила она, надо больше «пропаган-
дировать и рассказывать понятным 
языком, что это за „черный ящик“: 
непонятно, что на входе и что на вы-
ходе». Председатель ЦИК даже пред-
ложила собравшимся в зале студен-
там вместе подумать над поиском 
«правильных слов», которые бы по-
способствовали повышению дове-
рия к электронным выборам. Цент-
ризбирком, по словам Эллы Памфи-
ловой, намерен в перспективе разви-
вать ДЭГ во всех регионах России.

Также в планах ЦИКа внедрение 
в федеральной системе ДЭГ элек-
тронного реестра избирателей. На-
помним, впервые эта опция была 
опробована в Москве на прошедших 

в 2022 году муниципальных выбо-
рах. Электронный реестр избирате-
лей позволяет гражданам выбирать 
удобный для них способ волеизъяв-
ления — электронный или традици-
онный — непосредственно в дни го-
лосования, при этом подавать зара-
нее заявку на участие в ДЭГ не нужно.

Кроме того, в Центризбиркоме 
ожидают законодательного реше-
ния, которое позволит кандидатам 
на федеральных выборах собирать 
в свою поддержку подписи избира-
телей в электронном виде через пор-
тал «Госуслуги». Сейчас закон «Об ос-
новных гарантиях избирательных 
прав» разрешает электронный сбор 
подписей только на выборах в регио-
нальные органы власти. Количество 
подписей, собранных онлайн, долж-
но быть прописано в законе субъек-
та РФ, однако оно не может превы-
шать 50% от общего числа автогра-
фов, необходимых для регистрации 
кандидата. Напомним, что ближай-
шая федеральная кампания в России 
намечена на март 2024 года — это вы-
боры президента.

После лекции Элла Памфилова 
и глава Российского союза молоде-
жи Павел Красноруцкий подписали 
соглашение о сотрудничестве в сфе-
ре правового просвещения молоде-
жи. Цель этого документа — повыше-
ние «гражданского правосознания 
и правовой культуры молодых изби-
рателей» в области избирательного 
процесса, а также заинтересованно-
сти молодежи в участии в этой дея-
тельности.

Отметим, в тот же день, 23 января, 
комитет Госдумы по госстроительст-
ву и законодательству принял ре-
шение вернуть авторам из-за отсут-
ствия отзыва правительства законо-
проект о снижении возраста, с кото-
рого гражданин получает право го-
лосовать, с нынешних 18 до 16 лет. 
Соответствующие поправки к зако-
ну о гарантиях избирательных прав 
уже не в первый раз внесли в Думу 
депутаты от фракции ЛДПР. По их 
мнению, снижение возраста голосу-
ющих помогло бы «вовлечь в изби-
рательный процесс молодежь, а так-
же повысить явку на выборах». «Мно-
гие молодые люди сейчас „созрева-
ют“ гораздо раньше, чем принято 
считать, поэтому наделение граждан 
политическими правами можно счи-
тать вполне обоснованным»,— от-
мечается в пояснительной записке 
к проекту.

Елена Рожкова

Молодо-электронно
Элла Памфилова раскрыла  
молодежи перспективы 
избирательной системы

Совет Госдумы снял с рассмотрения за-
конопроект Минпросвещения о новом 
порядке усыновления и опеки, который 
планировалось рассмотреть в первом 
чтении во вторник. Чиновники собира-
лись ввести психологическую эксперти-
зу для всех кандидатов в усыновители, 
включая родственников. Глава комитета 
ГД по труду и соцполитике Ярослав Ни-
лов, объясняя мотивы решения о пере-
носе, сказал „Ъ“, что депутаты получили 
«множество обращений» с просьбой «не 
принимать закон». По мнению депутата, 
«с учетом происходящего в стране 
и мире» вопрос усыновления сирот «мо-
жет только усугубиться», поэтому соот-
ветствующий законопроект должен быть 
четко проработан. Не поддерживали 
проект и в Совете федерации, заявил се-
натор Андрей Клишас.

Законопроект о новом порядке усыновле-
ния детей-сирот планировалось рассмотреть 
в первом чтении во вторник. Однако его сня-

ли с повестки, сообщил глава думского ко-
митета по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов (ЛДПР). В бе-
седе с „Ъ“ он уточнил, что депутаты фрак-
ции ЛДПР и он лично получили «много об-
ращений» в связи с этим законопроектом, 
большинство — оказались «негативными». 
«Люди просили не поддерживать законо-
проект, потому что родные бабушки и де-
душки попросту не смогут усыновлять (си-
рот и детей, оставшихся без попечения роди-
телей.— „Ъ“),— пояснил господин Нилов.— 
А с учетом происходящего в стране и мире 
эта ситуация может только усугубиться».

Напомним, инициатива о психологиче-
ской проверке опекунов была презентована 
Минпросвещения в 2019 году, этому предше-
ствовал ряд громких скандалов. Так, в 2017 
году широкий общественный резонанс выз-
вало изъятие органами опеки у супругов 
Дель 10 из 13 детей из-за жалоб на побои. 
Минпросвещения тогда предложило кар-
динально изменить действующие прави-

ла усыновления. После замечаний государ-
ственно-правового управления президен-
та первую версию отправили на доработку, 
поэтому в Госдуму проект внесли лишь в но-
ябре 2022 года. Среди прочего министерст-
во предложило установить «социально-пси-
хологическое обследование» как для жела-
ющих усыновить ребенка, так и для про-
живающих с ними лиц. Чиновники объяс-
няли это необходимостью «понять мотива-
цию претендентов и обеспечить необходи-
мую защиту ребенка». Никаких исключений 
для родственников не предусмотрено — они 
должны проходить психологическую экс-
пертизу наравне со «сторонними» усынови-
телями. Однако при этом в проекте присут-
ствует формулировка о «приоритетном пра-
ве» на усыновление для близких родствен-
ников. Что касается самой психологической 
экспертизы потенциальных родителей, то 
проект не устанавливает ни методики, ни 
сроки, ни процесс обжалования экспертно-
го заключения, это предстоит в дальнейшем 

утвердить правительству. Из обоснования 
проекта следует, что министерство плани-
рует охватить такой экспертизой в год 4834 
человека, а сама экспертиза займет «в сред-
нем два часа». Как сообщал „Ъ“, документ не 
определяет круг экспертов с полномочиями 
выдачи заключений о прохождении усыно-
вителями психологической экспертизы. Так-
же юристы и правозащитники критиковали 
проект за ограничение по количеству усы-
новленных детей — не более одного в год, за 
исключением братьев и сестер.

«Предложения не спешить с рассмотре-
нием законопроекта высказывались сразу, 
ЛДПР тогда же выступила за его снятие,— на-
помнил господин Нилов.— В первом чтении 
нет такого понятия, как „доработка“ проек-
та, потому мы посчитали, что комитет (по во-
просам семьи.— „Ъ“) должен заняться про-
ведением дополнительных слушаний. С уче-
том того, что есть общественный резонанс 
и негатив, принято решение провести необ-
ходимую дополнительную работу».

Комитет Совета федерации по консти-
туционному законодательству и госстрои-
тельству тоже не поддерживает проект, за-
явил в понедельник его глава Андрей Кли-
шас. Он добавил, что комитет направил от-
рицательный отзыв. О необходимости до-
полнительной проработки инициативы за-
явил в понедельник председатель думского 
комитета по информполитике Александр 
Хинштейн («Единая Россия»). Он подчерк-
нул, что получил «много обращений» в свя-
зи с законопроектом, «усложняющим поря-
док усыновления и опеки детей, в том чи-
сле для родственников». Учитывая развора-
чивающийся вокруг проекта «обществен-
ный резонанс» и «крайнюю деликатность 
темы», рассмотрение на пленарном засе-
дании во вторник было перенесено, чтобы 
«детально и без спешки» проработать нор-
му еще раз. Минпросвещения пока не ком-
ментировало снятие законопроекта с рас-
смотрения.

Мария Старикова

Законодатели присмотрелись к усыновлению
Психологическая экспертиза для опекунов и приемных родителей отложена

Законодатели смогут теперь 
уберечь свое имущество и доходы 
от большинства любопытных глаз   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К О Н Т Е К С Т
Е Д И Н О Р О С С О В  П Р И З В А Л И  
А К Т И В Н Е Е  И С К А Т Ь  Д Р У З Е Й  З А  Р У Б Е Ж О М

23 января прошло заседание бюро Высшего совета «Единой России» (ЕР) под председатель-
ством лидера партии Дмитрия Медведева, на котором единороссы подвели итоги 2022 года 
и наметили планы на 2023-й. В своей вступительной речи господин Медведев поблагодарил 
партийцев за деятельное участие в жизни страны во время специальной военной операции, 
отдельно упомянув работу партийного штаба и оперативное принятие думской фракцией ЕР 
законов по противодействию антироссийским санкциям.

Основная часть выступления председателя ЕР была посвящена международной обстанов-
ке. Он заявил, что по итогам прошлого года стало окончательно ясно, «кто наш друг, кто свой, 
а с кем мы оказались окончательно на другом полюсе». В связи с этим Дмитрий Медведев 
призвал коллег к более активному межпартийному взаимодействию с партиями «дружествен-
ных» государств, входящих, в частности, в такие организации, как АСЕАН, БРИКС и Афри-
канский союз. «Наша партия должна помочь людям в мире понять, что специальная военная 
операция стала вынужденной и крайней мерой ответа на подготовку агрессии со стороны 
Соединенных Штатов Америки и их сателлитов»,— заявил господин Медведев, добавив, 
что мир вплотную подошел к угрозе третьей мировой войны.

Отметив, что «борьба против внешнего врага для нас сейчас гораздо важнее, чем 
межпартийные разногласия», политик предложил единороссам подумать о том, как помочь 
и другим «патриотическим силам нашей страны» выстроить диалог с идеологически близкими 
им зарубежными партнерами. Что же касается тех политических сил, которые «пытаются за 
границей занимать какую-то иную, антигосударственную позицию», то они «вообще в целом 
должны быть устранены из политического ландшафта», заявил Дмитрий Медведев, завершив 
на этом публичную часть мероприятия.

Впрочем, два осведомленных собеседника „Ъ“, близких к руководству ЕР, уверяют, 
что тема борьбы с антироссийскими силами на закрытой части заседания бюро не обсужда-
лась и планов прорабатывать ее на законодательном уровне нет. А один из собеседников 
охарактеризовал слова лидера ЕР как «метафору»: «На заседании в дальнейшем говорили, 
наоборот, именно о межпартийном взаимодействии с теми партиями, которые поддерживают 
политику президента».  Андрей Винокуров
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Преображенский суд Москвы приговорил 
к трем с половиной годам колонии общего ре-
жима бизнесмена Андрея Гуськова. Это бо-
лее чем вдвое меньше срока, запрошенного 
в прениях гособвинителем. Суд признал до-
казанной вину Андрея Гуськова в хищении ак-
ций крупнейшего в Крыму комплекса по пере-
валке и хранению нефтепродуктов «Морской 
нефтяной терминал» (МНТ), а также удов-
летворил в полном объеме гражданский иск 
к осужденному на сумму 120,3 млн руб. За-
щита бизнесмена считает вынесенный ему 
приговор несправедливым и намерена его 
обжаловать.

Суд рассматривал материалы дела о хищении 
акций крымской нефтебазы с июля прошлого 
года, при этом заседания проходили в закрытом 
режиме. В соответствии с недавно внесенными 
в УПК РФ поправками суд огласил лишь резолю-
тивную часть приговора Андрею Гуськову. Соглас-
но решению Преображенского суда, бизнесмен 
признан виновным в мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и приговорен 
к трем с половиной годам колонии общего режи-
ма. Напомним, гособвинитель в прениях просил 
приговорить Андрея Гуськова к восьми с полови-
ной годам колонии. Помимо этого, суд удовлетво-
рил гражданский иск, поданный потерпевшей 
стороной, на всю сумму ущерба — 120,3 млн руб.

Расследованием обстоятельств хищения ак-
ций «Морского нефтяного терминала», как ранее 
уже сообщал „Ъ“, с апреля 2021 года занималось 
второе управление ГСУ СКР по Москве — управле-
ние, которое специализируется на преступлени-
ях, совершенных в отношении органов госвласти 
и в сфере экономики. Потерпевшим по делу был 
признан владелец МНТ Виктор Круглов.

Андрей Гуськов был привлечен в качестве кон-
сультанта господином Кругловым к сделке по при-
обретению крупнейшего крымского нефтяного 
терминала (на МНТ может храниться до 250 тыс. 
тонн топлива, а его мощности позволяют пере-
валивать до 10 млн тонн нефти в год) в 2017 году. 
Переговоры проходили, как следует из материа-
лов дела, в офисе адвокатской конторы Виктора 
Хмарина, давнего делового партнера господина 
Круглова. Андрей Гуськов до этого занимал пост 
заместителя гендиректора санкт-петербургского 

Северо-Западного пароходства, возглавлял совет 
директоров компании СОТИ, а в последнее время 
числился главой совета директоров Союза ком-
плексного проектирования и землеустройства 
сельских территорий, а также председателем Рос-
сийского переселенческого движения «Человек. 
Земля. Россия».

Планируя приобретение МНТ, господин Круг-
лов, говорится в деле, намеревался скрыть свое 
владение этим крымским активом из-за опасений 
попасть под международные санкции. А консуль-
тант Гуськов, в свою очередь, заверял нанимателя, 
что сможет решить эту проблему, поскольку имеет 
большой опыт в таких вопросах и обширные «по-
знания в экономике и юриспруденции».

Предложенная консультантом схема была ут-
верждена, и на ее реализацию Андрей Гуськов по-
лучил 25 млн руб. На эти деньги был создан закры-
тый паевой инвестиционный комбинированный 
фонд (ЗПИКФ) «Долина», который принадлежал 
напрямую господину Круглову, а также управляю-
щая компания «Меркури Эссет Менеджмент». Кон-
сультант при этом пояснял, что законодательство 
разрешает не публиковать сведения о владель-
цах и пайщиках ЗПИКФ в общедоступных базах. 
Но чтобы совсем спрятать конечного бенефициа-
ра актива, по предложению Андрея Гуськова была 
создана так называемая матрешка: «Долина» через 
свою управляющую компанию приобрела внача-
ле торговый дом «Форум», а затем уже тот купил 
99,7% акций АО «Фирма „Гунас“». Акционерное об-
щество и приобрело в декабре 2019 года 100% ак-
ций терминала за 651,2 млн руб.

Однако, как следует из материалов дела, такая 
запутанная схема приобретения МНТ и владения 
комплексом на самом деле была необходима Анд-
рею Гуськову для хищения нефтебазы. 11 февраля 
2021 года он втайне от своего работодателя изгото-
вил «заведомо ложный» договор купли-продажи ак-
ций МНТ, согласно которому акции передавались 
от АО «Гунас» одноименному ООО, учредителем ко-
торого являлась мать консультанта. Сделка была 
успешно завершена и зарегистрирована в ФНС. Об 
этом господин Круглов узнал случайно, после чего 
и обратился в правоохранительные органы.

Андрей Гуськов вины не признал, а его защита 
намерена обжаловать приговор.

Владислав Трифонов

Нефтебазу потеряли 
в «матрешке»
Запутанная схема приобретения терминала 
позволила похитить его акции

На выездном заседании Люберец-
кого городского суда, прошедшем 
в Мособлсуде, начались прения по 
делу бывшего губернатора Хабаров-
ского края Сергея Фургала и трех 
его предполагаемых сообщников. 
Они обвиняются в организации и ис-
полнении двух заказных убийств 
и покушении, совершенных в нача-
ле 2000-х годов, а также незакон-
ном обороте оружия и боеприпасов. 
 Прокуроры попросили присяжных 
признать всех четверых подсудимых 
виновными и не заслуживающими 
снисхождения.

На выступления в прениях прокуро-
рам потребовалось почти четыре часа. 
При этом Сергей Фургал, обвиняемый 
в заказе преступлений, его бывший по-
мощник и предполагаемый посредник 
Андрей Карепов, возможный исполни-
тель двух убийств Андрей Палий и Ма-
рат Кадыров, совершивший, по данным 
следствия, неудачное покушение на кон-
курента господина Фургала по бизне-
су Александра Смольского, находились 
в зале, а вот группе поддержки бывше-
го хабаровского губернатора и журнали-
стам пришлось наблюдать за заседанием 
по видеосвязи.

Сначала прокурор Александр Коро-
бейников рассказал о конфликте между 
Сергеем Фургалом и господином Смоль-
ским. По словам гособвинителя, органи-
зованное в начале 2000-х годов господи-
ном Фургалом и его деловым партнером 
Николаем Мистрюковым ООО «МИФ 
Хабаровск», как и компания господина 
Смольского, занималась сбором и про-
дажей металлолома. Но дела у последне-
го шли намного лучше, чем у будущего 
губернатора, в том числе и потому, что 
фирма Александра Смольского платила 
за металлолом на 30% больше, чем ком-
пания будущего чиновника, и потому 
имела больше клиентов. Это-то и стало 
причиной раздора между предпринима-
телями. Сначала, по данным обвинения, 
господин Фургал уговаривал конкурента 
снизить расценки, позже стал угрожать 
и, наконец, решил, что господина Смоль-
ского нужно устранить. Помочь ему взял-
ся Андрей Карепов, связанный, по дан-
ным следствия, с криминальным миром 
края. В частности, он был знаком с мест-
ным «авторитетом» Михаилом Тимофе-
евым (объявлен в международный ро-
зыск), возглавлявшим в начале нулевых 
мощную «бригаду». Тот предложил в ка-
честве исполнителя преступления свое-
го знакомого Марата Кадырова.

Как рассказал прокурор Коробейни-
ков, 28 июня 2004 года Марат Кадыров 
подкараулил Александра Смольского 
возле гаража и закидал его гранатами. 
Первая взорвалась, когда предпринима-
тель уже вошел внутрь гаража, и поэтому 
он не пострадал. Вторая, которую киллер 
бросил жертве под ноги, не сработала — 
Марат Кадыров не смог выдернуть чеку.

Кстати, после покушения оставший-
ся в живых предприниматель все же сни-
зил цену до уровня компании господи-
на Фургала.

Следующей жертвой Сергея Фурга-
ла, считают прокуроры, стал хабаров-
ский предприниматель Евгений Зоря, 
убитый 28 октября 2004 года. По сло-

вам прокурора, это был принципиаль-
ный человек: например, он не платил 
за «крышу» ни бандитам, ни силовикам. 
Причиной же его спора с Сергеем Фурга-
лом стал главный цех обанкротившего-
ся завода железобетонных изделий №2 
площадью 15 тыс. кв. м. Его летом 2002 
года господин Зоря купил за миллион ру-
блей, а Сергей Фургал, по данным следст-
вия, решил поэтапно захватить объект. 
Сначала он начал судиться, но господин 
Зоря процессы выигрывал. Тогда, утвер-
ждает обвинение, Сергей Фургал в фев-
рале 2003 года с помощью конкурсного 
управляющего подделал документы, на 
основании которых местный арбитраж 
осенью 2003 года решил вопрос в поль-
зу господина Фургала. Однако вышесто-
ящие инстанции это решение отменили, 
и объект остался за господином Зорей. 
Уже летом 2004 года Евгений Зоря заме-
тил за собой слежку, о чем написал заяв-
ления во все правоохранительные орга-
ны, утверждая, что может стать жертвой 
заказного убийства. Но это его не спасло: 
по материалам дела, 28 октября 19-лет-
ний киллер Андрей Палей, входивший 
в бригаду Михаила Тимофеева, расстре-
лял предпринимателя у его дома из пи-
столета ТТ, выпустив в того восемь пуль.

Последней жертвой Сергея Фурга-
ла, считает следствие, стал директор 

ООО «Вест-Маркетинг» Олег Булатов, за-
нимавшийся экспортом металлолома 
за рубеж. Господин Булатов, ранее слу-
живший в милиции, хорошо знал участ-
ников «бригады» Михаила Тимофеева, 
и когда розыск по делу об убийстве Ев-
гения Зори активизировался (в бумагах 
и компьютере погибшего было указано, 
что его может «заказать» Сергей Фургал), 
местные следователи стали вызывать 
различных предпринимателей и членов 
«бригады» на допросы. Допросили и го-
сподина Булатова. Он сообщил, что знает 
о конфликте господина Зори с Андреем 
Кареповым, представлявшим интересы 
Фургала. В итоге в начале февраля 2005 
года господин Булатов был застрелен 
возле своего гаража, причем киллер до-
бил бизнесмена четырьмя выстрелами 
в голову, а потом бросил в него гранату 
РГД-5. Следствие считает исполнителем 
и этого преступления господина Палея.

Рассказав о преступлениях и ролях, ко-
торые в них, по версии следствия, играли 
подсудимые, прокуроры попросили при-
сяжных проявить «житейскую мудрость». 
По мнению же гособвинителей, вина фи-
гурантов дела в суде доказана и снисхо-
ждения последние не заслуживают.

Выступление адвокатов обвиняемых 
запланировано на среду.

Алексей Соковнин

Дело Сергея Фургала 
расписали по ролям
Прокуроры попросили присяжных признать  
экс-губернатора и его подельников виновными

Как стало известно „Ъ“, восемь лет 
колонии строгого режима за взят-
ки и злоупотребление должностны-
ми полномочиями получил бывший 
начальник управления имущест-
вом спецпроектов (УИСП) Минобо-
роны Андрей Тулупов. Преступления 
были совершены им при закупках 
для военного ведомства медобо-
рудования для борьбы с коронави-
русом. В связи с признанием вины 
дело Андрея Тулупова Басманный 
райсуд Москвы рассмотрел в осо-
бом порядке. Там же в конце прош-
лого года, и тоже в особом порядке, 
уже был осужден один из посредни-
ков во взяточничестве, а дело второ-
го  сейчас рассматривается.

Уголовное дело о махинациях при по-
ставках в Минобороны ПЦР-тестов и ки-
тайских портативных дыхательных ма-
шин искусственной вентиляции легких 
Yuwell YH-730 Главное военное следствен-
ное управление СКР возбудило в сентябре 
2020 года по материалам ФСБ. Изначаль-
но речь в нем шла лишь о мошенничест-
ве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) в отношении должностных лиц 
УИСП и коммерсантов. Из материалов 
дела следует, что закупки медоборудова-
ния по заведомо завышенным ценам че-
рез сингапурскую компанию Golden Way 
Global Solution Ltd и вьетнамскую фирму 
Visterlo Traiding Company Limited произ-
водили ООО «Центр поддержки бизнеса», 
ООО «Объединенная экспертная компа-
ния „Ампаро“», ООО «Центр поддержки 

бизнеса» и ООО «Салюс». Помощь в этом 
им оказывал известный дизайнер оде-
жды и модельер Ферутдин Закиров. Его 
следствие также обвинило в мошенни-
честве. По данным „Ъ“, процесс в отно-
шении модельера на днях начался в Ме-
щанском райсуде, но оттуда дело было 
передано в Басманный райсуд.

Бывший глава УИСП Андрей Тулупов, 
гендиректор ООО «Центр поддержки 
бизнеса» Денис Шульженко и его дело-
вой партнер Александр Петров по этому 
делу изначально проходили в качестве 
свидетелей и не раз вызывались тако-
выми на допросы. Стоит отметить, что 
все трое занимают высокие посты еще 
и в Судебно-экспертной палате России. 
В частности, Денис Шульженко является 
ее президентом, Александр Петров — ис-
полнительным директором, а Андрей Ту-
лупов входит в президиум организации.

Фигурантами уголовного дела все 
трое стали практически одновременно, 
в конце апреля 2021 года. Бывшему на-
чальнику УИСП, который к тому време-
ни вышел в отставку и стал советником 
нового руководителя этой структуры, ин-
криминировали два эпизода получения 
взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ) в размере 13 млн 
руб. и злоупотребление должностными 
полномочиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ). А Де-
нису Шульженко и Александру Петрову 
предъявили обвинения в посредничест-
во во взяточничестве (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ). 
В конце прошлого года дело полностью 
признавшего свою вину Дениса Шуль-
женко в особом порядке рассмотрел Бас-

манный райсуд, приговорив подсуди-
мого к четырем годам колонии строгого 
режима (дело в отношении Александра 
Петрова рассматривается сейчас там же). 
Адвокат осужденного Шульженко ком-
ментировать приговор отказался.

Судебный процесс над еще одним до-
судебщиком, Андреем Тулуповым, на-
чался в октябре прошлого года. Во вре-
мя прений прокурор запросил для него 
восемь с половиной лет строгого режи-
ма со штрафом 25 млн руб. Судья Елена 
Ленская сочла возможным назначить 
наказание лишь на полгода меньше за-
прошенного гособвинителем, но без 
штрафа. Защитник Андрея Тулупова об-
суждать инкриминированное его клиен-
ту деяние и решение суда не стал, отме-
тив лишь, что приговор будет обжалован.

Кстати, в ноябре 2022 года в рам-
ках расследования этого дела под стра-
жу была отправлена замдиректора аф-
филированного с Минобороны ФГУП 
«Главное военное строительное управ-
ление №4» Лариса Леонтьева, чья струк-
тура являлась еще одним посредником 
в отношениях между коммерсантами 
и УИСП Андрея Тулупова при закупке 
аппаратов ИВЛ. Ей вменяют хищение 
почти 400 млн руб. По версии следствия, 
стоимость каждой из 350 поставленных 
для госпиталей Минобороны китайских 
портативных дыхательных машин Yu-
well YH-730, чья рыночная стоимость со-
ставляет порядка 100 тыс. руб., была яко-
бы завышена в десять раз.

Олег Рубникович

Коронавирус озолотил военных
Сотрудники Минобороны брали взятки, мошенничали 
и злоупотребляли в период борьбы с пандемией

На пять лет меньший срок, чем запрашива-
ло гособвинение, получил бывший прокурор 
Раменского городского округа Подмосковья, 
а также следователь по особо важным делам 
СКР Константин Томбулов, признанный ви-
новным во взятках, рэкете и мошенничестве. 
Тем не менее ему придется отсидеть 15 лет, 
выплатить многомиллионный штраф, а также 
возместить другой ущерб от коррупции. Две-
надцать сообщников Константина Томбулова, 
в том числе его друг, активно сотрудничав-
ший со следствием, приговорены к срокам 
от 4,5 до 10 лет. Большинство из них собира-
ются обжаловать судебное решение.

Судье Чеховского горсуда Ирине Пантеле, полу-
чившей за время судебного следствия назначение 
на должность председателя Домодедовского горсу-
да, но пока так и не занявшей ее, не потребовалось 
много времени на оглашение приговора. В связи 
с изменениями, принятыми в законодательстве, 
она не стала полностью читать свое решение, оста-
новившись на его резолютивной части.

Сократив, по подсчетам участников, итого-
вую часть разбирательства с оглашения в тече-
ние трех-четырех дней до часа, госпожа Панте-
ла оставила мотивы своего решения неясными 
для сторон.

В целом суть обвинения не изменилась, одна-
ко названные ею сроки существенно отличались 
от запрошенных представителем Генпрокурату-
ры. Так, в ходе прений, прошедших еще в сере-
дине декабря прошлого года, обвинитель требо-
вал для Константина Томбулова 20 лет колонии 
строгого режима. Весьма значительный срок сло-
жился из обвинений по нескольким тяжким ста-
тьям УК РФ. За взятку в особо крупном размере 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ) Генпрокуратура требовала на-
значить подсудимому 12 лет и оштрафовать его на 
362 млн руб. За другую, менее крупную взятку (ч. 4 
ст. 290 УК РФ) бывшему правоохранителю грози-
ла «десятка». Его участие в особо крупных растра-
те и мошенничестве (ч. 4 ст. 160 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
прокурор предложил оценить сроками по восемь 
лет, но прекратить уголовное преследование в ча-
сти мошенничества в связи с истечением срока 
давности. А еще 12 лет он мог получить по обвине-
нию в организации вымогательства в особо круп-
ном размере (ст. 163 УК РФ).

Кроме того, было предложено лишить Конс-
тантина Томбулова специальных званий старше-
го советника юстиции, которое он получил, рабо-
тая в прокуратуре, и полковника юстиции — за 
службу в СКР. 

С октября 2000 года по апрель 2015-го Констан-
тин Томбулов являлся следователем Люберецкой 
городской прокуратуры, заместителем прокурора 
этого города и возглавлял Раменскую прокуратуру. 
С марта по май 2017 года он работал следователем 
по особо важным делам ГСУ СКР по Московской 
области, с мая 2017 года по ноябрь 2018-го — за-
местителем руководителя следственного отдела 
по Люберцам.

Судья в итоге назначила Константину Томбу-
лову 15 лет «строгача» и штраф в размере 273 млн 
руб. Его уголовное преследование за мошенниче-
ство прекратила по нереабилитирующему обстоя-

тельству, но при этом постановила удовлетворить 
заявленный только к нему по этому преступле-
нию Генпрокуратурой иск на 15 млн руб. Кроме 
того, экс-прокурору и следователю, которого ли-
шили чина и звания, придется оплатить все из-
держки, связанные с коррупционными право-
нарушениями по земельным участкам, изъятым 
у него и других членов преступной группы. При 
этом подмосковная судья зачем-то вынесла ре-
шение о сохранении обеспечительных мер на зе-
мельные участки и другие активы (249 объектов, 
оцениваемых почти в 750 млн руб.), конфискован-
ные в начале прошлого года Симоновским райсу-
дом Москвы по иску Генпрокуратуры.

Один из адвокатов Константина Томбулова, Ев-
гений Кронов, назвал столь суровое судебное ре-
шение по делу своего клиента «дикостью», отме-
тив, что бывший правоохранитель обвиняется 
не в убийствах и измене родине, а по сути в долж-
ностных преступлениях. «Приговор в обязатель-
ном порядке будет обжалован»,— подчеркнул он, 
отметив, что для этого защите еще предстоит тща-
тельно изучить судебное решение, которое она по-
лучит только через несколько дней.

Очевидно, жалобы последуют и от других осу-
жденных, для которых гособвинение запраши-
вало от 6 до 12 лет, а суд назначил им от 4,5 до 
10 лет. Отметим, что среди осужденных оказал-
ся и друг Константина Томбулова Анатолий Чер-
ных, на которого, по данным следствия, бывший 
правоохранитель оформлял недвижимость. После 
конфликта между ними из-за фитнес-центра (ква-
лифицирован как вымогательство) Анатолий Чер-
ных, сохранив статус обвиняемого, стал и свидете-
лем обвинения.

Ему за участие в коррупции по требованию Ген-
прокуратуры грозил десятилетний срок — судья, 
назначив подсудимому за каждый из двух взяточ-
ных эпизодов по пять лет, а путем частичного сло-
жения шестилетнее наказание, распорядилась 
взять Анатолия Черных под стражу в зале суда.

В СКР сообщили, что противоправной деятель-
ностью Константин Томбулов занялся, еще за-
нимая должность раменского прокурора. След-
ствием было установлено, что он совместно 
с соучастниками разработал преступный план, 
направленный на незаконное обогащение, и реа-
лизовывал его с 2009 по 2017 год. Участники ОПГ, 
подделывая документы, незаконно получали пра-
во собственности на земельные участки в Москов-
ской области, а затем продавали их. Именно этот 
мошеннический эпизод в деле Константина Том-
булова был прекращен «за давностью».

Кроме того, отметили в СКР, соучастники по-
лучали в качестве взятки объекты недвижимости 
на сумму более 60 млн руб. Также Томбулов вме-
сте с подельниками в 2017–2018 годах вымогал 
долю в фитнес-клубе рыночной стоимостью бо-
лее 28 млн руб. Кроме того, он организовал хи-
щение вверенной подчиненному ему сотрудни-
ку изъятой обувной продукции на общую сумму 
50 млн руб. Представители СКР добавили, что 
двое участников ОПГ были осуждены ранее, че-
тырех судят сейчас, а еще один фигурант нахо-
дится в розыске.

Николай Сергеев

Прокурора осудили кратко 
и неясно
Вынесен приговор по делу о коррупции 
в Подмосковье 

Бывшего хабаровского  губернатора Сергея Фургала (справа)  
гособвинение считает заказчиком убийств, а его бывшего помощника 
Андрея Карепова (слева) — посредником  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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новости
Госслужба народного хозяйства
Владимира Мау на должности главы РАНХиГС сменил Алексей Комиссаров

Экономист Владимир Мау по-
кинул пост ректора Российской 
академии народного хозяйст-
ва и государственной службы 
(РАНХиГС), которую возглавлял 
с 2010 года. Согласно официаль-
ной версии, господин Мау ушел 
«по собственному желанию в свя-
зи с состоянием здоровья». Не-
сколько месяцев назад экс-рек-
тор был фигурантом уголовного 
дела о хищении, но не признал 
вину, а осенью прошлого года 
дело было прекращено. И. о. ру-
ководителя главной кузницы ка-
дров госслужбы назначен ее про-
ректор Алексей Комиссаров, 
который одновременно занима-
ет пост директора АНО «Россия — 
страна возможностей».

В понедельник премьер-министр 
Михаил Мишустин освободил Вла-
димира Мау от должности ректора 
РАНХиГС. На сайте правительства 
говорится, что это сделано «по соб-
ственному желанию» господина Мау 
«в связи с состоянием здоровья». Ис-
полняющим обязанности главы ака-
демии назначен проректор Алексей 
Комиссаров.

Владимиру Мау 63 года, с 2002 
года он работал ректором Академии 
народного хозяйства при прави-
тельстве России, а с 2010 года (после 
объединения с Академией государ-
ственной службы при президенте 
РФ) — главой РАНХиГС. Сопредседа-
тель независимого профсоюза «Уни-
верситетская солидарность» Павел 
Кудюкин говорит, что объединение 
этих учебных заведений связывали 
именно с господином Мау. «В Ака-
демии народного хозяйства пре-
подавательский и научный состав 
был более прогрессивным. А в Ака-
демии госслужбы сохранились еще 
традиции Академии общественных 
наук при ЦК КПСС, из которой она 
и была создана,— вспоминает го-
сподин Кудюкин.— Мау предстоя-
ла сложная задача слить два разно-
родных организма. В итоге РАНХиГС 
стала конкурировать с ведущими 
вузами — и как продвинутое обра-
зовательное учреждение, и как экс-
пертный центр при органах влас-
ти». Главный научный сотрудник 
Института развития образования 
НИУ ВШЭ Ирина Абанкина указы-
вает, что при Владимире Мау акаде-

мия превратилась из учреждения до-
полнительной профессиональной 
подготовки в современный сетевой 
университет и экспертно-аналити-
ческий центр, сотрудники которого 
привлекались, в частности, к подго-
товке стратегий развития России до 
2020 и 2035 годов.

Господин Кудюкин называет Вла-
димира Мау «авторитарным» ректо-
ром: «Это был достаточно просве-
щенный, но абсолютизм. О каком-то 
реальном академическом самоу-
правлении в вузе говорить не при-
ходилось». В то же время господина 
Мау называют классическим сис-
темным либералом. В связи с этим 
ряд собеседников „Ъ“ проводят ана-
логию с уходом Ярослава Кузьми-
нова с поста ректора ВШЭ в июле 
2021 года, который тогда обозна-
чался некоторыми экспертами как 
«конец эпохи системных либера-
лов в России». Один из собеседни-

ков „Ъ“ уже тогда не исключал, что 
похожий сценарий ждет и ректора 
РАНХиГС. Впрочем, господин Мау 
в 2021 году участвовал в формиро-
вании программы «Единая Россия» 
к думским выборам. На базе Высшей 
школы государственного управле-
ния при РАНХиГС к этому времени 
уже несколько лет функциониро-
вала специальная образовательная 
программа, выпускников которой 
внутриполитический блок Кремля 
использовал как кадровый резерв. 
В экспертном сообществе ее назы-
вают «Школой губернаторов» — ее 
окончание в последние годы стало 
практически обязательным услови-
ем для претендентов на должность 
главы региона.

Тем не менее уголовным делом 
господину Мау «намекнули, что хо-
рошие времена для таких людей за-
кончились», полагает господин Ку-
дюкин. Напомним, в июне 2022 года 
Владимиру Мау было предъявлено 
обвинение в мошенничестве в особо 
крупном размере по двум эпизодам. 
Следствие считало его причастным 
к хищению средств РАНХиГС в раз-

мере 21 млн руб., неисполнению до-
говоров между Московской высшей 
школой социальных и экономиче-
ских наук (Шанинка) и Фондом но-
вых форм развития образования, 
а также к фиктивному трудоустрой-
ству 12 сотрудников. Господин Мау 
был задержан 30 июня, вину не при-
знавал, и в итоге в октябре 2022 года 
дело прекратили. В ноябре ректор 
отбыл в Израиль — в РАНХиГС за-
являли, что речь идет о согласован-
ном плановом отпуске, на время ко-
торого руководство академией было 
возложено на проректора Дмитрия 
Арефьева. «То, что он подал в отстав-
ку и останется за рубежом, можно 
рассматривать как закономерный 
и символический итог романов сис-
темных либералов с властью»,— счи-
тает господин Кудюкин.

Нынешний и. о. ректора РАН-
ХиГС 53-летний Алексей Комиссаров 
с 2017 года являлся проректором ака-
демии и директором Высшей школы 
государственного управления РАН-
ХиГС. С 2018 года он также возглав-
ляет президентскую платформу «Рос-
сия — страна возможностей» (РСВ), 

самым известным из кадровых кон-
курсов которой являются «Лидеры 
России». РСВ, как и «Школу губерна-
торов», называют проектом внутри-
политического блока Кремля, воз-
главляемого первым заместителем 
главы администрации президента 
Сергеем Кириенко. Господин Комис-
саров заявил вчера СМИ, что ректор 
РАНХиГС может быть назначен через 
несколько месяцев. В РСВ сообщают, 
что Алексей Комиссаров сохранит за 
собой пост гендиректора. Пресс-се-
кретарь главы государства Дмитрий 
Песков заявил в понедельник, что 
Владимир Путин был в курсе кадро-
вых перестановок в РАНХиГС: «Раз-
умеется, президенту об этом докла-
дывалось»,— приводит ТАСС слова 
господина Пескова в ответ на во-
прос, согласовывалось ли с прези-
дентом это решение.

В 2011 году господин Комиссаров 
защитил в РАНХиГС кандидатскую 
диссертацию «Развитие предприни-
мательства в условиях инновацион-
ной экономики», но в 2013 году про-
ект «Диссернет» обнаружил в ней 
неоформленные заимствования. 
После этого господин Комиссаров 
связался с «Диссернетом», встретил-
ся с участниками проекта и затем до-
бровольно отказался от ученой сте-
пени. Сооснователь проекта Андрей 
Ростовцев говорит, что «в истории 
„Диссернета“ это был первый и до 
сих пор редчайший честный и сме-
лый поступок». В том же 2013 году 
Алексею Комиссарову за вклад в раз-
витие предпринимательского дви-
жения была присуждена степень 
почетного доктора британского уни-
верситета Кингстон. Обладая лич-
ным предпринимательским опы-
том, господин Комиссаров в 2008 
году победил в конкурсе «Кадро-
вый резерв — профессиональная ко-
манда страны», а в 2010 году вместе 
с господином Мау создал и возгла-
вил бизнес-инкубатор Академии на-
родного хозяйства. В феврале 2011 
года он возглавил Департамент под-
держки и развития малого и сред-
него предпринимательства горо-
да Москвы, позже объединенный 
с Департаментом науки и промыш-
ленной политики. Покинув пост ми-
нистра столичного правительства 
в 2014 году, он остался советником 
мэра Сергея Собянина, затем рабо-

тал в Московской школе управления 
«Сколково» и возглавлял Фонд разви-
тия промышленности.

«Сейчас вопрос в том, есть ли 
у смены руководства РАНХиГС ка-
кие-то политические и содержатель-
ные задачи, или речь идет скорее об 
установлении контроля над круп-
ной структурой»,— рассуждает по-
литолог Михаил Виноградов. По его 
мнению, отставка господина Мау 
«выглядит как успех внутриполити-
ческого блока администрации пре-
зидента, использовавшего РАНХиГС 
для своих образовательных проек-
тов» и ведущего «экспансию в обра-
зовательную среду». С другой сторо-
ны, политолог считает, что замену 
руководителя РАНХиГС можно трак-
товать как сигнал, «что академия вы-
ведена из-под удара в борьбе аппа-
ратных групп»: «Его символом были 
уголовные дела, а их продолжение 
сейчас выглядело бы странно».

Отметим, в 2022 году столичная 
прокуратура предъявила претензии 
к программам Liberal Arts, которые 
реализовывал Институт общест-
венных наук в РАНХиГС. Тогда над-
зорный орган счел, что десять про-
грамм Liberal Arts не соответствуют 
ст. 38 и 43 Конституции РФ (касают-
ся заботы о детях и их образовании), 
а также принципам стратегии на-
циональной безопасности. Ведом-
ство пришло к выводу, что модель 
этих программ «направлена на раз-
рушение традиционных ценностей 
российского общества и искажение 
истории», а также «способствует сни-
жению предметно-методической 
и воспитательной составляющей 
при подготовке будущих выпуск-
ников». По мнению прокуратуры, 
образовательный процесс на осно-
ве программ Liberal Arts «не создает 
условий для самоопределения и со-
циализации обучающихся на осно-
ве социокультурных, духовно-нрав-
ственных ценностей при принятых 
в российском обществе правилах 
и нормах поведения». В РАНХиГС 
тогда сообщила „Ъ“, что вуз совмес-
тно с прокуратурой рассматривает 
материалы проверки, чтобы «при-
нять все необходимые решения». 
В итоге факультет Liberal Arts был 
расформирован. 

Анна Васильева,  
Андрей Винокуров

Конституционный суд на тракторе не объедешь
КС проверит закон, разрешающий штрафовать дорожников за проступки нанятых ими водителей

Дорожники из Зеленограда дошли 
до Конституционного суда (КС), пытаясь 
отменить штраф ГИБДД в 100 тыс. руб. 
Учреждение «Автомобильные дороги 
ЗелАО» было привлечено к ответствен-
ности за то, что, по мнению полиции, по-
зволило водителю служебного тракто-
ра ездить по городу с недействующими 
правами. Истцы утверждают, что не мо-
гли знать об аннулировании водитель-
ского удостоверения: чтобы получить 
такие сведения, пришлось бы нарушить 
закон о персональных данных. ГИБДД 
и нижестоящие суды считают, что все 
возможности для проверки у заявителя 
были. Результатом этих споров и стала 
жалоба в КС, который проверит на кон-
ституционность нормы КоАП.

Жалоба, с которой в КС обратилось государ-
ственное бюджетное учреждение (ГБУ) «Авто-
мобильные дороги ЗелАО» (занимается ремон-
том и обслуживанием дорожной сети округа), 

касается инцидента 10 марта 2020 года. Тогда 
сотрудники ГИБДД остановили трактор «Бела-
русь», за рулем которого находился водитель 
ГБУ Валентин Каргин. После проверки выяс-
нилось, что он лишен прав. ГИБДД оштрафо-
вала учреждение на 100 тыс. руб. за допуск 
к управлению техникой водителя без доку-
ментов (по ст. 12.32 КоАП). Юристы дорожной 
организации обжаловали штраф в нескольких 
инстанциях (от районного суда Зеленограда до 
Верховного суда), но отменить постановление 
не смогли, после чего обратились в КС.

Из жалобы („Ъ“ ознакомился с текстом) 
и опубликованных судебных решений сле-
дует, что господина Каргина лишили во-
дительских прав еще в 2014 году за пьяное 
вождение в Воронежской области. Удосто-
верение он сдал в ГИБДД, но на руках у него 
остались права тракториста-машиниста (до-
кумент для управления коммунальной и дру-
гой спецтехникой выдают региональные ор-
ганы технадзора, находящиеся в ведении 

Минсельхоза). Их тоже нужно было сдать, 
но Валентин Каргин не знал об этой обязан-
ности (так он сказал на одном из судебных 
заседаний). Эти права водитель предъявил, 
устраиваясь на работу в ГБУ в 2017 году, их 
же он показал и сотрудникам ГИБДД, остано-
вившим его для проверки в апреле 2020 года.

Спор между ГБУ и ГИБДД развернулся во-
круг того, могло ли учреждение в принципе 
проверить действие водительских прав Ва-
лентина Каргина. На сайте ГИБДД есть сер-
вис по проверке удостоверений, но данных 
о правах трактористов там нет. Дорожники 
запрашивали технадзор Воронежской об-
ласти, чтобы проверить права господина 
Каргина, но получили отказ со ссылкой на 
запрет раскрывать персональные данные 
водителя без его согласия. ГБУ могло бы та-
кое согласие получить, считают в ГИБДД и су-
дах. Водитель может его и не дать, отмечает 
юристы учреждения, а против его воли за-
ставить раскрывать данные запрещено.

Фактически, отмечает ГБУ в своей жало-
бе, для соблюдения норм одного закона уч-
реждению пришлось бы нарушать нормы 
другого, что противоречит Конституции. 
Не взять Валентина Каргина на работу на 
основании отказа раскрывать персональ-
ные данные, связанные с действием его во-
дительских прав, ГБУ также не могло — это 
противоречит Трудовому кодексу и той же 
Конституции. В связи с этим учреждение 
просит КС признать противоречащей глав-
ному закону ст. 12.32 КоАП и ч. 2 ст. 2.1 КоАП, 
где описан механизм привлечения юрлица 
к ответственности.

ГБУ приняло все меры для «предотвра-
щения нарушения», но водитель скрывал 
от работодателя факт лишения, рассказали 
„Ъ“ в учреждении: удостоверение было под-
линным, установленного образца, срок дей-
ствия не истек. «В судебной практике Вер-
ховного суда имеются аналогичные дела, 
в рамках которых суд признал подобные 

меры (по проверке прав.— „Ъ“) достаточ-
ными и пришел к выводу, что в таких слу-
чаях отсутствует состав правонарушения,— 
рассказали в учреждении.— Но, поскольку 
в данном случае Верховный суд нам отказал, 
было принято решение обратиться в КС». 
В 2020 году в практике ГБУ был похожий слу-
чай, когда ГИБДД обнаружила водителя слу-
жебного ЗИЛа без прав и оштрафовало орга-
низацию. Юристы также обращались в суды, 
но отменить постановление не смогли.

«Работодатель действительно не прове-
рил факт отсутствия лишения, и его ссылки 
на то, что он не имел такой возможности, ма-
лоубедительны,— полагает адвокат движе-
ния „Свобода выбора“ Сергей Радько.— Ведь 
он передает управление источником повы-
шенной опасности (трактором), требующим 
особых навыков вождения, и должен быть 
уверен в том, что работник имеет эти навы-
ки и документы».

Иван Буранов

Телемедицина россиянам по зубам
Пациенты стали чаще обращаться онлайн к психологам, стоматологам и онкологам

Самыми востребованными спе-
циалистами для дистанцион-
ных консультаций пациентов 
в 2022 году стали терапевты, пе-
диатры, психологи, гинекологи 
и дерматологи. К такому выводу 
пришли эксперты онлайн-сер-
виса «СберЗдоровье». При этом 
если терапевты — традицион-
ные многолетние лидеры теле-
медицины, то психологов еще 
в 2021 году в первой десятке не 
было вовсе. Кроме того, возро-
сла частота онлайн-обращений 
россиян к стоматологам и онко-
логам. Что касается очного при-
ема, наибольший рост записей 
в 2022 году зафиксирован к вра-
чам редких специальностей: фи-
зиотерапевту (рост интереса 
145%), фониатру (93%) и имму-
нологу (92%).

Онлайн-сервис «СберЗдоровье», 
проанализировав обезличенные 
и обобщенные данные телемеди-
цинских консультаций и онлайн-за-
писей пациентов на очный прием, 
выяснил, что в прошлом году рос-
сияне чаще всего консультирова-
лись онлайн с терапевтами, педиа-
трами, психологами, гинекологами 
и дерматологами. В десятку лидеров 

также вошли невролог, гастроэнте-
ролог, эндокринолог, лор и кардио-
лог. Примечательно, что в 2021 году 
в топе специалистов по частоте он-
лайн-обращений не было психоло-
га, зато были уролог и кардиолог. 

Наибольшая динамика роста он-
лайн-консультаций в 2022 году по 
сравнению 2021 годом отмечает-
ся у стоматологов: пациенты обща-
лись со специалистом онлайн в пять 
раз чаще, чем годом ранее. Авто-
ры анализа уточняют, что популяр-
ность таких консультаций обуслов-
лена желанием людей «сэкономить 
на очном приеме». Дистанционно 
к стоматологам обращаются преи-
мущественно за вторым мнением, 
дополнительными рекомендация-
ми по срочности проведения лече-
ния, а также расшифровкой и оцен-
кой снимков. 

В три раза за год увеличилось чи-
сло онлайн-обращений к онколо-
гам. Основной прирост произошел 
из-за проникновения телемедици-
ны в регионы, где доступность вра-
чей узких специальностей ниже, 
чем в столице, полагают аналитики. 
Они подчеркивают, что онкологиче-
ские заболевания требуют не только 
высококвалифицированного лече-

ния и быстрой реакции, но и ком-
плексной оценки случая с разных 
сторон. Поэтому многие пациенты 
обращаются к нескольким онколо-
гам — и онлайн, и офлайн, чтобы 
убедиться в корректности диагноза 
или назначенного лечения.

Третьими по динамике роста за 
год стали услуги психологов — ко-
личество обращений онлайн к этим 
специалистам увеличилось на 67%. 
Драйвером роста, помимо общего 
внимания к ментальному здоровью, 
считают в «СберЗдоровье», стал фо-
кус бизнеса на психологическом со-
стоянии сотрудников: более 60% кон-
сультаций с психологами на сервисе 
пришлось именно на корпоратив-
ных клиентов.

На очный прием в российские 
частные клиники в 2022 году чаще 
всего записывались к гинекологу, 
неврологу, лору, дерматологу и тера-
певту. В сравнении с прошлым годом 
терапевт с третьего места опустился 
на пятое, а педиатр не вошел даже 
в десятку. «Россияне постепенно при-
выкают получать первые рекоменда-
ции по общим вопросам о здоровье 
онлайн, а записываются на очный 
прием к узкоспециализированным 
врачам уже с рекомендациями, полу-

ченными от терапевтов и педиатров 
во время дистанционной консульта-
ции»,— уточняют авторы анализа.

В десятку лидеров записи на оч-
ный прием также вошли уролог, га-
строэнтеролог, окулист, эндокрино-
лог и кардиолог. Наибольший рост 
записей на очные приемы в 2022 
году зафиксирован к врачам ред-
ких специальностей: физиотера-
певту (рост интереса 145%), фониа-
тру (лечит заболевания, связанные 
с голосовыми связками; 93%) и им-
мунологу (92%).

Медицинский директор медтех-
компании «Доктор Рядом» Екатери-
на Кузина говорит, что их топ специ-
альностей, к которым обращались 
клиенты для телемедицинских кон-
сультаций, практически совпадает 
с данными «СберЗдоровья». Госпожа 
Кузина тоже отмечает рост востребо-
ванности психологов: «Хотя и в 2021 
году на платформе „Доктор Рядом“ 
психологи входили в топ-10 специ-
альностей, в 2022 году количество 
их консультаций выросло в два раза, 
и они прочно заняли вторую пози-
цию в нашем списке».

Ранее „Ъ“ рассказывал о совмест-
ном исследовании онлайн-школы 
психологических профессий «Пси-

ходемия», сервиса по подбору психо-
логов Alter и ресурса HeadHunter, со-
гласно данным которого в 2022 году 
потребность в психологах выросла 
в России по сравнению с прошлым 
годом на 62,87%. Авторы отмечали 
и значительное — на 62% — увели-
чение количества сессий со специа-
листами этого профиля, а также воз-
росший в несколько раз спрос на 
корпоративную психологическую 
помощь. Эксперты объяснили такие 
показатели как политическими со-
бытиями, так и естественным ростом 
рынка. «С одной стороны, мы наблю-
даем повышенный спрос на услуги 
психологов, с другой — у части на-
селения снизилась платежеспособ-
ность, что скорее переориентирует 
рынок в сторону доступных способов 
помощи»,— говорила сооснователь-
ница «Психодемии» Мария Данина.

Екатерина Кузина добавляет, что 
«Доктор Рядом» также отмечает рост 
плановых консультаций с врача-
ми-терапевтами — за счет наличия 
большого количества осложнений 
у пациентов после перенесенного 
COVID-19. По этой же причине в топ-
10 этой компании в 2022 году вошли 
кардиологи. «Но несмотря на увели-
чение популярности телемедицины 

в стране, широкой выстроенной ин-
фраструктуры провайдеров и лояль-
ности клиентов к этой услуге после 
пандемии, правовое поле сохраняет-
ся в прежнем виде с 2018 года и сдер-
живает ее развитие»,— утверждает 
госпожа Кузина. 

Телемедицина является перспек-
тивным направлением современ-
ной медицины, поскольку позволяет 
решить сразу несколько серьезных 
задач, соглашается сопредседатель 
Всероссийского союза пациентов 
Юрий Жулев. Среди них — сниже-
ние нагрузки на медицинские уч-
реждения, повышение доступности 
узких специалистов для регионов, 
удаленный мониторинг пациен-
тов. «Однако в основном телемеди-
цинская услуга сейчас применяется 
в формате взаимодействия „врач—
врач“ и только в частной медици-
не получила распространение как 
„врач—пациент“»,— говорит госпо-
дин Жулев. Он считает, что расши-
рение применения телемедицины 
возможно при условии дальнейше-
го развития законодательной базы, 
а также проработки регламента пре-
доставления услуги, прав и обязан-
ностей пациентов и врачей.

Наталья Костарнова

Алексей Комиссаров 
знает, какими 
возможностями 
располагает РАНХиГС
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Над Шольцем танки грохотали
Еще перед началом заседания Жо-

зеп Боррель признал, что министры 
иностранных дел собирались среди 
прочего обсудить уровень военной 
поддержки по итогам встречи кон-
тактной группы по обороне Украины 
в формате «Рамштайн», состоявшей-
ся в пятницу (см. “Ъ” от 21 января). 
Слет союзников Киева на авиаба-
зу в Германии прошел вполне удар-
но — были объявлены очередные 
крупные поставки вооружений, но 
ключевой вопрос на «Рамштайн-8» 
решен не был. Вставшая ребром воз-
можная отправка Киеву Leopard так 
и осталась главным предметом для 
обсуждений и поводом для весьма 
жесткой критики в адрес Берлина 
и канцлера Олафа Шольца, не опре-
делившегося — давать ли зеленый 
свет на отгрузку этих боевых машин.

«В “Рамштайне” был хороший 
итог по количеству вооружений, ко-
торые страны решили предоставить 
Украине. Германия вовлечена в пре-
доставление большого количества 
помощи»,— превентивно оправды-
вал Германию Жозеп Боррель перед 
заседанием. В интервью испанской 
газете ABC он признался, что сам 
лично выступает за поставку танков, 
но подобные решения — это дело 
каждого отдельного государства.

Одно из таких государств — Поль-
ша, активно критикующая Германию 
за промедление и готовая пожертво-
вать Украине свои Leopard, в день за-
седания глав МИДов в лице замми-
нистра иностранных дел Аркадиуша 
Муларчика заявила: если Берлин не 
даст согласия на поставки танков, 
то попадет в международную изо-
ляцию. При этом, как выяснилось, 
Варшава до сих пор не удосужилась 
официально попросить у Берлина 
разрешения на передачу боевых ма-
шин Украине. Это не помешало пре-
мьер-министру Польши Матеушу Мо-
равецкому пригрозить осуществить 
поставки «на свое усмотрение».

Глава МИД Литвы Габриэлюс 
Ландсбергис коллег из Варшавы ак-
тивно поддержал и отметил в поне-
дельник, что Германия, будучи «дви-
гателем Европы», несет особую 
ответственность за помощь Украине, 
а потому медлить нельзя. Даже глава 
МИД Люксембурга Жан Ассельборн 
предупредил, что Москва может пре-
успеть в конфликте, если европейцы 
«не помогут Украине тем, в чем она 
сейчас нуждается». Любопытно, что 
глава МИД ФРГ Анналена Бербок за-
верила, что Берлин не будет чинить 
препятствий странам, которые ре-
шат передать Украине немецкие тан-

ки. Как заявил по итогам заседания 
министров Жозеп Боррель, Берлин 
действительно не препятствует по-
ставкам танков немецкого производ-
ства другими странами. При этом, 
выйдя к прессе после встречи ми-
нистров, господин Боррель решил 
не поднимать тему немецких тан-
ков самостоятельно. Отвечать при-
шлось, лишь когда из зала начали 
задавать вопросы европейские жур-
налисты,— все они так или иначе ка-
сались Leopard.

За развитием танковых баталий 
наблюдают и в Москве. Так, по сло-
вам пресс-секретаря президента РФ 
Дмитрия Пескова, «расплачиваться 
за все эти действия, за всю эту псев-
доподдержку предстоит украинско-
му народу». А глава МИД РФ Сергей 
Лавров в понедельник и вовсе за-
явил, что происходящее на Украи-
не — «это война уже не гибридная, 
а настоящая, которую Запад долго го-
товил против России». Он также заве-
рил, что РФ не отказывалась от пере-

говоров с Украиной, и призвал Киев 
прояснить свою позицию по диало-
гу, который законодательно запре-
щено с некоторых пор вести Киеву 
с президентом Владимиром Пути-
ным. О переговорах, кстати, в поне-
дельник говорил и Жозеп Боррель. 
В интервью ABC дипломат пояснил, 
что Брюссель должен поддерживать 
Украину, «чтобы она села за стол пе-
реговоров с наилучшей возможной 
позицией силы». Пока такой момент, 
по мнению господина Борреля, не 
наступил.

Удар в спину 
В вопросе о поставках Украине тан-
ков Leopard канцлера Олафа Шольца 
жестко критикуют и в самой Герма-
нии. Причем не только представи-
тели оппозиции, но и политики 
из двух партий, входящих в коали-
цию с его социал-демократами. Так, 
председатель комитета Бундестага 
по обороне Мари-Агнес Штрак-Цим-
мерманн (из Свободной демокра-

тической партии, СвДП) назвала 
отсутствие прорыва по Leopard на 
пятничной встрече «друзей Украи-
ны» в немецком Рамштайне «ката-
строфой». «Германия, к сожалению, 
потерпела неудачу»,— заявила она, 
обвинив в этом канцлера.

Еще один депутат от СвДП Алек-
сандр Мюллер публично усомнил-
ся в информированности Бориса 
Писториуса, назначенного Олафом 
Шольцем министром обороны ФРГ 
буквально за два дня до встречи 
в Рамштайне. Напомним, по итогам 
переговоров с партнерами Борис Пи-
сториус в пятницу признался, что не 
может спрогнозировать, когда будет 
принято решение по танкам, однако 
отметил, что поручил провести аудит 
запасов Leopard в резервах бундес-
вера. «Очевидно, новому министру 
обороны неизвестно, что список до-
ступных танков Leopard уже сущест-
вует»,— заявил Александр Мюллер, 
сославшись на соответствующие пу-
бликации в СМИ. Он призвал Бори-

са Писториуса выяснить, почему от 
него скрыли эти данные и кому в ми-
нистерстве вообще можно доверять.

В свою очередь, депутат от партии 
«Зеленые» (входят в правящую коа-
лицию) Агнешка Бруггер объявила, 
что «колебание немецкого прави-
тельства» играет на руку Владимиру 
Путину, «готовящему новое ужасное 
крупномасштабное наступление на 
невинных людей на Украине». «Нам 
нужно быстро и в координации с на-
шими европейскими партнерами 
принять решение о поставке Киеву 
боевых танков»,— сказала она в ин-
тервью журналу Der Spiegel.

Насколько серьезен раскол в пра-
вящей коалиции, демонстрирует 
тот факт, что находящаяся в оппози-
ции партия христианских демокра-
тов предложила СвДП и «Зеленым» 
отказаться от сотрудничества с одно-
партийцами Олафа Шольца и вместе 
с ними сформировать новое прави-
тельство. «Сцены, которые сейчас раз-
ворачиваются в правящей коалиции, 

напоминают бракоразводный про-
цесс»,— заявил газете Bild представи-
тель Христианско-демократического 
союза (ХДС) Торстен Фрай, добавив, 
что его партия готова проявить ли-
дерство и ответственность. В отличие 
от социал-демократов, разумеется.

Другой влиятельный член ХДС 
Норберт Реттген заявил, что «Герма-
ния терпит неудачу в решающий 
момент в историческом испытании 
войной в Европе». «СвДП и “Зеле-
ные” должны спросить себя, готовы 
ли они вопреки собственным убе-
ждениям взять на себя ответствен-
ность за этот провал»,— добавил он.

В Социал-демократической пар-
тии Германии (СДПГ) на крити-
ку со стороны партнеров по коа-
лиции и оппозиции отвечают не 
менее раздраженно. Однопартий-
цы Олафа Шольца опасаются, что 
поставки Leopard приведут к эска-
лации конфликта вокруг Украины 
и втягиванию Германии в прямое 
столкновение с Россией. «Госпожа 
Штрак-Циммерманн и другие уго-
варивают нас вступить в военное 
противостояние. Сегодня они при-
зывают нас к наступлению в одиноч-
ку с тяжелыми боевыми танками, 
а завтра потребуют направить (на 
Украину.— “Ъ”) самолеты или вой-
ска»,— заявил агентству DPA лидер 
фракции СДПГ в Бундестаге Рольф 
Мютцених.

Сопредседатель СДПГ Ларс Клинг-
байл призвал руководство СвДП 
и «Зеленых» провести беседы с теми, 
кто позволяет себе резкие публич-
ные высказывания в адрес канцле-
ра. «Самое большое одолжение, ко-
торое мы можем оказать Владимиру 
Путину, это раскол в западном альян-
се, в немецкой политике»,— заявил 
политик. По его словам, социал-де-
мократы «на 100%» поддерживают 
взвешенный подход Олафа Шольца, 
поскольку не хотят стать «партией 
войны». «Канцлер должен принять 
решение исторического масштаба 
по вопросу об отправке танков, а это 
требует времени»,— добавил он.

По данным источников журнала 
Der Spiegel, Олаф Шольц в целом и не 
против передачи Украине немецких 
Leopard, однако ему важно, чтобы 
в коалиции по поставкам Киеву тя-
желых боевых танков участвовали 
не только европейские страны, но 
и США. Они, однако, свои M1 Abrams 
украинцам пока направлять не спе-
шат. Американские машины, уверя-
ют в Вашингтоне, слишком сложны 
в управлении и требовательны в об-
служивании.

Алексей Забродин,  
Елена Черненко

Канцлер Германии Олаф Шольц не против передачи Украине немецких Leopard 2, однако ему важно, чтобы в коалиции по поставкам Киеву 
тяжелых боевых танков участвовали не только европейские страны, но и США   ФОТО BENOIT TESSIER / AP

с1

Россия нашла в ЮАР честного партнера
Сергей Лавров убедился, что Претория готова сотрудничать с Москвой, несмотря на давление Запада

В рамках подготовки к саммиту Россия—Афри-
ка, запланированному на июль в Санкт-Петербур-
ге, глава МИД РФ Сергей Лавров нанес визит в Юж-
но-Африканскую Республику. Он дал понять, что 
это одна из тех стран, которые хотят «по-честно-
му сотрудничать»,— для взаимодействия с именно 
такими партнерами Москва создает не зависящие 
от Запада механизмы. В ходе пресс-конференции 
в Претории Сергею Лаврову и его южноафрикан-
ской коллеге Наледи Пандор пришлось защищать 
намерение РФ, ЮАР и Китая провести совместные 
военно-морские учения. Эти планы вызвали обес-
покоенность США, которые в принципе недовольны 
развитием контактов между Россией и африкански-
ми странами. Да и между Китаем и Африкой тоже.

«Мы активно работаем над тем, чтобы создавать но-
вые механизмы, инструменты, которые не будут зави-
сеть от причуд и произвола наших западных коллег, 
все это реально, мы этим занимаемся со всеми наши-
ми партнерами, которые хотят по-честному сотрудни-
чать»,— заявил в понедельник глава МИД РФ Сергей 
Лавров по итогам переговоров в Претории со своей юж-
ноафриканской коллегой Наледи Пандор. Визит в ЮАР 
стал первым из серии поездок российского министра по 
странам африканского континента в преддверии запла-
нированного на июль в Санкт-Петербурге второго сам-
мита Россия—Африка. Он должен был состояться еще 
в прошлом году, но был перенесен. 

ЮАР входит в пятерку крупнейших торговых парт-
неров РФ на африканском континенте. В 2021 году дву-
сторонний товарооборот, по данным ФТС РФ, составил 
$1,139 млрд. Правда, в общем товарообороте ЮАР это 
мизер — менее 1%. Для сравнения: товарооборот ЮАР 
с США равнялся в прошлом году $21,2 млрд.

Среди перспективных тем сотрудничества с ЮАР рос-
сийский министр назвал мирный космос, высокие тех-
нологии, умные города, атомную энергетику. Претория 
готова к сотрудничеству, но вопрос в том, как наладить 
цепочку поставок и финансовое обслуживание совмест-
ных проектов в условиях санкций, введенных западны-
ми странами в отношении РФ после начала боевых дей-
ствий на Украине в феврале прошлого года. 

Неслучайно за последнее время госпожа Пандор не-
однократно критиковала западную политику санкций. 
Так, министр достаточно резко высказывалась в отноше-
нии планов американских законодателей провести че-
рез Конгресс закон «О противодействии злонамеренной 
деятельности России в Африке». Документ был одобрен 
Палатой представителей, но пока не прошел через Се-
нат. Впрочем, и без принятия соответствующего закона 
в Вашингтоне весьма болезненно воспринимают сотруд-
ничество с Москвой. Именно в Претории летом прошло-
го года госсекретарь США Энтони Блинкен презентовал 
«Стратегию администрации Байдена для стран Африки 
к югу от Сахары». В тексте в качестве угрозы интересам 
США упоминаются Россия и Китай.

Последние критические высказывания в адрес ЮАР 
со стороны Вашингтона прозвучали после объявления 
Преторией планов проведения военно-морских уче-
ний вместе с Россией и Китаем с 17 по 27 февраля в ак-
ватории на юге Африки. Первые такие учения прошли 
в ноябре 2019 года. И тогда особых вопросов ни у кого 
не возникло. В этот раз ситуация иная. Официальный 
представитель посольства США в Претории Дэвид Фель-
дман заявил, что Вашингтон обеспокоен планами ЮАР 
провести учения, «несмотря на то что Москва продолжа-
ет свое жестокое и незаконное вторжение на Украину». 
Сразу несколько американских изданий подчеркнули, 
что учения совпадают по срокам с годовщиной россий-
ской «специальной военной операции». 

«Три суверенные страны, не нарушая никаких норм 
международного права, проводят учения, и я не пони-
маю, у кого это может вызвать смешанную реакцию. На-
верное, у наших американских коллег, которые считают, 
что учения по всему миру могут проводить только они, 
и не только на своих более чем 200 военных базах по все-
му земному шару, но и в любой точке»,— отреагировал 
Сергей Лавров на просьбу журналистов в ЮАР проком-
ментировать «смешанную реакцию» на учения. Со своей 
стороны, Наледи Пандор заявила, что «ставить под сом-
нение право ЮАР проводить военно-морские учения не-
допустимо». «ЮАР — суверенная страна и сама решает, 
где и с кем проводить учения»,— подчеркнула министр. 

Впрочем, ее мнение разделяют далеко не все соотече-
ственники. Так, член парламентского комитета по обо-
роне и депутат от основной оппозиционной партии «Де-
мократический альянс» Кобус Марэ считает, что военные 
учения принесут мало пользы, а правительству следо-
вало бы уделять приоритетное внимание отношениям 
с более крупными торговыми партнерами, такими как 
Европейский союз и США, а не проявлять благосклон-
ность к России. 

Опрос общественного мнения, проведенный осенью 
прошлого года базирующимся в Йоханнесбурге анали-
тическим центром «Фонд Брентхерста», продемонстри-
ровал, что 74,3% южноафриканцев считают действия 
России на Украине «актом агрессии, который необхо-
димо осудить» и только 12,7% — «приемлемым приме-
нением силы». Практически аналогичный расклад по-
лучился и среди сторонников правящей в ЮАР партии 
«Африканский национальный конгресс» (АНК). 

«Это говорит о том, что правительство ЮАР, отка-
завшееся осудить вторжение и даже приступившее 
к совместным военным учениям с Россией, безнадеж-
но оторвано от своих избирателей»,— написал дирек-
тор «Фонда Брентхерста» Грег Миллс в статье для юж-
ноафриканской газеты Daily Maverick. Корреспондент 
именно этого издания спросил Наледи Пандор во вре-
мя пресс-конференции с Сергеем Лавровым, изменила 
ли она за минувший год свое мнение о действиях Рос-
сии на Украине. Напомним, что 24 февраля 2022 года от 
имени госпожи Пандор было опубликовано заявление 

МИД ЮАР, в котором Россию призывали немедленно вы-
вести войска с Украины. «Если бы я повторила это госпо-
дину Лаврову сегодня, это выглядело бы довольно при-
митивно и инфантильно, учитывая массовые поставки 
оружия (Украине.— „Ъ“) и все, что произошло»,— сказа-
ла Наледи Пандор.

«В южноафриканском истеблишменте наблюдает-
ся раскол между правящей партией АНК и оппозицией 
(в особенности „Демократическим альянсом“), выступа-
ющей резко против российско-южноафриканского со-
трудничества. И есть опасения, что из-за гиперактивной 
антироссийской медийной кампании в стране чаша ве-
сов постепенно начнет склоняться не в пользу России. 
Тем не менее пока сама ЮАР заинтересована в диверси-
фикации своих международных связей, в том числе по 
линии БРИКС»,— сказала „Ъ“ младший научный сотруд-
ник ИМИ МГИМО Майя Никольская. По ее словам, рас-
слабляться России не стоит — конкуренция за «сердца 
и умы» южноафриканцев по-прежнему велика.

Госпожа Никольская также отметила, что 2022 год 
был в целом непростым для российско-африканских от-

ношений: страны Африки оказались под колоссальным 
давлением со стороны Запада, который подталкивал их 
к однозначному и бескомпромиссному выбору партне-
ров. «И хотя голосование в ООН по осуждающим дейст-
вия России на Украине резолюциям показало, что не все 
пока готовы подобный выбор сделать, можно наблюдать 
медленный, но верный дрейф в сторону от России ряда 
стран континента, например Кении. Это связано в том 
числе с активной работой там украинских дипломати-
ческих и общественных структур»,— пояснила эксперт. 

Однако у Москвы все еще остается большой потенциал 
для работы в Африке. «Растет осознание экономической 
взаимозависимости: Россия является крупным экспор-
тером зерна, и на фоне других бед, таких как засуха, кон-
фликты и последствия пандемии, рост цен сильно уда-
рил по продовольственной безопасности Африки. В свою 
очередь, Москва по понятным причинам заинтересована 
в новых рынках сбыта, поэтому выстраивание альтерна-
тивных производственно-сбытовых цепочек — в интере-
сах обеих сторон»,— указала госпожа Никольская. 

Марианна Беленькая



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26906,04 (+352,51)
РТС 998,69 (+6,81)
FTSE 100 7784,67 (+14,08)

DAX 15102,95 (+69,39)
DJIA* 33702,14 (+326,65)
NASDAQ Composite* 11384,13 (+243,7)

*На 21:05. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.01.23
Австралийский доллар 47,9235
Английский фунт 84,8870
Белорусский рубль 26,1164
Гонконгский доллар* 87,8168

Дирхам ОАЭ 18,6847
Доллар США 68,6288
Евро 74,7307
Индийская рупия** 84,3397

Казахский тенге** 14,8371
Канадский доллар 51,1354
Китайский юань 10,1125
СДР 92,5267

Сингапурский доллар 51,8815
Турецкая лира* 36,5161
Украинская гривна* 18,5827
Шведская крона* 67,0806

Швейцарский франк 74,7916
Японская иена** 53,0813
*За 10. **За 100. 

Пилотов собирают как на пожар
Авиаотрасль просит не навязывать экипажам новую спецодежду

Как стало известно „Ъ“, АЭВТ попроси-
ла Минтруд отменить требование обес-
печить пилотов и бортпроводников 
противопожарной спецодеждой, кото-
рое вступает в силу 1 сентября. В авиа-
компаниях считают обязательства не-
выполнимыми и противоречащими 
стандартам ИКАО, а спецодежду срав-
нивают с непригодными для полетов 
костюмами пожарных. Там подчер-
кивают, что на борту уже есть все не-
обходимое для борьбы с огнем: от ды-
мозащитных капюшонов, топоров 
и огнетушителей до кислородных 
 баллонов.

По данным „Ъ“, президент  Ассоциации 
эксплуатантов воздушного транспорта 
(АЭВТ) Владимир Тасун направил в Мин
труд просьбу исключить противопожарную 
спецодежду для экипажей из требований 
к единым типовым нормам выдачи средств 
индивидуальной защиты. Приложение 
к приказу Минтруда №767н вступит в силу 
1 сентября. Его положения обязывают авиа
компании выдать пилотам, в частности, ко
стюм и головной убор от воздействия откры
того пламени, противоударную спецобувь, 
«защитные очки от слепящей яркости», ог
неупорные перчатки и беруши. Бортпро
водники должны быть снабжены спецоде
ждой для защиты от «производственных 
 загрязнений». 

При этом, как отмечается в письме АЭВТ 
от 16 января (есть у „Ъ“), для пилотов «исклю
чена возможность работы, связанной с воз
действием открытого пламени». Кроме того, 
в случае пожара наибольшую опасность на 
борту представляет собой не огонь, а дым, 
«и в качестве защиты имеется дымозащит
ный капюшон». В АЭВТ отдельно подчерк
нули, что обеспечение форменной одеждой 
как пилотов, так и бортпроводников в гра
жданской авиации — один из основных ак
центов внимания для работодателя, так как 

«внешний вид сотрудников составляет не
отъемлемую часть имиджа авиакомпании». 

В авиакомпаниях новые требования счи
тают избыточными и разделяют позицию 
АЭВТ. В Smartavia отметили, что все перечи
сленные обязательные СИЗ — «это, по сути, 
спецодежда пожарного, что никак не соот
ветствует задачам экипажей и задокументи
рованным действиям при возникновении 
открытого огня». При этом специальные 
огнеупорные перчатки уже входят в ком
плект аварийного оборудования, «и как раз 
они могут быть быстро и эффективно при

менены». В Smartavia добавили, что закуп
ка новых СИЗ потребует от «значительных 
средств». В другой компании уточнили, что 
стоимость «одного огнеупорного костюма 
начинается от 15 тыс. руб., тогда как Фонд 
 соцстрахования компенсирует лишь 20%». 

Собеседник „Ъ“ еще в одной крупной ком
пании говорит, что дополнительное осна
щение «фактически формой пожарного, по
лет в которой невозможен» потребовало бы 
дополнительных мест хранения на борту, 
для чего потребуется одобрение «конструк
тивных изменений от  производителя». 

 Требование переодеваться не записано ни 
в одном регламенте, подчеркнул он. 

В Smartavia тренировки для экипажей про
водятся раз в год в специальных учебных цен
трах. В Azur Air тоже не реже раза в год про
ходят подготовку по борьбе с огнем на борту. 
Помимо теории программа предполагает 
тренировку с помощью имеющихся на борту 
средств, в первую очередь это огнетушители 
и противопожарные топоры. Также экипажи 
практикуются в применении средств инди
видуальной защиты — противодымных ка
пюшонов, очков, кислородных комплектов 
(баллоны с кислородом и маски) и перчаток.

В «России» подчеркнули, что самолеты ави
акомпании как отечественного, так и запад
ного производства оснащены комплектом 
аварийного оборудования, в которое входят 
дымозащитный капюшон для защиты голо
вы и органов дыхания и асбестовые перчат
ки. «Доступ к этому оборудованию имеют как 
пилоты, так и бортпроводники»,— добавили 
в прессслужбе. 

В некоторых авиакомпаниях опасают
ся, что требования наличия противопожар
ной спецодежды в перспективе могут обер
нуться серьезными нареканиями со стороны 
Ространснадзора. Вопрос нуждается в отра
слевой проработке, считает президент Ше
реметьевского профсоюза летного состава 
Игорь Дельдюжов: «В действующем виде по
ложения о СИЗ несут в себе коррупционные 
риски, которые нельзя возлагать на работо
дателей». В профсоюзе летного состава РФ, 
где также намерены обратиться в Минтруд за 
разъяснениями, назвали документ «сырым 
и требующим доработки». По словам главы 
профсоюза Мирослава Бойчука, стандарты 
ИКАО не предусматривают противопожар
ную спецодежду для пилотов, существую
щие правила форменной одежды экипажей 
«проверены десятилетиями» и считаются 
 достаточными.

Айгуль Абдуллина
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Заседание стран ОПЕК+ 1  февраля 
и предстоящие дискуссии вокруг 
него, возможно, позволят нам по
нять, какую же стратегию россий
ские власти выбрали для обеспе
чения приемлемых параметров 
нефтяного экспорта. Несмотря на то 
что с момента вступления в силу по
толка цен на российскую нефть и эм
барго ЕС прошло уже полтора меся
ца, попрежнему неясно, как именно 
Россия намерена реагировать. Ос
новных вариантов всегда было два: 
либо сократить добычу в достаточ
ной степени, чтобы вызвать рост цен 
на нефть в мире и тем самым сломать 
сам механизм потолка, либо сосре
доточиться на сохранении объемов 
экспорта, предоставив нефтяным 
компаниям и рынку находить спо
собы обхода ограничительных мер. 
Оба варианта имеют свои риски, но 
в конце 2022 года, исходя из рито
рики российских властей, казалось, 

что будет избран первый подход. По
этому, когда в декабре эти ожидания 
были обмануты и выяснилось, что 
Россия сама ограничивать добычу 
не собирается, цены на нефть в мире 
в моменте упали на 15%, а котировки 
Urals — более чем на 30%. В результа
те разница между ценой российской 
нефти в декабре и заложенной в бюд
жете ($70 за баррель) достигла $30 
за баррель.

Очевидно, что такого размера бюд
жетная дыра недопустима. Это застав
ляет абсолютное большинство участ
ников рынка думать, что российские 
власти вынуждены будут скорректи
ровать свою политику невмешатель
ства и все же призвать нефтяные ком
пании сокращать добычу, или, если 
точнее, сокращать предлагаемый ди
сконт при экспорте Urals, что на пра
ктике одно и то же. Лучший для Рос
сии вариант — сокращение добычи 
вместе со странами ОПЕК+, посколь
ку это не только позволит добиться 
большего эффекта на мировые цены, 
но и избежать неправильной интер
претации действий России со сторо
ны основных покупателей ее нефти 
(это Индия, Китай и Турция). Ход дис
куссий на встрече 1 февраля даст по
нимание того, насколько такой сце
нарий желателен для российских 
властей, а также в какой степени они 
способны добиться поддержки от Са
удовской Аравии, которую в целом 
устраивают текущие цены на нефть 
с точки зрения наполнения бюджета.

Если получить согласие ОПЕК+ на 
сокращение добычи не получится, то 
у России в качестве мощного инстру
мента балансирования бюджета оста
ется только ослабление рубля. Такой 
ход был бы крайне нежелательным 
по многим причинам, в числе кото
рых рост инфляции и дополнитель
ное замедление импорта, не говоря 
уже о социальных соображениях.

Наконец, всегда остается опция 
не предпринимать ничего, надеясь, 
что цены на нефть вырастут сами со
бой благодаря открытию экономи
ки Китая, развороту политики ФРС 
США или просто «почемунибудь». 
В конечном счете такой даосский 
подход точно не хуже других, если, 
конечно, вы готовы применять его 
последовательно.

Со вступления в силу 
потолка цен  
на российскую нефть 
и эмбарго ЕС про шло 
полтора месяца,  
но по-прежнему  
неясно, как Россия  
намерена реагировать

Туристы обхаживают Абхазию
Ранее бронирование летнего отдыха выявило приоритеты путешественников

Россияне, потеряв надежду 
на скорое снятие ограничений 
авиаперелетов в европейские 
страны, стали  задумываться 
о летнем отдыхе в этом году 
внутри страны и на близле-
жащих курортах. Это привело 
к увеличению спроса в рамках 
раннего бронирования на вну-
тренних направлениях в целом 
на 20–50% и двукратному увели-
чению популярности поездок 
в Абхазию. Опасаясь дефицита 
мест в качественных отелях, ту-
ристы в этом году активно бро-
нируют заранее летний отдых 
без сезонных скидок. 

Абхазия в январе стала лидиру
ющим внутренним направлением 
(турбизнес традиционно рассматри
вает страну в этом сегменте) по чи
слу ранних бронирований на пред
стоящий летний сезон, сообщил „Ъ“ 
гендиректор туроператора «Дель
фин» Сергей Ромашкин. По его сло
вам, текущие продажи вдвое пре

вышают прошлогодний уровень. 
Сейчас, по словам эксперта, прода
но уже 25% от запланированного 
к реализации объема размещения 
в Абхазии на лето, в то время как 
в прошлые периоды в январе этот 
показатель не превышал 8–9%. Дан
ные «Алеана» свидетельствуют о ро
сте спроса на направление на 67%. 

Сергей Ромашкин указывает, 
что высокий спрос на Абхазию на
блюдается на фоне высоких про
даж на всех внутренних направле
ниях. Так, запросы на летний отдых 
в Краснодарском крае в январе вы
рос примерно в полтора раза. В Сочи 
сейчас реализовано около 10% за
планированного объема на лето 
против обычных 4%. «В прошлом 
году 18 января был запущен тури
стический кешбэк, это существенно 
подстегнуло продажи, но сейчас мы 
видим рост к этим значениям и без 
стимулирующих акций»,— поясня
ет он. Эксперт не исключает, что ту
ристы опасаются летнего дефицита 

мест в качественных средствах раз
мещения и стараются спланировать 
отдых заранее. 

На хорошую динамику указы
вают и данные «Алеана»: спрос на 
отдых в Сочи летом вырос на 63%, 
в Анапе — на 38%, в Геленджике — 
на 55%. Вицепрезидент Российско
го союза туриндустрии Дмитрий 
Горин указывает, что спрос на вну
тренних направлениях сейчас на 
25–30% превышает прошлогодний. 
Это может привести к тому, что ту
роператоры завершат ранние про
дажи в феврале, а не как обычно, 
в марте. На международных направ
лениях, по словам эксперта, сущест
венного оживления пока не наблю
дается. «Предстоящие полетные 
программы по открытым для ави
аперевозок из РФ направлениям 
в полной мере еще не согласованы, 
о динамике можно судить в февра
ле—марте»,— поясняет эксперт. 

Впрочем, в «Слетать.ру» счита
ют, что динамика бронирования ту

ров по России отстает от прошлогод
них показателей изза невысокой 
глубины бронирований и скачок 
спроса на Абхазию стоит особня
ком. Сергей Ромашкин указыва
ет, что в республике около 70 тыс. 
мест для размещения туристов в от
елях, в несколько раз меньше, чем 
в Сочи. Этот фактор, по мнению экс
перта, может выступать для тури
стов дополнительным стимулом 
при планировании отдыха заранее. 
Господин Горин называет важным 
преимуществом Абхазии то, что аэ
ропорт Адлера продолжит работу ле
том. По его словам, республика рас
сматривается как место бюджетного 
отдыха, где сейчас сфокусирован ос
новной спрос. Стоимость тура в Аб
хазию на двоих с проживанием в от
еле категории «три звезды» сейчас 
составляет от 41,6 тыс. руб., свиде
тельствуют подсчеты «Слетать.ру».

По данным «Алеана», отели Аб
хазии за год подорожали на 20–25%, 
это выше, чем в Краснодарском крае 

(на 15%). По словам туроператоров, 
при продаже туров в республику на 
летние месяцы сейчас практически 
нет скидок и акций. 

Единственным внутренним на
правлением, интерес туристов к ко
торому заметно сокращается, стал 
Крым. «В прошлом году спрос на на
правление упал вдвое, в этом году — 
еще в два раза»,— отмечает Сергей 
Ромашкин. Он связывает эту дина
мику с заявлениями украинских 
властей о возможных боевых дейст
виях вблизи полуострова. Еще один 
собеседник „Ъ“ на туррынке также 
указывает, что ситуация с прода
жами Крыма намного хуже прош
логодней, и на оживление брони
рований не рассчитывает. Он не 
исключает, что многие туристы по
едут на полуостров на автомобилях 
и будут бронировать отели непо
средственно перед датами отпуска. 
По подсчетам «Алеана», продажи ту
ров в Крым упали на 64% год к году. 

Александра Мерцалова

Органы информгосбезопасности
ФСТЭК ужесточает требования к разработчикам защиты данных

Федеральная служба технического экс-
портного контроля (ФСТЭК) предложи-
ла распространить требования к ин-
формбезопасности для госсектора на 
коммерческие компании, организую-
щие защиту государственных данных. 
Для этого регулятор подготовил проект 
указа президента. Большинство участни-
ков рынка кибербезопасности так или 
иначе работает на госсектор, говорят 
эксперты, и в случае принятия проекта 
на его основе могут появиться дополни-
тельные требования к этим компаниям, 
которые увеличат нагрузку на бизнес.

„Ъ“ ознакомился с проектом указа прези
дента, разработанным ФСТЭК и размещен
ным на портале правовых актов 23 января. 
Он устанавливает правила защиты информа
ции в российских организациях, а также за
крепляет создание государственной органи
зационной системы защиты информации. 
Система, по замыслу ФСТЭК, будет состоять 
из «органов и организаций, выполняющих 
функции по защите информации, и исполь

зуемых ими средств защиты». Приказ также 
закрепляет шесть категорий участников си
стемы, в том числе органы безопасности — 
ФСТЭК и ФСБ, организации, имеющие пол
номочия на сертификацию средств защиты, 
и компании, оказывающие услуги в области 
защиты государственной информации.

Речь идет не обо всех участниках рынка, 
а о тех, кто работает с государственной инфор
мацией, что в документе называется «инфор
мацией, обладателями которой являются РФ 
и ее субъекты», объясняет глава аналитиче
ского центра Zecurion Владимир Ульянов: «То 
есть требования будут распространяться на 
подрядчиков по обеспечению безопасности 
государственных информсистем». Во ФСТЭК 
не ответили „Ъ“.

Проект серьезно расширяет круг компа
ний, на которых распространяются требова
ния ФСТЭК, уточняет собеседник „Ъ“ на рын
ке: «В России почти все организации в области 
информбезопасности работают либо напря
мую с госсектором, либо с организациями, 
которые имеют дело с информацией, конеч

ным обладателем которой является государст
во». Также, по его словам, раньше требования 
по сертификации средств защиты информа
ции и аттестации защищенности распростра
нялись только на системы, имеющие статус 
государственных. Указ расширяет перечень 
объектов, для которых сертификация и ат
тестация становятся обязательными. Кроме 
того, добавляет источник „Ъ“, расширяется 
перечень систем, в отношении которых не
обходимо проводить анализ защищенности.

После начала военных действий на Украи
не в 2022 году российская ITинфраструктура, 
в том числе госсектор, подверглись масштаб
ным кибератакам. Еще весной президент под
писал указ №250 «О дополнительных мерах 
по обеспечению ИБ РФ», который распростра
няется на предприятия с госучастием (от ве
домств до госфондов), стратегические пред
приятия, системообразующие организации 
и субъекты критической инфраструктуры 
(см. „Ъ“ от 1 мая 2022 года).

Проект ФСТЭК «упорядочил существую
щее положение дел и зафиксировал то, что 

стало объективно необходимым, например, 
определение недопустимых событий для ка
ждой российской компании и ответствен
ность заместителей руководителей органи
заций», говорит один из собеседников „Ъ“ 
на рынке кибербезопасности. Не менее важ
ным, по его мнению, выглядит обязательная 
ежегодная оценка защищенности. В случае 
принятия приказа, отмечает Владимир Уль
янов, на его основе появятся дополнитель
ные документы, которые конкретизируют 
требования.

Преподаватель Moscow Digital School Алек
сей Мунтян считает, что приказ позволит 
обеспечить равномерный уровень защиты 
информации, являющейся государственной, 
но при этом «повысит нагрузку на ответствен
ных заместителей руководителей компаний, 
так как повлечет за собой больше отчетности 
и согласований с регулятором». Более того, 
полагает господин Ульянов, в будущем для ор
ганизаций, упомянутых в документе,  могут 
появиться и другие обязательства.

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Законодатели готовят поправ-
ки, согласно которым гражда-
не смогут давать в электронном 
виде разрешение на обработку 
персональных данных банкам 
и страховщикам только с помо-
щью усиленной электронной 
подписи. При этом в ходе соот-
ветствующего эксперимента на 
протяжении трех лет исполь-
зовалась простая электронная 
подпись, которая имеется бо-
лее чем у ста миллионов росси-
ян. Изменение этой подписи на 
усиленную, по мнению участни-
ков рынка, снизит конверсию 
до 10–15%, что делает использо-
вание цифрового профиля гра-
жданина неинтересным для 
коммерческих организаций.

Как стало известно „Ъ“, Нацио-
нальный совет финансового рын-
ка (НСФР) направил письмо в Думу 
с предложением доработать готовя-
щийся к принятию в первом чтении 
законопроект о внесении измене-
ний в закон «Об информации, инфор-
мационных технологиях и о защите 
информации» с учетом предложе-
ний финансистов. Документ, в част-
ности, устанавливает порядок по-
лучения от граждан разрешения на 
доступ и обработку персональных 
данных в электронном виде. Проект 
предполагается рассмотреть в марте.

Сегодня все, кто пользуется порта-
лом «Госуслуг», используют простую 
электронную подпись (ПЭП) еди-
ной системы идентификации и ау-
тентификации (ЕСИА), пояснил „Ъ“ 
глава НСФР Андрей Емелин. Ее, по 
словам господина Емелина, можно 
получить только после личного по-
сещения удостоверяющего центра 
или уполномоченного банка. «В за-
конопроекте ПЭП ЕСИА отсутству-
ет как способ аутентификации для 
предоставления физлицом коммер-
ческой организации разрешения на 
обработку своих персональных дан-
ных — там эта процедура разрешена 
только по усиленной неквалифици-
рованной или квалифицированной 

электронной подписи (УНЭП или 
УКЭП)»,— говорит он.

УНЭП, по мнению Андрея Емели-
на, не более защищена, но гораздо 
менее распространена, чем ПЭП. По-
лучить ее можно в приложении «Го-
сключ», по тем же данным (логин 
и пароль), что и ПЭП ЕСИА. «Если па-
роль от портала „Госуслуг“ окажется 
скомпрометирован, то владельцы 
обоих вариантов ЭП будут в одина-
ковом положении»,— поясняет он. 
Основная же проблема с УНЭП, как 
отметил Андрей Емелин, заключает-
ся в том, что «клиентов, загрузивших 
приложение „Госключ“, не так мно-
го и расти их число будет постепен-
но, в то время как ПЭП ЕСИА уже есть 
у более чем 100 млн человек». Приня-
тие закона в его нынешнем виде сра-
зу отсечет абсолютное большинство 
граждан, которые не смогут дать раз-
решение на обработку своих персо-
нальных данных в электронной фор-
ме, заключает глава НСФР.

В рамках эксперимента по созда-
нию «Цифрового профиля граждани-
на» банки и страховщики, которые яв-
ляются основными его участниками, 
получают данные бесплатно. В про-
екте же говорится, что правительст-
во может установить перечень сведе-
ний, которые могут предоставляться 

на возмездной основе. Если в этом 
перечне окажутся данные, которые 
банк по закону должен запросить 
у клиента, то кредитная организация 
скорее предложит клиенту лично по-
сетить офис, чем станет платить.

По словам источника „Ъ“ на бан-
ковском рынке, эксперимент по со-
зданию цифрового профиля гражда-
нина идет третий год и в ходе него 
не было замечено каких-либо про-
блем с безопасностью, несмотря на 
использование только ПЭП ЕСИА. 
Как пояснил руководитель практики 
Technology & Product Comply Сергей 
Сайганов, «ключевое отличие двух си-
стем состоит в том, что для использо-
вания ПЭП ЕСИА достаточно только 
подтвержденной записи на „Госуслу-
гах“, тогда как в „Госключе“ выдача 
и использование ЭП происходит в от-
дельном мобильном приложении на 
базе технологии IDPoint — при этом 
подтверждение личности для выдачи 
подписи в основном осуществляется 
также через ЕСИА (для УНЭП)».

При этом эксперты считают, что 
для подписания разрешения на об-
работку персональных данных ПЭП 
ЕСИА вполне хватит. По словам ди-
ректора технического департамен-
та RTM Group Федора Музалевско-
го, ПЭП ЕСИА выдается фактически 
в МФЦ. По его словам, можно разре-
шить и ПЭП ЕСИА для доступа к пер-
сональным данным, как минимум, 
в целях популяризации такого вида 
подписи. «Слабее она только теоре-
тически, практические векторы ата-
ки на данный вид простой подписи 
пока не реализованы»,— уверен он. 
По данным, приведенным в письме 
НСФР, если по закону подписать со-
гласие на обработку персональных 
данных можно будет только УНЭП 
и УКЭП, это, «по оценкам финансо-
вых организаций, снизит конвер-
сию до уровня 10–15%, что сделает 
нецелесообразным дальнейшее вне-
дрение цифрового профиля гражда-
нина в клиентские сценарии со сто-
роны коммерческих организаций».

Максим Буйлов

Банковским клиентам 
усилят подписи
Цифровой профиль гражданина  
приобретает сложные черты

Участники криптовалютного 
рынка продолжают игру на по-
вышение. Курс биткойна закре-
пился выше $23 тыс., вернув-
шись к значениям августа 2022 
года. С начала года ведущая 
криптовалюта подорожала на 
40%. Эксперты связывают подъ-
ем котировок с возращением на 
рынок как частных, так и ин-
ституциональных инвесторов 
на фоне оптимизма из-за сни-
жения инфляции в США и ожи-
даний роста экономики Китая.

Согласно данным Coinmarketcap.
com, 23 января курс биткойна (BTC) 
превысил $23 тыс. В ходе торгов он 
достигал отметки $23,14 тыс., что по-
чти на 2% выше значений закрытия 
предыдущего дня. Уверенное повы-
шение биткойна продолжается чет-
вертую неделю подряд, за это время 
он прибавил почти 40% и вернулся 
к уровням пятимесячной давности.

Другие криптовалюты также 
с начала года демонстрируют уве-
ренный рост. Так, эфир вырос в цене 
чуть более чем на 35% и закрепился 
выше уровня $1,6 тыс., что близко 
к максимумам с сентября прошло-
го года. Котировки других популяр-
ных криптовалют — Ripple, Binance 
Coin, Cardano — выросли на 24–53% 
и вернулись на уровни начала прош-
логоднего ноября.

Оптимизм на криптовалютном 
рынке связан с общим улучшением 
настроений инвесторов на фоне сни-
жения инфляции в США и смягче-
ния карантинных мер в Китае. В де-
кабре потребительские цены в США 
выросли в годовом выражении толь-
ко на 6,5%, что на 0,6 процентного 
пункта (п. п.) ниже значений ноября 
и на 2,6 п. п. ниже пикового значе-
ния в июне. В таких условиях управ-
ляющий ФРС Кристофер Уоллер, сто-
ронник агрессивного повышения 
ставок в прошлом году, выступил 

за сокращение темпов повышения 
ставки до 25 базисных пунктов (б. п.) 
уже на заседании 1 февраля.

Это в сочетании с отказом властей 
Китая от политики «нулевой терпи-
мости» в отношении COVID-19 улуч-
шило ожидания относительно пер-
спектив мировой экономики (см. 
„Ъ“ от 18 января). Котировки фью-
черсов на CME оценивают повыше-
ние ставки ФРС на 25 б. п., до 4,75%, 
на ближайшем заседании регулято-
ра с вероятностью, близкой к 100%. 
«Замедление шага повышения став-
ки положительно отразилось на ры-
ночном риске. Курс доллара продол-
жает падать на валютном рынке, 
повышая аппетит к риску»,— отме-
чает финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов.

Значительное улучшение эконо-
мических прогнозов, поясняет гла-
ва отдела по развитию партнерских 
отношений EMCD Игорь Рыльников, 
подогревает интерес розничных 
и институциональных инвесторов 
к покупке криптовалют, особенно 
на фоне того, что последние месяцы 
биткойн и многие альткойны торго-
вались на минимальных за послед-
ние годы уровнях. «На рынок на по-
ложительных новостях приходят 
частные инвесторы, отдавая пред-
почтение именно биткойну как 
„папе“ все криптовалют и наиболее 
безопасной из них в условиях кризи-

са»,— говорит основатель MarsDAO 
Владислав Утушкин.

Эффект усиливался высокой спе-
кулятивной составляющей при тор-
говле криптовалютами. По мнению 
Владислава Антонова, с начала года 
в биткойне было пройдено два важ-
ных технических уровня — $18,5 тыс. 
и $22,5 тыс., после чего начали сраба-
тывать защитные стоп-приказы по 
коротким позициям.

Цифровые валюты продолжат 
рост, если текущие макроэкономи-
ческие прогнозы ФРС и крупных ин-
вестбанков будут подтверждаться на 
практике, отмечают участники рын-
ка. «Восстановлению американско-
го фондового рынка и крипторынка 
не помешает даже легкая и непро-
должительная рецессия в США, так 
как высокая вероятность этих собы-
тий уже заложена в базовом сцена-
рии»,— считает Игорь Рыльников.

По мнению Владислава Антонова, 
новые цели для биткойна — $25 тыс. 
и $30 тыс., чему будет способствовать 
не только политика ФРС, но и сла-
бость доллара и облигаций США на 
фоне достижения потолка госдол-
га. В то же время Владислав Утушкин 
считает, что «медвежий» рынок еще 
не закончился и курс биткойна впол-
не может вернуться к $12 тыс., по-
сле чего, возможно, начнется новый 
цикл роста первой валюты.

Виталий Гайдаев

Биткойн подкрепился  
мировой экономикой
Курс растет на американской статистике  
и китайских прогнозах

Мы считаем, что  
любые проблемы на рынке 

дают возможность 
развивать нам  

цифровые сервисы
— Максут Шадаев,

глава Минцифры, на форуме Tadviser 
Summit 31 мая 2022 года

Ц И Т А Т А

Банк России систематизировал 
способы проверки документов, 
которыми должны пользовать-
ся микрофинансисты при вы-
даче займов. Большинство круп-
ных компаний такие параметры 
уже используют и готовы пред-
ложить дополнительные мето-
дики верификации. Вместе с тем 
к мошенническим действиям 
часто приводит халатное отно-
шение к персональным данным 
со стороны самих заемщиков.

ЦБ обязал микрофинансовые ор-
ганизации (МФО) проверять лич-
ность заемщика по определенным 
параметрам при выдаче займа он-
лайн. В документе, опубликованном 
23 января, упомянуты десять допу-
стимых способов проверки, из ко-
торых компании сектора обязаны 
будут использовать минимум пять, 
а с использованием высокотехноло-
гичных средств — минимум три.

В частности, компании должны 
проверять действительность доку-
мента, удостоверяющего личность, 
с использованием сервисов органов 
госвласти, кредитную историю, со-
ответствие внешности лица, полу-
чающего заем, лицу, подавшему до-
кументы, действительность номера 
телефона и используемой карты и т. д. 
Новые правила вступят в силу 23 апре-
ля и, по мнению ЦБ, позволят предо-
твратить мошенничество с использо-
ванием чужих персональных данных. 
Выполнение требований будут контр-
олировать профильные СРО.

• По данным ЦБ, по итогам девяти 
месяцев 2022 года портфель микро-
займов составил 364 млрд руб. Боль-
шая часть из них выдается онлайн. 
В частности, в третьем квартале 
было выдано 70% микрозаймов он-
лайн, причем «займов до зарплаты» 
онлайн — 87%, Installment-займов 
(среднесрочные займы) — 59%.

Микрофинансисты активно уча-
ствовали в разработке документа. 
Стандарт учитывает возможности, 
которые уже доступны рынку, по 
крайней мере его крупнейшим иг-
рокам, говорит председатель сове-
та СРО «МиР» Эльман Мехтиев. При 
этом процесс оформления займа для 
клиента останется так же прост, как 
раньше, заверил он. Бизнес-процес-
сы у основных компаний также не 
изменятся, потому что их методы 
оценки заемщиков уже соответст-

вуют стандарту, полагает гендирек-
тор финансовой онлайн-платформы 
Webbankir Андрей Пономарев.

По словам управляющего парт-
нера экспертной группы Veta Ильи 
Жарского, проблема незаконного 
использования персональных дан-
ных при оформлении микрозаймов 
сохраняет актуальность. «Микрофи-
нансовые бизнес-модели позволя-
ют получить заем за пять-десять ми-
нут. Такая скорость достигается за 
счет упрощенной идентификации 
клиента. Этим не могут не пользо-
ваться мошенники. В результате 
в отдельных случаях 20% займов ока-
зываются предоставлены по мошен-
ническим схемам»,— добавляет не-
зависимый эксперт Андрей Бархота.

Однако участники рынка опаса-
ются, что даже самые лучшие техно-

логии не смогут защитить от небреж-
ного использования персональной 
информации заемщиками. «Даже са-
мого лучшего стандарта и исполь-
зования продвинутых технологий 
недостаточно, если до сих пор значи-
тельное количество пользователей 
„Госуслуг“ не торопятся включить 
двухфакторную идентификацию 
и тем самым позволяют перехват 
учетных записей и получение де-
нежных средств от их имени»,— по-
ясняет господин Мехтиев.

Кроме того, новые требования 
могут вызвать сложности у неболь-
ших компаний, которым потребу-
ются вложения для их реализации, 
отмечает гендиректор MoneyMan 
Сергей Весовщук. И компании с низ-
ким уровнем информационно-тех-
нической инфраструктуры могут по-
кинуть рынок микрокредитования, 
полагает гендиректор МФК «Честное 
слово» Андрей Петков (см. „Ъ“ от 29 
декабря 2022 года).

Для более эффективного предо-
твращения мошенничества стоит за-
думаться об изменении законодатель-
ства в области персональных данных, 
считают участники рынка.

«Если бы МФО получили доступ 
к информации мобильных операто-
ров и банков о принадлежности те-
лефонных номеров и карт, это в разы 
сократило бы количество мошенни-
честв. Мы можем проверить, что кар-
та, указанная в заявке, активна, но 
не знаем, кому принадлежит привя-
занный к ней счет, потому что эта ин-
формация является банковской тай-
ной»,— поясняет Андрей Пономарев.

Господин Весовщук среди возмож-
ных дополнительных мер противо-
действия мошенничеству называет 
интеграцию с госсервисами «Цифро-
вой профиль клиента» и «Госключ».

Полина Трифонова,  
Юлия Пославская

МФО проверят клиентов  
по стандарту
ЦБ расписал требования  
к идентификации микрозаемщиков

364 миллиарда 
рублей
составил портфель 
микрозаймов  
по итогам девяти 
месяцев 2022 года

Чистая маржа продаж Аи-92 
и дизтоплива оценивалась «Пет-
ромаркетом» в конце 2022 года на 
уровне 11 руб. и 3 руб. за литр со-
ответственно, а сейчас еще выше 
с учетом падения оптовых цен. По 
словам вице-премьера РФ Александ-
ра Новака, по итогам 2022 года цены 
на бензин и дизтопливо на заправ-
ках выросли примерно на 1% и 10% 
соответственно.

Собеседники „Ъ“ не ожидают зна-
чительного снижения цен на АЗС, 
возможна лишь «небольшая коррек-
ция». При этом источники „Ъ“ счи-
тают, что скорее нефтекомпании 
пойдут на снижение производства 
топлива, чем будут лишаться при-
быльности заправочного бизнеса. 

Эксперты пока не видят предпо-
сылок, что операторы АЗС станут 
снижать цены на топливо. Мария 
Арье из «Петромаркета» напомина-

ет, что почти весь 2021 год торговля 
топливом для АЗС была убыточна 
и теперь операторы компенсиру-
ют эти убытки. Они также опасают-
ся повторения ситуации 2021 года, 
ведь в случае резкого роста оптовых 
цен регулятор, скорее всего, вновь 
не позволит полностью трансли-
ровать его в розничную стоимость, 
что негативно отразится на маржи-
нальности розничной торговли, 
полагает она. Эмбарго ЕС на нефте-
продукты окажет влияние на спрос 

на российское топливо уже в крат-
косрочной перспективе — объемы 
переработки в феврале могут со-
кратиться на 0,2–0,3 млн баррелей 
в сутки, считает Сергей Кондратьев 
из Института энергетики и финан-
сов. Он предполагает также, что это 
снижение будет отчасти демпфиро-
вано активизацией отгрузок в ЕС 
накануне введения эмбарго и се-
зонным ростом спроса внутри стра-
ны в марте.

Дмитрий Козлов
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В 2022 году в РФ через Влади-
восток было ввезено почти 
200 тыс. подержанных машин, 
что превысило продажи но-
вых Lada на внутреннем рынке. 
В основном речь идет о постав-
ках из Японии, хотя аналити-
ки говорят о падении доли это-
го направления в общем объ-
еме импорта из-за ввоза ма-
шин с пробегом из Кореи, а так-
же иномарок через Белоруссию 
и Казахстан. Эксперты ожидают 
продолжения роста ввоза подер-
жанных машин и в этом году, 
так как внутреннее производ-
ство вряд ли сможет удовлетво-
рить запросы рынка.

Из данных Дальневосточного 
таможенного управления ФТС об 
оформлении транспортных средств 
следует, что в 2022 году в РФ через 

Владивосток ввезено 197 тыс. ма-
шин с пробегом. Это на 72% боль-
ше, чем годом ранее. Основной объ-
ем импорта пришелся на японские 
марки (Toyota, Mazda, Nissan, Honda, 
Subaru и Suzuki), но есть и корейские 
Hyundai и Kia. В подсчетах учитыва-
лись только машины, ввезенные 
физлицами. Импорт ими подержан-
ных машин из Китая через Владиво-
стокскую таможню «носит единич-
ный характер». Общие объемы вво-
за выше продаж новых Lada за прош-
лый год (188,6 тыс., по данным АЕБ).

За декабрь импорт через Владивос-
ток увеличился год к году в 2,4 раза, 
до 26 тыс. автомобилей с пробегом, 
но пиковым периодом за год стал но-
ябрь с результатом 28 тыс. штук. За 
неделю январских праздников та-
моженные посты оформили более 
1,7 тыс. подержанных иномарок.

«Автостат» оценивал общий им-
порт подержанных машин в РФ в де-
кабре на уровне 38,5 тыс. штук, из ко-
торых 62,4% приходилось на постав-
ки из Японии. Второй по популяр-
ности канал — Белоруссия (14,1%), 
следом идет Корея (7,2%). В импорте 
новых автомобилей (возрастом до 
трех лет) основная часть поставок 
в 30,4 тыс. штук приходилась на Ки-
тай (63,7%), Казахстан (18,4%), а также 
Белоруссию (3,8%). Импорт из Япо-
нии занял лишь 1,9%, Кореи — 2,5%.

Объемы ввоза через Владивосток 
пока не побили исторические рекор-
ды — как сообщает местный портал 
vl.ru, пик ввоза через Приморье при-
ходился на 2008 год, когда импорти-
ровалось около полумиллиона ма-
шин, а уже в 2009 году, после повы-
шения ввозных пошлин,— всего 
80 тыс. автомобилей.

Доля Японии в импорте машин 
с пробегом до кризиса составляла 
около 95%, после чего начала размы-
ваться поставками из Белоруссии, 
Казахстана, Кореи и других стран, от-
мечает Сергей Удалов из «Автостата». 
Нынешний уровень около 60%, по 
его мнению, останется стабильным 
в ближайшее время. Объемы поста-
вок автомобилей с пробегом, как 
и относительно новых (до трех лет), 
в 2023 году будут зависеть от курса 
рубля, полагает эксперт, причем чув-
ствительность к падению курса бу-
дет выше именно в сегменте подер-
жанных машин, в том числе потому, 
что запас маржинальности по таким 
операциям меньше, чем при постав-
ках новых автомобилей.

Кроме курсовых разниц будет 
иметь значение пропускная способ-
ность портовых терминалов и логи-

стика, продолжает он, а также тамо-
женные правила. Господин Удалов 
отмечает, что есть случаи, когда у та-
моженных органов возникали во-
просы к физлицам, ввозившим бо-
лее одной машины. Схожее уведом-
ление одной из таможен публико-
вал «Русский автомобиль» — в нем 
сообщалось, что ввоз физлицом бо-
лее одного автомобиля в год может 
рассматриваться как коммерческая 
деятельность.

В ФТС „Ъ“ сказали, что «руковод-
ствуются международными и наци-
ональными нормами в области тамо-
женного регулирования», в соответ-
ствии с которыми товарами для лич-
ного пользования являются товары, 
предназначенные для личных, се-
мейных, домашних и иных, не свя-
занных с осуществлением предпри-
нимательской деятельности, нужд 

физлиц. В общем масштабе рынка 
подержанных машин в России с обо-
ротом около 5 млн автомобилей 
в год ввоз из Японии составлял в по-
следние месяцы около 6–10%, уточ-
нил Сергей Удалов.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting ожидает, что рост объемов им-
порта подержанных машин через Вла-
дивосток продолжится: «Внутреннее 
производство полностью спрос не 
удовлетворит, а снижение покупа-
тельной способности будет стимули-
ровать спрос на автомобили с пробе-
гом». Он оценивает общий объем им-
порта до 250–300 тыс. машин в год. Го-
сподин Бабанский соглашается, что 
в случае колебаний курса пострадает 
сегмент подержанных машин, одна-
ко аналитик не ожидает значительно-
го падения стоимости рубля.

Ольга Никитина

Авторынок уезжает в нулевые
Владивосток снова стал центром ввоза подержанных иномарок

На московском рынке жилых 
новостроек бизнес-класса на-
метились признаки затовари-
вания: при двукратном сниже-
нии спроса объем предложения 
квартир вырос на 30–45%. Чтобы 
удержать оставшихся на рынке 
покупателей, девелоперы, рабо-
тающие в этом сегменте, сокра-
щают среднюю площадь жилья, 
предлагая больше студий и одно-
комнатных квартир. Но едва ли 
такая стратегия будет долгой. Де-
велоперам так или иначе придет-
ся сократить число выходящих 
на рынок новых проектов.

По итогам декабря 2022 года объ-
ем предложения квартир в ново-
стройках бизнес-класса в Москве до-
стиг 19,3 тыс. лотов, из них 15,5 тыс. 
квартир и 3,8 тыс. апартаментов,— 
это на 38,8% больше год к году, следу-
ет из данных «Метриума». В NF Group 
говорят о росте на 30% за год, до 
13,9 тыс. лотов, в «Бест-Новострое» — 
на 48%, до 20,3 тыс.

Сейчас, по данным Est-a-Tet, 
в столице продаются квартиры биз-
нес-класса общей площадью 1,1 млн 
кв. м: за квартал показатель вырос на 
14,6%, за год — на 35,2%, что сопоста-
вимо с уровнем 2019 года. Руководи-
тель управления маркетинга и ана-
литики Asterus Денис Бобков гово-
рит о росте предложения на 45%, до 
1,4 млн кв. м.

Управляющий партнер «Метриу-
ма» Надежда Коркка связывает рез-
кий рост нового предложения с выхо-
дом на рынок в прошлом году объек-
тов, реализация которых ранее была 
отложена из-за пандемии. Хотя, по 
подсчетам «НДВ Супермаркет недви-
жимости», в 2022 году продажи нача-
лись в 24 проектах против 34 годом 
ранее. Но интерес потребителей к но-
востройкам бизнес-класса в прошлом 
году оказался низким. По расчетам 
«Метриума», в 2022 году зарегистри-

ровано 13 тыс. договоров долевого 
участия (за исключением сделок, в ко-
торых приобретались три лота и бо-
лее), что на 39% меньше год к году. Это 
на 19,3% ниже, чем даже в 2019 году, 
когда на рынок не влиял пандемий-
ный ажиотаж. Директор консалтин-
га и аналитики NF Group Ольга Ши-
рокова считает, что на первичном 
рынке бизнес-класса в прошлом году 
было заключено 10,9 тыс. сделок, что 
вдвое ниже, чем в 2021 году. «Это анти-
рекорд за последние четыре года»,— 
добавляет она.

Заметное снижение спроса связа-
но с резким ростом цен на жилье биз-
нес-класса на фоне действия льготной 
ипотеки. За два года стоимость лотов 
в этом сегменте увеличилась на 50%, 
поясняет госпожа Широкова. Кроме 
того, многие потенциальные покупа-
тели таких квартир перебрались за 
границу, другие — переориентиро-
вались на покупку новостроек ком-
форт-класса, добавляет Надежда Корк-
ка. Гендиректор «НДВ Супермаркет не-
движимости» Наталия Кузнецова об-
ращает внимание на то, что продажи 

в массовом сегменте по итогам 2022 
года действительно выросли на 5,3%.

Для стимуляции спроса в сегмен-
те бизнес-класса застройщики стали 
сокращать среднюю площадь квар-
тир: по данным «Метриума», за год 
она сократилась на 5,6%, до 61,1 кв. м. 
Доля самых доступных лотов, студий 
и «однушек», в структуре предложе-
ния за год выросла на 5,5 процентно-
го пункта, до 47,2%. Тренд связан с по-
пыткой оптимизировать бюджет по-
купки, считает Наталия Кузнецова. 
Частично бизнесу это удалось: сред-
ний бюджет покупки жилья в ново-
стройках бизнес-класса за прошлый 
год вырос на 3,3%, до 25,85 млн руб., 
в то время как в целом на первичном 
рынке цены увеличились на 9,5%, до 
423,2 тыс. руб. за 1 кв. м.

Вице-президент Glorax Александр 
Андрианов сомневается, что пра-
ктика снижения площади квартир 
в сегменте бизнес-класса оправданна. 
«Увеличение доли квартир с мелкой 
нарезкой всегда отрицательно сказы-
вается на комфорте проживания»,— 
рассуждает он. Эксперт не исключает, 

что такое решение приведет к обрат-
ному эффекту, снизив интерес поку-
пателей к проекту.

Надежда Коркка предполагает, что 
из-за текущих сложностей в экономи-
ке застройщики существенно сокра-
тят в этом году запуск проектов в сег-
менте бизнес-класса. Аналогичные 
прогнозы делает Денис Бобков, пред-
полагая, что стартовать сейчас будут 
лишь проекты, которые нельзя отло-
жить.

Но сами застройщики смотрят на 
ситуацию более позитивно. Вице-пре-
зидент ГК «Страна девелопмент» Алек-
сандр Гуторов считает, что с проблема-
ми на фоне кризиса в основном столк-
нулись проекты бизнес-класса, пози-
ционирование которых изначально 
было неправильным. «На фоне обще-
го снижения спроса покупатели ста-
ли более разборчивыми»,— замечает 
он. Управляющий партнер Touch Сер-
гей Шиферсон говорит, что не плани-
рует снижать темпы продаж, отмечая, 
что сниженный спрос на рынке не мо-
жет быть вечным.

Александра Мерцалова

Бизнес-класс нарезают помельче
Новые квартиры в сегменте подстраиваются под спрос

Владельцем европейских акти-
вов ТМК, главный из которых — 
завод по выпуску бесшовных 
труб в Румынии, стала сербская 
инвестиционная компания He-
festos Capital. Стоимость сделки 
не раскрывается: в 2019 году ди-
визион оценивался в $160 млн, 
однако с учетом дискриминаци-
онных условий для российского 
бизнеса в Румынии дисконт мог 
быть существенным. Это не пер-
вая сделка российской компа-
нии с малоизвестными инвест-
фондами: в январе ЛУКОЙЛ про-
дал НПЗ на Сицилии компании 
с кипрским участием. По мне-
нию экспертов, такие сделки ло-
гичны, учитывая санкционные 
риски для российского бизнеса.

Неизвестная в России сербская 
инвестиционная компания Hefestos 
Capital стала владельцем европей-
ских активов Трубной металлурги-
ческой компании. Об этом сообщило 
румынское издание Profit.ro. «Прио-
бретение Artrom позволит открыть 
новые перспективы, и мы с нетер-
пением ждем возможности работать 
с руководством компании, коман-
дой специалистов, а также румын-
скими властями, нашими поставщи-
ками и клиентами по всему миру для 
дальнейшего развития потенциала 

Artrom Steel Tubes (новое название 
ТМК-Artrom.— „Ъ“)»,— приводит из-
дание слова совладельца инвестком-
пании Милутина Николича. В ТМК не 
дают комментариев.

ТМК-Artrom объединяла произ-
водственные активы ТМК в Румынии 
по выпуску бесшовных труб мощно-
стью 200 тыс. тонн в год и сбытовые 
филиалы в Германии, Италии и США. 
С 12 декабря 2022 года активы и их ру-
ководство исключены из списка аф-
филированных лиц ТМК.

ТМК не находится под санкция-
ми. Весной прошлого года ее осно-
ватель Дмитрий Пумпянский был 
включен в санкционный список 
ЕС, но вышел из состава акционе-
ров компании и передал контроль 
менеджменту. По данным румын-
ских СМИ, санкции в отношении го-
сподина Пумпянского стали причи-
ной блокировки счетов ТМК-Artrom 
в стране, но летом денежные средст-
ва были разблокированы. 

Правительство Румынии стремит-
ся контролировать российские ком-
пании, попавшие под санкции. Как 
сообщало в июне 2022 года «Радио Ру-
мынии», предприятия в этой стране, 
принадлежащие российским лицам 
или компаниям, которые находятся 
под международными санкциями, 
смогут продолжить работу, если со-

гласятся на систему государственно-
го надзора. Государственный контр-
оль осуществляется через назначение 
представителя минэкономики Румы-
нии в руководство предприятия. 

Hefestos Capital, согласно инфор-
мации на ее сайте, была основана 
в 2001 году. «Мы предоставляем на-
шим клиентам индивидуальную не-
зависимую стратегическую консуль-
тацию и уделяем особое внимание ка-
ждому из них»,— сказано на сайте. По 
данным реестра компаний Сербии, 
по 50% акций Hefestos Capital владе-
ют Милутин Николич и Павел Кавран. 

Для ТМК продажа европейских за-
водов не окажет существенного вли-
яния на бизнес. Основным рынком 
сбыта для компании является рос-
сийский. Что касается ТМК-Artrom, 
то EBITDA европейского дивизио-
на в 2018 и 2019 годах составляла по 
1,4 млрд руб. В 2020 году из-за панде-
мии она сократилась до 500 млн руб. 
Объем реализации труб дивизиона 
в 2020 году составлял 174 тыс. тонн, 
что ниже показателей допандемий-
ных лет — 201 тыс. тонн в 2018 году, 
187 тыс. тонн в 2019-м. В 2020 году за-
воды работали с загрузкой в 80%.

На фоне санкций многие россий-
ские компании вынуждены были про-
дать активы в Европе, часто покупате-
лями выступают малоизвестные на 

рынке инвестиционные группы. Так, 
в январе ЛУКОЙЛ продал свой НПЗ на 
Сицилии компании G.O.I. Energy, ко-
торая принадлежит кипрскому ин-
вестфонду Argus New Energy Fund.

Исходя из параметров оферты, ко-
торую выставляла ТМК Europe акцио-
нерам ТМК-Artrom в конце 2019 года, 
стоимость компании могла состав-
лять $160 млн. Чистый долг на конец 
первого квартала 2019 года составлял 
€145 млн. Кирилл Чуйко из БКС гово-
рит, что с учетом новых реалий иметь 
активы за рубежом стало достаточно 
рискованно, при этом трансгранич-
ные ограничения ставят под вопрос 
операционные синергии с основным 
российским бизнесом. 

По оценке Сергея Гришунина из 
НРА, румынский завод обеспечивал 
до 70% сбыта труб ТМК в Европе. Ана-
литик считает, что в случае сохране-
ния поставок российских полуфабри-
катов на завод до конца 2024 года ак-
тив останется одним из самых при-
быльных на территории ЕС, где боль-
шая часть черной металлургии сегод-
ня не работает либо работает с непол-
ной загрузкой. Это позволит румын-
скому заводу в том числе выходить на 
рынок Западной Европы, где из-за вы-
соких цен на энергоносители сложил-
ся дефицит стального проката и труб.

Евгений Зайнуллин

Заводы ТМК отошли на сербскую сторону
Владельцем активов стала Hefestos Capital

Российский IT-бизнес начал при-
обретать юрлица и создавать сов-
местные предприятия с компа-
ниями в Индии для выхода на 
локальный рынок госзаказа. 
Опыт участия в гостендерах за-
частую описан в минимальных 
требованиях конкурсной доку-
ментации в стране. Рост спроса 
на сопровождение в связи с веде-
нием бизнеса в Индии подтвер-
ждают юристы. Они объясняют, 
что создание СП позволит сра-
зу получить доступ к существую-
щей сети клиентов и снять бю-
рократические барьеры, но се-
рьезным барьером для работы 
в стране остается культурный 
аспект в виде кастовой систе-
мы, которая не ушла полностью 
в прошлое.

Российский разработчик систем 
распознавания лиц VisionLabs (при-
надлежит МТС) выкупил у структуры 
оператора НИС ГЛОНАСС их индий-
скую NIS Glonass Private Limited, ко-
торая была зарегистрирована в Мум-
бае в 2011 году. В Индии компания за-
нималась системами мониторинга 
и управления городского транспорта. 
Сумма сделки не раскрывается. В МТС 
отказались от комментариев.

Реструктуризация необходима Vi-
sionLabs, чтобы претендовать на до-
ступ к госконтрактам в стране, объ-
яснили „Ъ“ в компании: «Индийское 
правительство требует от компаний, 
претендующих на госконтракты, 
иметь опыт в их выполнении. Без это-
го компания не будет соответствовать 
требованиям конкурсной документа-
ции». По прогнозу гендиректора Vi-
sionLabs Дмитрия Маркова, ожидае-
мая выручка компании в 2023 году на 
индийском рынке составляет поряд-
ка $1 млн (около 68 млн руб.).

• VisionLabs разрабатывает систе-
мы распознавания лиц на основе 
искусственного интеллекта. 
В 2021 году МТС выкупила 100% 
VisionLabs у основателя Александ-
ра Ханина (см. „Ъ“ от 13 декабря 
2021 года). По данным «СПАРК- 
Интерфакс», выручка компании 
в 2021 году составила 842 млн руб., 
чистый убыток — 114 млн руб.
Требования о том, чтобы участник 

гостендера проработал в Индии не ме-
нее десяти лет, периодически появля-
ются в документации, хотя и не закре-
плены законодательно, объясняет со-
беседник „Ъ“ на IT-рынке. В Индии все 
госконтракты распределяются только 
на конкурсах, добавил глава НП «Рус-
софт» Валентин Макаров: «Преимуще-
ством будут пользоваться те, кто уже 
участвовал в конкурсах и кто имел 
успешные контакты с чиновниками, 
отвечающими за конкурсы».

Индия стала одним из крупней-
ших новых рынков для экспорта 
IT-решений из РФ после введения 
санкций в 2022 году, по оценке Цент-
ра стратегических разработок (см. „Ъ“ 
от 6 сентября 2022 года). По оценке 
Gartner, общие затраты на IT в Индии 
за 2022 год выросли на 1,9% по срав-
нению с 2021 годом, до $109,6 млрд. 
Самым быстрорастущим сегмен-
том стало ПО, прирост год к году со-
ставил 12,3%, до $12,6 млрд. Из рос-
сийских IT-компаний там уже при-
сутствуют, в частности, «Геоскан», 
«Квантовые коммуникации», «Ска-
ут», ассоциация технологических 
компаний ИТЭРА и др. Но с 2022 года 

многие компании стали выходить 
в Индию «в режиме инкогнито, что-
бы не попасть под санкции», объ-
ясняет источник „Ъ“ в отрасли. Пу-
блично о выходе на индийский ры-
нок в 2022 году заявил, например, об-
лачный сервис «МойСклад», инвести-
ции составили $500 тыс.

Партнер адвокатского бюро А-ПРО 
Екатерина Макеева подтверждает, 
что рост интереса российских пред-
принимателей к индийскому рын-
ку «хорошо заметен». Она добавляет, 
что Индия вызывает «интерес как ме-
сто дислокации или ведения бизне-
са у российских мигрантов, особен-
но в сфере IT».

Глава юридического департамен-
та «Юстиком» Вероника Литвиненко 
уточняет, что выросло число запросов 
на юруслуги в связи с ведением биз-
неса в Индии и с местными компани-
ями. «Чаще речь идет о создании сов-
местных предприятий с участием ин-
дийского партнера»,— добавляет го-
спожа Макеева.

Рост спроса на консультации по ве-
дению бизнеса в Индии подтверждает 
управляющий партнер ЭБР Александр 
Журавлев: «Многие компании из РФ 
для продвижения и продажи своих 
продуктов создают совместные пред-
приятия с разными организационны-
ми формами и долями». При такой схе-
ме, добавляет он, бизнес получает уже 
существующую сеть клиентов, схемы 
продвижения продукта и снятие бю-
рократических барьеров. Компании 
создают СП с местными фирмами, по-
скольку именно этот формат всяче-
ски поддерживается национальной 
программой Made in India, добавляет 
Валентин Макаров: «При этом цены 
в рамках M&A могут расти из-за риска 
вторичных санкций».

Индийский рынок до сих пор со-
держит большое количество барье-
ров для входа, он очень забюрократи-
зирован, уточняет Александр Журав-
лев: «Кроме того, есть сложности как 
с точки зрения привлечения на рабо-
ту экспатов, так и с точки зрения кор-
поративного управления. При этом 
накладывает отпечаток и культурный 
аспект в виде кастовой системы, кото-
рая не ушла полностью в прошлое». 
Госпожа Литвиненко тоже отмечает 
«достаточно высокий уровень корруп-
ции в Индии» и связанное с этим уже-
сточение требований к участникам 
тендеров, «при этом условия для уча-
стия в индийских госзакупках отли-
чаются в зависимости от штата».

Тимофей Корнев,  
Анна Занина, Юлия Тишина

Программирование 
за три моря
Российские разработчики  
усиливают присутствие в Индии

Мы потеряли $3,5 млрд 
в Индии (после покупки 

сотового оператора 
Shyam.— „Ъ“) только  

из-за того, что не все про-
считали по регуляторике

— Владимир Евтушенков,
основатель АФК «Система»,  
в интервью РБК в 2021 году

Ц И Т А Т А



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 24 января 2023 №12   l   Коммерсантъ

октябрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

3,32% 2,42%0,16% 0,13%
0,0 12,0 0,0 10,0 350,0 650,0 0,0 2,50,0 100,0

0,0

2,4

4,8

7,2

9,6

0

2

4

6

8

10

350

410

470

530

590

650

0,0

0,5

1,0

1,5

2,0

2,5

0

20

40

60

80

100$ / бушель   ● 7,16 $ / бушель ● 6,65 $ / тонна ● 547,3 $ / фунт ● 62,05 $ / фунт ● 1,59

1,50%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

Правительство обозначило механиз-
мы, которыми планируется стимули-
ровать технологическое развитие Рос-
сии до 2030 года. В их числе, по дан-
ным „Ъ“, кредитование под залог ин-
теллектуальной собственности, ком-
мерциализация разработок оборон-
ного сектора и субсидии на «обратный 
инжиниринг». Из-за санкций промыш-
ленности грозит «технологическая дег-
радация», признают чиновники, поэ-
тому в среднесрочной перспективе по-
требуется локализовать около 300–400 
наименований продукции.

Правительство подготовило предвари-
тельную версию концепции технологиче-
ского развития России до 2030 года, рассказал 
„Ъ“ источник, знакомый с документом. Разра-
ботать его в сентябре 2022 года поручил пре-
зидент Владимир Путин, а 23 января первый 
вице-премьер Андрей Белоусов сообщил, что 
итоговый вариант планируется утвердить 
в марте. В разработке документа, уточняют со-
беседники „Ъ“, участвуют Минцифры, Мин-
промторг, Минобрнауки и другие министер-
ства, ведущие вузы и госкорпорации.

В предварительном варианте концепции 
в качестве основных отмечены угрозы ис-
черпания технического ресурса, утечка вы-
сококвалифицированных кадров, а также от-
ставание во внедрении новых технологий. 
До введения после начала военных действий 
на Украине в 2022 году масштабных санкций, 
75% вложений в оборудование приходилось 
на импортные решения, поэтому в среднес-
рочной перспективе различным отраслям 
грозит «технологическая деградация произ-
водственных систем», говорит источник „Ъ“. 
В Минцифры не ответили „Ъ“. 

Авторы концепции, по информации со-
беседников „Ъ“, предлагают создать новые 
механизмы коммерциализации интеллек-
туальной собственности (ИС), включая ис-
пользование ее в качества залога при креди-
товании. Для этого, в свою очередь, нужно 
развивать механизмы оценки ИС. Споры 

по правам на ИС могут передать арбитраж-
ным судам (сейчас они подсудны судам об-
щей юрисдикции).

Правительство предлагается наделить 
правом передавать организациям исклю-
чительные права на результаты интеллекту-
альной деятельности — это должно помочь 
организовать трансфер разработок из обо-
ронной сферы в гражданскую. Оценивать 
достижение целей концепции предлагает-
ся в том числе по доле, которую гражданская 
продукция занимает в объеме товаров обо-
ронных предприятий.

По оценке авторов документа, требует-
ся локализовать производство около 300–
400 наименований промышленной продук-
ции и комплектующих. Для этого, поясняют 
источники „Ъ“, предлагается составить пе-
речень, а затем — субсидировать «обратную 
разработку» (reverse engineering, исследова-
ние чужого продукта с целью воссоздания 
его строения). Побуждать к созданию новых 
производств планируется за счет «промыш-
ленной ипотеки», то есть субсидий на при-
обретение недвижимости в сфере промыш-
ленности.

Для должностных лиц, ответственных 
за реализацию инновационных проектов 
с госфинансированием, может быть введено 
«право на риск», то есть презумпция добро-
совестности при недостижении результатов.

Участники IT-рынка еще в 2022 году обсу-
ждали с Минцифры идею механизма креди-
тования под залог ИС, однако на тот момент 
она не была конкретизирована, говорит 
топ-менеджер российской компании—раз-
работчика ПО.

Такой механизм «безусловно, необхо-
дим», уверен глава совета директоров ком-
пании «Алми Партнер» Михаил Лебедев: 
«Сейчас IT-компаниям, которые не обла-
дают физическими активами, приходится 
привлекать сторонних инвесторов для фи-
нансирования новых проектов». Банки же, 
добавляет он, сейчас не готовы рассматри-
вать ИС как залог, хотя у IT-компаний уже 
есть оценки стоимости прав на их разработ-
ки и ноу-хау.

Механизм получения средств под залог 
ИС — правильный, но в России работать не 
будет, так как сам по себе институт интеллек-
туальной собственности в стране слабо раз-
вит, отмечает гендиректор Factory5 (разраба-
тывает промышленное ПО) Денис Касимов: 
«Подход государства к ИС несколько раз ме-
нялся, поэтому компаниям трудно доверять 
правительству в этом вопросе».

Затраты на обслуживание госсубсидий 
и грантов сейчас достаточно большие, «мно-
гие отчетные механизмы можно безболез-
ненно упрощать», добавляет гендиректор 
iPavlov Лоран Акопян. Он отмечает, что ма-
лым компаниям, особенно вовлеченным 
в коллаборации с другими участниками 
рынка, трудно защищать свою ИС и переда-
ча споров арбитражным судам — «правиль-
ная инициатива, которая может привести 
к более совершенным и профессиональным 
юридическим практикам».

Юрий Литвиненко, 
Никита Королев,  
Тимофей Корнев

Технологиям  
обрисовали механизмы
Правительство поддержит IT-разработчиков концептуально

Среди пяти ключевых игроков заметнее 
всего производство водки в 2022 году нара-
стил принадлежащий правительству Татар-
стана «Татспиртпром» — на 13%, до 9,3 млн 
дал. В компании связывают динамику с ро-
стом продаж флагманского бренда Tundra 
на 38% в категории и с запуском новинок. 
В Алкогольной сибирской группе (АСГ), ко-
торая в 2022 году увеличила выпуск водки 
на 7%, до 7,92 млн дал, отмечают рост ключе-
вых марок. В премиальном сегменте прода-
жи «Белой березки» выросли на 43% за счет 
увеличения объемов в канале современ-
ной торговли, в среднем сегменте драйвера-
ми были «Пять озер», «Хаски» и новый бренд 
Remeslo, говорят в АСГ.

В десятку самых быстрорастущих произ-
водителей попал Тульский винокуренный за-
вод 1911, увеличивший выпуск водки на 43%, 
до 2,9 млн дал. В компании говорят, что при-
рост производства обеспечили собственные 
бренды, прежде всего водки «Медведь», «Стар-
лей», «Пенега» и IKRA. Источники „Ъ“ на рын-
ке отмечали, что спрос на продукцию Туль-
ского винокуренного завода 1911 прежде 
всего обеспечивает водка эконом-сегмента. 
Так, «Старлей» в сети «Красное & белое» стоит 
289,99 руб. за бутылку 0,5 л, что дешевле Tun-
dra (298,99 руб. за 0,5 л). «Медведь», для срав-
нения, продается по 499,99 руб. за 0,5 л, а IKRA 
в сети «Лента» без учета скидок стоит около 
870 руб. за бутылку 0,5 л. Как следует из дан-
ных ЦИФРРА, выпуск водки в 2022 году рос 

в первые девять месяцев, а в четвертом квар-
тале сократился на 5,85% год к году, что мо-
жет быть связано с накоплением запасов 
в предыдущие месяцы. Директор ЦИФРРА 
Вадим Дробиз отмечает, что в 2022 году на 
российском алкогольном рынке мог быть 
достигнут пик производства и в ближай-
шее время динамика стабилизируется. Как 
отмечает Александр Ставцев, в 2022 году ал-

когольный рынок во многом еще развивал-
ся по инерции, а в этом году последствия 
кризиса, видимо, начнут сказываться. По 
его прогнозам, возможно сужение объемов 
на фоне уже высокой базы и перераспреде-
ления спроса между категориями. Так, вы-
пуск ликеро-водочных изделий крепостью 
от 25%, к которым относятся виски, джин, на-
стойки, в 2022 году вырос на 42%, до 13,8 млн 
дал. В Beluga Group в 2023 году ожидают со-
хранения показателей водочной категории 
или незначительного роста.

Анатолий Костырев

Для водки  
настало время настоя

Хочешь быть суверенным 
политически — ты должен быть 

суверенным технологически
— Василий Шпак,

заместитель главы Минпромторга,  
18 ноября 2022 года,  

на панельной дискуссии «Импортозамещение IT 
в промышленности  России» (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

Крупнейшие производители водки в России в 2022 году
Место Компания Объем производства (млн дал) Динамика год к году (%)
1 Beluga Group 10,01 –1

2 «Татспиртпром» 9,34 13

3 АСГ 3,79 7

4 «Традиции успеха» 7,13 1

5 «Руст» 6,32 –35

6 ЛВЗ «Саранский» 3,95 6

7 «Башспирт» 3,94 3

8 Тульский винокуренный завод 1911 2,93 43

9 «Удмуртспиртпром» 2,78 10

10 «Питейный дом» 2,71 19

Источник: данные участников рынка.

с1

199,5 миллиона 
декалитров
алкоголя выпущено в РФ 
в 2022 году без учета пива 
и сидра, по данным  
Росалкогольрегулирования



спорткультура
11

Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Обнародована официальная про-
грамма 73-го Берлинского меж-
дународного кинофестиваля, 
который пройдет с 16 по 26 фев-
раля. Ее комментирует Андрей 
Плахов.

а пресс-конференции по-
сле оглашения программы дирек-
тору фестиваля Карло Шатриану 
был задан вопрос, почему в ней так 
много мелодрам и фильмов о люб-
ви. Действительно, на поверхност-
ный взгляд складывается такое впе-
чатление, но, возможно, оно будет 
скорректировано. Что еще бросает-
ся в глаза (и это уже более сущест-

венно) — в основном конкурсе, со-
ставленном из 18 фильмов, много 
новых и мало больших имен. Из по-
следних преобладают пионеры и ак-
тивисты новых волн прошлого века. 
Это немецкие ветераны — 80-летняя 
Маргарете фон Тротта («Ингеборг 
Бахман: Путешествие в пустыню») 
и преодолевшие 60-летний рубеж 
Кристиан Петцольд («Большое крас-
ное небо») и Ангела Шанелек («Музы-
ка»). К ним можно добавить 75-лет-
него француза Филиппа Гарреля 
(«Большая колесница»).

Из более молодых в конкурсе 
представлены немка Эмили Атеф 
(«Однажды мы расскажем друг дру-
гу все»), ее соотечественник Крис-
тоф Хоххойслер («До конца ночи»), 

австралиец Иван Сен («Лимбо»), юж-
ноафриканец Джон Тренгов («Ма-
нодром»), американка Селин Сонг 
(«Прошлые жизни»). Есть в конкурсе 
и аниме («Судзуме закрывает двери» 
Макото Синкая), и документалисти-
ка («Непреклонный» Николя Фи-
либера). Не оправдались прогнозы 
о включении в берлинскую програм-
му картин финна Аки Каурисмяки, 
румына Кристи Пую, а также новой 
работы Кирилла Серебренникова об 
Эдуарде Лимонове. Скорее всего, эти 
фильмы появятся весной в програм-
ме Каннского фестиваля — вечного 
конкурента Берлинале.

В другой конкурсной програм-
ме — Encounters («Встречи») новых 
имен еще больше; среди них Мали-

ка Мусаева, ученица Александра Со-
курова. В Берлине покажут ее режис-
серский дебют «Клетка ищет птицу», 
снятый в Ингушетии, на границе 
с Чечней, с непрофессиональными 
исполнителями-чеченцами на их 
родном языке. В этой картине пере-
плетаются различные женские судь-
бы, объединяет их внутренний кон-
фликт — преодоление несвободы, 
поиск своего независимого пути. Му-
саева продолжает кинообразование 
и профессиональную карьеру в Гер-
мании, но намерена и дальше сни-
мать о своих соотечественниках на 
чеченском языке. Появление этого 
фильма на Берлинале особенно зна-
чимо, поскольку в прошлом году он 
был отвергнут Каннским фестива-
лем — возможно, по причине овла-
девшей тогда многими умами идеей 
бойкота российского кино; во вся-
ком случае, именно так прокоммен-
тировал каннское решение Алек-
сандр Сокуров.

Другой фильм, привлекающий 
внимание в программе Encoun-
ters,— документальный «Восточный 
фронт», снятый на Украине Вита-

лием Манским в соавторстве с Ев-
гением Титаренко в копродукции 
Латвии, Чехии, Украины и США. 
Украинский сюжет наряду с иран-
ским станет главным на Берли-
нале — фестивале, с давних пор 
славящемся своей политической ан-
гажированностью. В этом году вни-
мание сфокусировано на двух горя-
чих точках, в которых льется кровь 
и гибнут люди. В разных програм-
мах Берлинале покажут рекордное 
количество иранских картин, а так-
же украинских или связанных с Ук-
раиной. Достаточно сказать, что на 
фестивале состоится премьерный 
спецпоказ документального филь-
ма «Superpower» Шона Пенна и Аа-
рона Кауфмана, одним из главных 
героев которого будет Владимир Зе-
ленский.

Кроме этого, в программу «Пано-
рама» включены фильмы «Ты меня 
любишь?» Тони Ноябревой (Украи-
на—Швеция) и «Железные бабочки» 
Романа Любого (Украина—Герма-
ния). А в программе Generation тоже 
две украинские ленты — «Мы не ис-
чезнем» Алисы Коваленко и «Просы-

паясь в тишине» Милы Жлуктенко. 
В короткометражном конкурсе еще 
один украинский фильм — «Это сви-
дание» Нади Парфан, а также немец-
кий — «Женщина в Макуэни» Дарьи 
Беловой.

Вне конкурса в Берлине покажут 
триллер «Внутри» Василиса Кацупи-
са, в котором Уиллем Дэфо играет по-
хитителя произведений искусства, 
байопик «Голда» Гая Наттива с Хелен 
Миррен в роли Голды Меир и дру-
гие ожидаемые хиты. Жюри главно-
го конкурса возглавит ролевая мо-
дель молодежи и студентов актриса 
Кристен Стюарт: таких юных прези-
дентов жюри на фестивале еще не 
было. Откроет Берлинале комедия 
«Иди ко мне, детка» Ребекки Миллер 
с Питером Динклейджем, Энн Хэтау-
эй и Марисой Томей. Почетного «Зо-
лотого медведя» на фестивале вручат 
Стивену Спилбергу.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Фестиваль любви и горячих точек
Объявлена программа Берлинале

На Исторической сцене Большого театра 
в минувший  уикенд состоялась необыч-
ная серия «Жизелей»: в главных парти-
ях выступили пять дебютантов.  Татьяна 
Кузнецова полагает, что таким образом 
театр подчеркивает смену балетных по-
колений.

создании собственной плеяды 
лидеров труппы задумывается едва ли не 
каждый честолюбивый худрук. Тем более 
Махар Вазиев, за свою карьеру руководите-
ля совершивший две успешные поколенче-
ские революции: в Мариинском театре се-
редины 1990-х и в «Ла Скала» начала 2010-х. 
С 2016 года, с самого начала работы в Боль-
шом, Махар Вазиев проявлял нетерпение: 
не слишком доверяя московской школе, 
вербовал в лидеры юных петербуржцев. 
Однако особых достоинств они не прояви-
ли и зрительской любви не снискали: ак-
терская «школа представления», краеуголь-
ный камень петербуржцев, исторически 
не встречает понимания москвичей, при-
верженцев «школы переживания», гото-
вых простить технический ляп за сильные 
эмоции. Впрочем, и московскую молодежь 
Махар Вазиев не затирал — кого только не 
выпускал он в ведущих ролях, видимо по-
лагая, что лучше ошибиться в артисте, чем 
не дать ему шанса проявить себя. Однако 
лишь в последние годы московская школа 
дала худруку шанс на поколенческий про-
рыв: в 2019-м в труппу поступила Елизаве-
та Кокорева, в 2021-м — Ева Сергеенкова.

Эти девушки не конкурентки, они ан-
типоды. Те самые «кошечка» и «лошадка», 
по классификации Джорджа Баланчина, 
или «инженю» и «лиричка» — по старин-
ным амплуа. К 2023 году живая, резвая, 
с прелестными бойкими ножками, с оча-
ровательным, немного кукольным личи-
ком Елизавета Кокорева, за технику кото-
рой можно было не волноваться с первых 
ее выступлений, станцевала с десяток важ-
ных ролей и по крайней мере в двух из 
них была оригинальна и неповторима. 
Ева Сергеенкова, высокая, хрупкая, с удли-
ненными линиями, большим шагом и кра-
сивым подъемом, успела исполнить пару 
«инструментальных» партий, не требую-
щих актерского дарования, и главный рус-
ский балет — «Лебединое озеро». В Одет-
те она продемонстрировала трогательную 
кротость нрава, красоту большого адажио, 
а также актерский здравый смысл — в роли 
Одиллии не стала наигрывать роковую кра-
сотку, ограничившись вполне невинным 
флиртом. Двух этих юных балерин вместе 
с красоткой Элеонорой Севенард, правну-

чатой племянницей Матильды Кшесин-
ской, с 2017 года станцевавшей в труппе 
Большого с полтора десятка ведущих пар-
тий, Махар Вазиев и представил в «поколен-
ческом» цикле «Жизелей».

Для дебюта Еве Сергеенковой предо-
ставили лучших партнеров: изумительно-
го Альберта — Артемия Белякова и Дени-
са Савина в роли лесничего Ганса — самого 
тонкого артиста в труппе. Оба были чрез-
вычайно предупредительны к дебютантке, 
оба подавали пример живости реакций, 
беспрерывного сценического общения. 
Ева тоже не погрешила против естествен-
ности, однако ее актерский диапазон ока-
зался неширок. Ее простодушие, покла-

дистость и безыскусность были уместны 
в роли крестьянки, но недостаточны для ге-
роини балета. И знаменитая сцена сумас-
шествия, проведенная ею с тем же трога-
тельным простодушием, не переломила 
ход событий. Во втором, инфернальном, 
акте ее Жизель осталась той же послушной 
девушкой, готовой на все ради иллюзорной 
любви (чистота и невинность Евы не позво-
ляли заподозрить, что соблазнитель Аль-
берт успел урвать нечто большее, чем пер-
вый поцелуй).

Технически юная балерина с партией 
справилась — легкие помарки, вроде под-
скока на пируэте в вариации первого акта 
или при развертывании ноги в a la seconde 
во втором, не в счет. И, конечно, была хо-
роша в адажио (хотя лиричное вынимание 
ноги к уху — пережиток 1990-х). Однако для 
полетов виллисы балерине явно недостает 
прыжка, и замаскировать это не удалось. 
В дерганных ассамбле и па-де-ша второго 

акта юная балерина значительно опережа-
ла оркестр, хотя маэстро Клиничев, не жер-
твуя Аданом, и так ускорил темп ради де-
бютантки.

У Елизаветы Кокоревой условия были 
сложнее: ее лесничий (Антон Савичев) 
оказался редкостным чурбаном, а Аль-
берт — Дмитрий Смилевски — таким же 
неопытным дебютантом. Балерина, одна-
ко, проявила характер: технически ее лег-
кий, уверенный, отточенный танец был 
почти безупречен, а прыжки второго акта, 
удивившие широтой и амплитудой, просто 
замечательны. На па-де-ша и ассамбле ма-
ленькая фигурка Лизы бесшумно и запро-
сто перекрывала всю сцену Большого, а ее 
трамплинные антраша с поджатой «по-ита-
льянски» ножкой поражали высотой и неу-
томимостью. Эта маленькая виллиса проти-
востояла повелительнице Мирте без всякой 
робости — временами казалось, что в поту-
стороннем царстве грядет переворот. А вот 

в первом акте бойкую девушку педагоги 
явно обуздали, заставив, как принято, иг-
рать застенчивость и пугливость. Так, на 
просьбу Альберта присесть рядом на скамей-
ку Лиза-Жизель реагировала с таким смяте-
нием, будто тот предложил ей заняться сек-
сом, а в ответ на предостережение кроткой 
мамы по поводу здоровья изобразила на 
лице такой ужас, будто увидела скелет с ко-
сой. Характеру балерины Кокоревой куда 
больше соответствует контрастность актов, 
на которой настаивал Алексей Ратманский: 
беззаботная резвушка должна преобразить-
ся в инфернальное существо.

Самым же убедительным в этом женском 
балете оказался мужской «ввод». Дмитрию 
Смилевски — грациозному брюнету, уна-
следовавшему от отца, премьера Музтеатра 
Станиславского, аристократическое благо-
родство манер, чрезвычайно идет роль Аль-
берта. Его виртуозный без видимых усилий, 
изящный и чрезвычайно легкий танец на 
недавней премьере Grand pas из «Пахиты» 
заставил увянуть весь балеринский цветник 
этого программно-женского балета. В пар-
тии Альберта Смилевски вновь поразил — 
и безумным количеством высоченных en-
trechat-six (поклонники насчитали 39) в коде 
второго акта, и непринужденными двойны-
ми кабриолями во всех направлениях, и за-
мечательно придуманным двойным фуэте 
с перегибом на диагонали вариации второ-
го акта. При безупречности танца тонень-
кий Смилевски продемонстрировал и не-
рядовую партнерскую силу, мягко спуская 
балерину с высоких поддержек и отважив-
шись на «покойничка» при смене направле-
ния арабесков в адажио второго акта (к сло-
ву, его старший коллега, Артемий Беляков, 
облегчил себе жизнь, заменив эту поддер-
жку). Крошечная капля дегтя, которую легко 
удалить из обширной бочки меда успешного 
дебюта, касается актерской игры: этот моло-
денький Альберт слишком церемонен и бла-
гонравен для своего возраста. Если бы Дмит-
рий-граф проявил к Елизавете-крестьянке 
не одно лишь романтическое восхищение, 
одноклассники по московской академии 
выглядели бы гораздо живее и естественнее 
в старинном балете.

Впрочем, актерские и технические недо-
четы при желании запросто можно испра-
вить на репетиции, зато дебюты свою задачу 
выполнили: показали миру, что в Большом 
появились новый премьер и примы, за ро-
стом которых следить интересно. Если счи-
тать их поколением, то эта новая генерация 
отличается благонадежной тщательностью 
танца и каким-то невзрослым послушанием. 
Возможно, так и должно выглядеть поколе-
ние, лишенное новых резонансных ролей 
и обреченное оборванными международны-
ми связями России на вечную классику и чу-
жой советский репертуар.

ДЕБЮТ БАЛЕТ

Безумное здравомыслие
Большой театр представил новое балетное поколение

Марафонская череда изящных  
entrechat-six Дмитрия Смилевски 
оказалась кульминацией  
всех трех «Жизелей»   
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА /  

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

При всех улыбках руково-
дителей фестиваля Мари-
етте Риссенбек и Карло 
Шатриана его программа 
далека от легкомыслия   
ФОТО TOBIAS SCHWARZ / AFP
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В мужских четвертьфиналах От-
крытого чемпионата Австралии, 
продолжающегося в Мельбур-
не, примут участие два россия-
нина. Вслед за Кареном Хачано-
вым этой стадии достиг Андрей 
Рублев, который спас тяжелей-
ший пятый сет встречи с десятой 
ракеткой мира датчанином Холь-
гером Руне, уступая 2:5, отыграв 
два матчбола при счете 5:6 и от-
ставая на тай-брейке 0:5. За вы-
ход в полуфинал Рублев поборет-
ся с главным фаворитом турнира, 
его девятикратным чемпионом 
сербом Новаком Джоковичем.

атч 1/8 финала Aus-
tralian Open между Андреем Рубле-
вым и Хольгером Руне, самобыт-
ным дарованием, который по части 
экспрессии, пожалуй, превосходит 
даже своего ровесника, лидера ми-
рового рейтинга Карлоса Алькараса, 
был противостоянием практически 
равных соперников. Разница между 
ними по большому счету проявилась 
лишь в самый решающий момент 
и заключалась не в умении бить по 
мячу, а в опыте, которого у 25-летне-
го россиянина, конечно, было замет-
но больше. Его 19-летний оппонент, 
лишь в прошлом году прорвавший-
ся из второй сотни в первую десятку, 
еще не успел по-настоящему замате-
реть. В противном случае Рублеву, 
уже зрелому и неоднократно битому 
мастеру, находящемуся в расцвете 
сил, вряд ли удалось бы спасти встре-
чу, в концовке которой Руне, как три-
жды казалось, уже удалось добиться 
решающего преимущества.

В первый раз в считаных шагах от 
фиаско в пятой партии россиянин 
оказался при счете 2:5. Однако Руне, 
почувствовав близость желанного 
успеха, не справился с нервами, и из 
тринадцати следующих очков выиг-
рал всего одно. Вторая критическая 
ситуация возникла в двенадцатом 
гейме на подаче Рублева. Соперник 
заработал два матчбола, которые 

удалось отыграть в коротких розыг-
рышах. Третий шанс Руне упустил, 
поведя 5:0 на супер-тай-брейке, ко-
торый в пятом сете играется до де-
сяти очков. Рублев в те минуты дей-
ствовал практически безошибочно, 
в то время как датчанина снова под-
вела психология. Ну а кульминация 

наступила в самом конце. На своем 
втором матчболе Рублев разыграл 
великолепную комбинацию, заста-
вил Руне уйти в глухую оборону, но 
неудачно выполнил удар, который 
должен был стать последним, и по-
лучил неотразимый ответ. Однако 
третий матчбол все же наградил рос-
сиянина за упорство и упрямство. 
Мяч после его удара с задней линии 
задел трос и еле-еле перевалился на 
другую половину корта. Достать его 
было бы невозможно даже в том слу-
чае, если бы на месте датчанина, 
обладающего, кстати, очень быст-
рыми ногами, оказался рекордсмен 
мира на стометровке Усейн Болт.

«Мне никогда в жизни не уда-
валось выигрывать такие матчи, 
и я дрожу от счастья»,— сказал Руб-
лев. Эта победа наверняка добавит 
вистов его репутации. Остановить 
Руне, очень сильного теннисиста, 
на которого работает едва ли не са-
мый раскрученный тренер мира 
Патрик Муратоглу, да еще в такой 
сумасшедшей борьбе — само по 
себе ценное достижение. Оно, кста-
ти, позволит россиянину вернуть-
ся на высшее за карьеру пятое ме-
сто в мировом рейтинге (шансы 
подняться выше в ближайший по-
недельник у него не очень вели-
ки), а еще — в седьмой раз достиг-

нуть на турнирах Большого шлема 
четвертьфинальной стадии. По это-
му показателю Рублев опередил Да-
ниила Медведева, у которого таких 
четвертьфиналов шесть.

Подобная стабильность — при-
знак высокого мастерства, но вопрос 
в том, что дальше по сетке мейджо-
ров Рублеву продвигаться не удава-
лось. В борьбе за выход в полуфина-
лы он дважды уступал все тому же 
Медведеву, по одному разу — Рафа-
элю Надалю, Стефаносу Циципасу, 
Марину Чиличу и Фрэнсису Тиафо. 
А теперь его ждет сложнейшее испы-
тание — битва с главным фаворитом 
нынешнего Australian Open, его де-

вятикратным чемпионом Новаком 
Джоковичем, который провел свой 
самый простой матч на этом турни-
ре, разобравшись примерно за два 
часа с австралийцем Алексом Де Ми-
нором. В способности Рублева прой-
ти знаменитого соперника сомне-
ний нет. Весной прошлого года он 
обыграл Джоковича, причем не 
где-нибудь, а в финале домашнего 
для серба турнира в Белграде. Од-
нако в Мельбурне нужно выиграть 
матч из пяти сетов, что Джоковичу, 
умеющему грамотно распределять 
силы по длинной дистанции, ско-
рее на руку. Теоретически Рублеву 
может помочь проблема с левым бе-
дром, которая преследует серба уже 
две с половиной недели, хотя в по-
недельник он не испытывал ника-
ких сложностей. Ждать от нервной 
системы Джоковича таких же пере-
падов, какие были у Руне, тоже, ко-
нечно, не приходится. Так что рас-
считывать россиянину нужно лишь 
на самого себя.

Хорошая новость для Рублева, 
как, впрочем, и для Джоковича, за-
ключается в том, что в другом, чи-
сто американском, четвертьфинале 
в нижней половине сетки встретят-
ся 35-я и 89-я ракетки мира — Томми 
Пол и Бен Шелтон. И чем бы ни за-
кончился их матч, расклад сил в по-
луфинале очевиден уже сейчас.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Спасение догоняющего
Андрей Рублев на пути в 1/4 финала отыграл два матчбола у Хольгера Руне

Предстоящий матч 
против главного фаворита 
Australian Open Новака 
Джоковича будет 
для Андрея Рублева 
(на фото) уже седьмым 
четвертьфиналом на 
турнирах Большого шлема  
ФОТО WILLIAM WEST / AFP
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Тиму Цзю, выступающему за Ав-
стралию сыну легендарного рос-
сийского боксера Константина 
Цзю, нашли соперника для бли-
жайшего боя, который заменит 
поединок за статус абсолютно-
го чемпиона мира в первом сред-
нем весе (до 69,9 кг), назначен-
ный на конец января нынешнего 
года, но сорванный из-за трав-
мы владельца титула Джермелла 
Чарло. Новым оппонентом Цзю 
стал американец Тони Харрисон. 
Победитель матча встретится 
с Чарло, которого Харрисону уже 
однажды удалось одолеть.

семирная боксерская орга-
низация (WBO) объявила о том, что 
Тим Цзю и Тони Харрисон разыгра-
ют звание ее так называемого вре-
менного чемпиона. Бой состоится 
12 марта в Австралии и для Цзю ста-
нет заменой другому поединку, куда 
более заметному.

Тим Цзю, чье полное имя на са-
мом деле Тимофей,— это сын, 
возможно, самого выдающегося 
российского боксера-профессио-
нала в истории Константина Цзю. 
Цзю-старший, выступая за СССР, сде-
лал прекрасную любительскую ка-
рьеру, а одновременно с распадом 
страны переехал в Австралию, что-
бы делать карьеру профессиональ-
ную. Он довольно долго доминиро-
вал в первом полусреднем весе (до 
63,5 кг), победив целый ряд элитных 
соперников и в конце концов зара-
ботав престижнейший статус абсо-
лютного чемпиона мира. Для этого 
Цзю потребовалось собрать три поя-
са — Всемирного боксерского сове-
та (WBC), Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) и Международной 
боксерской федерации (IBF). Сегодня 
абсолютным чемпионом считается 
тот, кому наряду с этими званиями 
принадлежит еще и невысоко коти-
ровавшееся в 1990-е звание WBO.

Так вот, Тим Цзю в свои 28 лет 
вплотную приблизился к тому, чтобы 
повторить достижение отца. Он уже 
накопил отличный послужной спи-

сок, в котором 21 выигрыш в 21 пое-
динке, в том числе с такими классны-
ми соперниками, как Джефф Хорн, 
Такэси Иноуэ или Террелл Гауша, ко-
торого Цзю одолел в своем предыду-
щем матче, прошедшем в марте прош-
лого года. Вскоре после него было 
санкционировано гарантировавшее 
колоссальный ажиотаж противостоя-
ние Цзю и Джермелла Чарло. Амери-
канец Чарло — одна из ярчайших су-
перзвезд современного бокса, во всех 
неофициальных классификациях 
лучших бойцов вне зависимости от 
весовой категории он стоит высоко. 
А главное, Чарло как раз является аб-
солютным чемпионом мира, владея 
всеми четырьмя поясами.

Бой был назначен на 28 января 
2023 года, но сорвался. Причиной 
срыва стал перелом руки, который, 
по словам Джермелла Чарло, он по-
лучил во время спарринга.

Между тем нельзя сказать, что, по-
дыскивая для Тима Цзю оппонен-
та-«резервиста», WBO выбрала про-
ходной, совершенно безопасный 
для него вариант. Скорее наоборот. 
32-летний Тони Харрисон считается 
элитным боксером. Он неоднократ-

но бился за разные звания, а пик его 
долгой карьеры наступил в декабре 
2018 года, когда Харрисон встретил-
ся в поединке за титул WBC с Джер-
меллом Чарло, чей талант уже тогда 
всем был очевиден. Вопреки про-
гнозам верх по очкам взял Харри-
сон. Вердикт судей, правда, вызвал 
споры в экспертном сообществе, но 
в любом случае убедительное вы-
ступление формального аутсайдера 
произвело сильное впечатление.

Впрочем, через год Джермелл 
Чарло взял у Тони Харрисона ре-
ванш, нокаутировав его в 11-м ра-
унде. А после этого Харрисон едва 
не рухнул вниз в рейтинге, завер-
шив ничьей бой с мало кому извест-
ным бойцом Брайантом Перреллой. 
Но состоявшийся в апреле 2022 года 
следующий поединок Харрисона по-
казал, что речь скорее шла все-таки 
о случайной осечке. С матерым ис-
панцем Серхио Гарсией американец 
справился довольно уверенно.

Теперь же он дождался шанса 
обеспечить себе третье столкнове-
ние с Джермеллом Чарло. ESPN под-
черкнул, что по условиям мартов-
ского боя любому, кто его выиграет, 
достанется право на бой с абсолют-
ным чемпионом. Хотя, если простой 
Чарло затянется, пояса — все или от-
дельные — могут перейти к победи-
телю и вовсе без борьбы.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Абсолютное  
заменили на временное
Вместо Джермелла Чарло противником Тима Цзю 
стал Тони Харрисон

В На профессиональном 
ринге Тимофей Цзю  
провел 21 бой и во всех 
одержал победу,  
в 15 случаях — нокаутом  
ФОТО LOREN ELLIOTT / REUTERS

Четвертый круг 
Australian Open
Мужчины. Андрей Рублев (Россия, 5)—Холь-
гер Руне (Дания, 9) 6:3, 3:6, 6:3, 4:6, 7:6 (11:9). 
Бен Шелтон (США)—Джеффри Джон Вулф (США) 
6:7 (5:7), 6:2, 6:7 (4:7), 7:6 (7:4), 6:2. Томми Пол 
(США)—Роберто Баутиста-Агут (Испания, 24) 6:2, 
4:6, 6:2, 7:5. Новак Джокович (Сербия, 4)—Алекс Де 
Минор (Австралия, 22) 6:2, 6:1, 6:2.

1/4 финала. 24.01: Карен Хачанов (Россия, 
18)—Себастьян Корда (США, 29), Стефанос 
Циципас (Греция, 3)—Иржи Легечка (Чехия). 25.01: 
Рублев—Джокович, Шелтон—Пол.

Женщины. Каролина Плишкова (Чехия, 30)—Чжан 
Шуай (Китай, 23) 6:0, 6:4. Магда Линетт (Польша)—
Каролин Гарсия (Франция, 4) 7:6 (7:3), 6:4. Арина 
Соболенко (Белоруссия, 5)—Белинда Бенчич 
(Швейцария, 12) 7:5, 6:2. Донна Векич (Хорватия)—
Линда Фугритова (Чехия) 6:2, 1:6, 6:3.

1/4 финала. 24.01: Елена Рыбакина (Казахстан, 
22)—Елена Остапенко (Латвия, 17), Джессика Пегу-
ла (США, 3)—Виктория Азаренко (Белоруссия, 24). 
25.01: Плишкова—Линетт, Соболенко—Векич.

Проблемы, которые переживает в нынешнем сезо-
не «Ванкувер Кэнакс», позволили вернуться к рабо-
те в НХЛ одному из немногих российских тренеров 
в истории лиги Сергею Гончару. Он вошел в новый 
тренерский штаб клуба, уволившего прежнего на-
ставника Брюса Будро.

луб НХЛ «Ванкувер Кэнакс» объявил об увольне-
нии главного тренера Брюса Будро. Причиной расста-
вания с Будро, возглавлявшего «Ванкувер» чуть боль-
ше года, стали плохие результаты клуба в регулярном 
чемпионате. В настоящий момент «Ванкувер», одержав 
18 побед в 46 матчах, находится лишь на шестом ме-
сте в Тихоокеанском дивизионе и уже очень далеко от 
зоны play-off. Новым наставником команды стал Рик 
Токкет, а его ассистентом наряду c Адамом Футом на-
значен россиянин Сергей Гончар. И это очень примеча-
тельное событие.

Дело в том, что для НХЛ, в которой всегда очень много 
российских игроков (в текущем сезоне их в регулярном 
первенстве сыграло уже более полусотни), российский 
тренер — большая редкость. Статус тренера главно-
го еще не доставался никому из них, а в клубные тре-
нерские бригады, занимая различные по функционалу 
и важности должности, входили лишь семеро. Это Вла-
дислав Третьяк, Зинэтула Билялетдинов, Василий Тихо-
нов, Вячеслав Фетисов, Евгений Набоков, с лета прош-
лого года работающий в «Нью-Джерси Девилс» Сергей 
Брылин, а также тот же Сергей Гончар.

Гончар, знаменитый в прошлом игрок обороны, ко-
торый выступал в НХЛ с перерывами с 1994 по 2015 год, 
отличавшийся высокой результативностью (811 очков 
в 1301 игре регулярных чемпионатов, 90 в 141 встрече 
play-off), пять раз принимавший участие в Матчах всех 
звезд, а 14 лет назад завоевавший с «Питсбург Пингвинс» 
Кубок Стэнли, уже имеет довольно богатый тренерский 
опыт в Северной Америке. Эту часть карьеры он начал, 
по сути, сразу после завершения части игровой. В 2015 
году «Питсбург» доверил Гончару роль тренера по разви-
тию защитников, а вскоре пережил очередной яркий 
взлет. Два сезона подряд — в 2016 и 2017 годах — клуб 
выигрывал Кубок Стэнли, что по меркам этого века яв-
ляется экстраординарным достижением.

После второго успеха Гончара повысили до одного из 
ключевых ассистентов главного тренера. А ушел он из 
«Питсбурга» после окончания срока действия контракта 
летом 2020 года на фоне клубной осечки. Команда Гонча-
ра не смогла преодолеть так называемый квалификаци-
онный раунд play-off, введенный из-за смены формата 
розыгрыша в связи с пандемией коронавируса.

После этого Сергей Гончар ненадолго вернулся в Рос-
сию. Он был членом тренерского штаба Алексея Жам-
нова в сборной страны во время подготовки к состояв-
шейся в феврале 2022 года Олимпиаде в Пекине и на 

самой Олимпиаде. На пекинских Играх, в которых не 
приняли участия хоккеисты НХЛ, российская команда 
добыла серебро, уступив в финале финнам.

В «Ванкувере» Сергей Гончар, как когда-то в «Питс-
бурге», будет отвечать за защиту. И это крайне ответ-
ственный участок, учитывая ситуацию. У «Ванкувера» 
достаточно мощное нападение, в том числе благодаря 
российским игрокам. В клубе три форварда из России. 
Но если Василий Подколзин не имеет твердого места 
в основе, то Илья Михеев и Андрей Кузьменко — в спи-
ске ведущих нападающих. А новичок НХЛ Кузьмен-
ко на данный момент — пятый бомбардир команды 
с 41 баллом за результативность. При этом с обороной 
у нее колоссальные проблемы. По числу пропущен-
ных голов — 183 — «Ванкувер» располагается на треть-
ей с конца позиции в лиге. Больше только у «Анахайм 
Дакс» и «Сан-Хосе Шаркс».

Алексей Доспехов

НХЛ

«Ванкувер» поставил 
на российскую защиту
Сергей Гончар возобновил тренерскую карьеру 
в североамериканской лиге

В «Ванкувере» перед Сергеем Гончаром стоит 
сложная задача: ему нужно укрепить оборону 
команды, которая является одной из худших 
в НХЛ по количеству пропущенных шайб  
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